
ТЕХНОЛОГИИ Система 
мгновенных платежей 
между физлицами 
заработает в 2018 году

Третий лишний

Игорь Зубков

БАНК России изучает возможность создания нацио-
нальной системы передачи финансовых сообщений на 
основе технологий распределенных реестров (блокчей-
на), сообщила глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина на фору-
ме инновационных финансовых технологий Finopolis.

Вопрос в том, будет ли цифровой аналог националь-
ной валюты предполагать какую-то степень анонимно-
сти, будет ли он отличаться от обычных электронных де-
нег, уточнила первый зампред ЦБ Ольга Скоробогатова. 
При этом рубль в любом случае останется валютой, под-
контрольной Банку России. В то же время Набиуллина 
подтвердила позицию о нецелесообразности легализа-
ции криптовалют, основанных на блокчейне, равно как и 
«частных» денег в других формах.

Вместе с участниками ассоциации «ФинТех» Банк 
России к середине следующего года представит прототип 
платформы для быстрых денежных переводов между фи-
зическими лицами (P2P-переводы) по номеру телефона 
или аккаунту в соцсети, рассказала Скоробога-
това. Платформа будет использовать расчет-
ную систему Банка России.

ПРАВО Палата адвокатов 
не поддержала идею 
допуска иностранных 
юристов в суды

Своя защита

Владислав Куликов

СОВЕТ Федеральной палаты адвокатов высказался про-
тив идеи дать возможность иностранным юристам рабо-
тать в российских судах — после сдачи экзаменов.

Сейчас в юридическом сообществе горячо обсужда-
ется инициатива, недавно внесенная в Госдуму: проект 
закона «Об осуществлении представительства сторон в 
судах». Вместе с ним предлагаются поправки в ряд зако-
нов. Документ предлагает ввести правило: представлять 
интересы граждан в судах смогут только юристы — те, кто 
получил дипломы в российских вузах. Иностранцы же 
должны будут сдавать специальные экзамены, чтобы по-
лучать право на работу в наших судах.

Законопроект поддержала Ассоциация юристов Рос-
сии, но резко раскритиковала Федеральная палата адво-
катов. Председатель правления Экспертного центра 
АЮР Жунус Джакупов заявил, что «данный проект феде-
рального закона не затрагивает институт адвокатуры 
России и российских корпоративных юристов». Мол, 
цель законопроекта — заставить хорошо рабо-
тать иностранных юристов. Для наших же юри-
стов вроде бы ничего не меняется.
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Анна Попова: 
Прививки от гриппа 
уже сделали 
28,8 миллиона 
человек
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Только в «РГ» Публикуем приказ МВД: как зарегистрировать 
автомобиль и получить права по новым правилам 

Право — наваждение

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд начал 
рассмотрение дела о праве 
на реабилитацию для гра-

ждан, уголовное преследование в 
отношении которых признано 
ошибочным. Заявитель Максим 
Бондаренко привлек к участию в 
публичных слушаниях на Сенат-
ской площади сразу двух адвока-
тов и сам выступил с пламенной 
речью.

Бондаренко, по его собствен-
ным словам, более 10 лет пыта-
ется восстановить свой статус-
кво. Будучи успешным предпри-
нимателем, в 2000-е годы он 
стал фигурантом уголовного 
дела: четыре эпизода мошенни-
чества в особо крупном размере 

и  л е г а л и з а ц и я  д е н е ж н ы х 
средств, полученных преступ-
ным путем. Однако в 2009 году 
его сначала оправдали, а после 
нового рассмотрения дело и во-
все было прекращено за отсут-
ствием состава преступления. 
Бывший бизнесмен попытался 
воспользоваться своим правом 
на реабилитацию, после чего в 

2015 году уголовное дело было 
возобновлено, а затем вновь 
прекращено по решению Кра-
снодарского краевого суда. При 
этом суд посчитал, что требова-
ния реабилитированного о воз-
мещении имущественного вре-
да не могут быть рассмотрены в 
порядке гражданского судопро-
изводства.

Как следует из выступления 
адвоката Валентины Леонидчен-
ко, ситуация Максима Бондарен-
ко вскрыла пять основных про-
блем, которые объединяет нео-
пределенность действующего 
российского законодательства в 
части судебных процессов, свя-
занных с реабилитацией лица, 
незаконно или необоснованно 
подвергнутого уголовному пре-
следованию, и возмещения при-
чиненного ему вреда. Например, 
закон никак не регламентирует 
участие в них прокурора. Согла-
сно статье 37 УПК РФ компетен-
ция таких должностных лиц — 
«осуществлять от имени государ-
ства уголовное преследование в 
ходе уголовного судопроизводст-
ва, а также надзор за процессу-
альной деятельностью органов 
дознания и органов предвари-

тельного следствия». Однако слу-
чаи, когда суд рассматривает во-
просы восстановления гражда-
нина в правах, под это определе-
ние не подпадают. 

По мнению адвокатов, их до-
воды свидетельствуют о необхо-
димости корректировки сразу 
нескольких статей Уголовно-про-
цессуального кодекса Россий-
ской Федерации, в том числе ста-
тьи 214 «Отмена постановления 
о прекращении уголовного дела 
или уголовного преследования», 
которая позволяет прокуратуре 
в любой момент возобновить 
производство по ранее прекра-
щенному уголовному делу. Кро-
ме того, требует уточнений так-
же статья 399 «Порядок разре-
шения вопросов, свя-
занных с исполнением 
приговора».

Владимир Баршев

С
егодня «Российская га-
зета» публикует «По-
лезную книжку» с 
приказом МВД России 
о новых изменениях в 

регламенты по регистрации тран-
спорта и по проведению экзаме-
нов на право управления (с.9-10).

Этот документ будет полезен 
большинству водителей. Ведь, со-
гласно ему, вводятся нормы, ко-
торые касаются взаимодействия 
с ГИБДД через электронные 
услуги, а также через многофун-
кциональные центры, которые, 
по идее, призваны убрать пробки 
из подразделений Госавтоин-
спекции.

Начнем с регистрации авто-
мобилей. 10 июля вступили в 
силу поправки в этот регламент. 
И вот — новые. В них уточняется 
взаимодействие при подаче заяв-
лений на такую услугу от ГИБДД 
через портал Госуслуг. 

Прописано до мелочей, как 
можно подать такое заявление, 
что с ним можно сделать, как рас-
печатать или в какие сроки вне-
сти в него правки. 

Также прописан порядок об-
жалования по электронной по-

чте. То есть если жалоба направ-
лена через систему досудебного 
обжалования. 

Напомнили в регламенте и о 
том, что при обращении через 
портал Госуслуг пошлина на те 
или иные регистрационные дей-
ствия должна быть либо оплаче-
на заранее, либо через тот же 
портал, чтобы в ГИБДД данные 
об оплате пришли своевременно. 

Вторая часть документа каса-
ется регламента по проведению 
экзаменов на управление тран-
спортными средствами. 

Его можно разделить на две 
части. Первая часть касается 
предоставления услуги через так 
называемые многофункциональ-
ные центры, проще говоря, МФЦ. 

Через них можно обменять права 
в связи с истечением срока дав-
ности .

Напомним, что такая возмож-
ность появилась в Москве в каче-
стве эксперимента более года на-
зад. Постановлением правитель-
ства она была введена по всей тер-
ритории России полгода назад. И 
вот теперь вышел в свет ведомст-
венный документ, который разъя-
сняет порядок пользования этой 
возможностью, а также прописы-
вает необходимые условия для 
этого. Тем более что при 
эксперименте все было 
уже отработано. 

ПРАВО Конституционный суд РФ изучает вопросы реабилитации после уголовного 
преследования

Дело прокурора

3
Президент 
Академии наук 
просит Госдуму 
найти деньги   
на закупку  
современного 
оборудования 
для сложных 
исследований
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Импорто-
замещение 
в сфере нефте-
добычи    
не должно 
мешать исполь-
зовать лучшие 
зарубежные 
технологии 
нефтесерви-
сных компаний
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Михаил Евраев 
о том, что нам 
даст запуск 
государствен-
ной информа-
ционной систе-
мы жилищно- 
коммунального 
хозяйства

ПРЕМИЯ

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

По электронной почте пока полу-
чить номера нельзя, но обжаловать 
действия сотрудников можно.

До 15 октября 
подписка на 
«Российскую 
газету» — 
со скидкой
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Акцент

 Представители органов госу-
дарственной власти  изъянов 
в действующем законода-
тельстве не видят

Акцент

 Приказ определяет порядок 
обмена прав и сроки через 
многофункциональные 
центры 
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Австралийский доллар  45,0975
Азербайджанский манат  33,8673
Армянский драм**  12,0362
Белорусский рубль  29,3332
Болгарский лев  34,6498
Бразильский реал  18,3683

Венгерский форинт**  21,7513
Вон Республики Корея***  50,5295
Гонконгский доллар*  73,7501
Датская крона*  91,0733
Доллар США  57,5811
Евро  67,7787

Индийская рупия**  88,5284
Казахстанский тенге**  16,6873
Канадский доллар  46,1794
Киргизский сом**  83,8153
Китайский юань*  86,5439
Молдавский лей*  32,8097

Новый туркменский манат  16,4532
Норвежская крона*  72,4017
Польский злотый  15,7502
Румынский лей  14,8161
СДР  81,2538
Сингапурский доллар  42,2490

Таджикский сомони*  65,3217
Турецкая лира  16,1188
Узбекский сум****  71,4344
Украинская гривна*  21,4975
Фунт стерлингов  76,0071
Чешская крона*  26,2275

Шведская крона*  71,0553
Швейцарский франк  59,0515
Южноафриканский рэнд*  42,3577
Японская иена**  51,1196

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.10.17
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Дело прокурора

Сам Бондаренко был более категоричен, отме-
тив перед судьями КС РФ, что он не оспаривает 
положения Конституции РФ, а только старает-

ся добиться однозначного регулирования ситуации на 
уровне федерального закона. 

— Я не считаю, что я боролся с системой, я боролся с 
произволом отдельных сотрудников правоохранитель-
ной системы, — заявил он. 

Представители органов госвласти, принявших и под-
писавших оспариваемые нормативные акты, изъянов в 
них не видят, указывая на то, что статья 399 дает право 
прокурору участвовать в судебном заседании. А по-
скольку дополнительных указаний эта норма не содер-
жит, то в любом судебном заседании «...недостатки пра-
воприменения не означают неконституционность нор-
мы», — отметила Татьяна Касаева. 

— Дополнительной гарантией обеспечения соблюдения 
прав могло бы стать установление срока, в течение которого 
возможна отмена постановления следователя о прекраще-
нии уголовного дела по реабилитирующим основаниям как 
решения об отказе стороны обвинения от дальнейшего уго-
ловного преследования, обязательности проверки судом 
соответствующего постановления, — указал полномочный 
представитель Совета Федерации в КС РФ Андрей Клишас.

Несмотря на то, что КС не рассматривает обстоятель-
ства конкретных дел, а только примененные в них нормы 
закона, Максиму Бондаренко, кажется, удалось произве-
сти впечатление на судей. Он, в частности, рассказал, что 
не может устроиться на работу — специальность «бухгал-
тер-аудитор» предполагает материальную ответствен-
ность, и статья за мошенничество пугает работодателей. 
Не может заниматься бизнесом, так как у него есть долг 
перед Пенсионным фондом в 400 тысяч рублей — это за-
прет на открытие банковских счетов. Общий счет, кото-
рый он предъявляет к возмещению ущерба, сейчас со-
ставляет 16 миллионов рублей — с учетом индексации 
суммы, подсчитанной в требовании о реабилитации. 

СВОЯ ЗАЩИТА
«В настоящее время не-
редко в судах мы стал-
киваемся с иностран-

ными представителями сторон 
по доверенности, которые не 
обладают необходимым уров-
нем образования и знаний, — 
сказал Жунус Джакупов. — На 
мой взгляд, законопроект помо-
жет определить профессиональ-
ный уровень иностранного юри-
ста, претендующего на допуск к 
представительству сторон в рос-
сийских судах».

На это представители адвока-
туры возражают: сегодня ино-
странные юристы, работающие 
в России, имеют право оказы-
вать услуги только по вопросам 
законодательства своих стран. 
Допустим, у  нашего человека 
возникли какие-то дела за рубе-
жом. Помощь специалиста будет 
как нельзя кстати, и хорошо, что 
за специалистом не придется 
ехать в дальние страны. Собст-
венно, так принято во всех госу-
дарствах: чужие юристы помога-
ют по вопросам чужого права, 
свои — своего. Вчера обсуждение 
законопроекта на Совете Феде-
ральной палаты адвокатов полу-
чилось бурным и эмоциональ-
ным. Одна из претензий к иници-
ативе как раз в том и состоит, что 
фактически проект допускает к 
работе в наших судах иностран-
ных юристов. Достаточно будет 
сдать экзамен. 

«Иностранным юристам в 
российских судах делать нечего, 
— заявил вице-президент Феде-
ральной палаты адвокатов Генри 
Резник. — Да, у нас есть иностран-
ные юридические фирмы, но они 
направляют в суды российских 
юристов, если процесс идет по 
российскому праву». Он также 
обратил внимание, что согласно 
проекту представителями могут 
быть юридические лица. По его 
мнению, это нонсенс.

«Веками считалось, что пред-
ставителем на процессе может 
быть только физическое лицо», — 
сказал Генри Резник. Ведь в про-
цессе участвуют живые люди. 
Даже если стороной процесса яв-
ляется организация, она посыла-
ет в суд живых людей. С дипло-
мами или без. Многие эксперты 
признают, что сегодня есть про-

блемы с юридической помощью. 
Юридический диплом еще не 
дает гарантии, что перед тобой 
специалист. Поэтому уже не-
сколько лет обсуждаются самые 
разные идеи. Один вариант: как 
говорят в ФПА, объединение 
практикующих юристов на базе 
адвокатуры. То есть, когда право 
представлять интересы граждан 
в суде получили бы только адво-
каты. Другой вариант: введение 
специальных экзаменов на пра-
во работать в профессии, даже 
введение неких лицензий или 
как бы лицензий на право рабо-
тать в судах. Генри Резник вчера 
назвал эту идею бредовой.

«Такой профессии, как судеб-
ный представитель, нет и никог-
да не было, — сказал он. — Другой 
вопрос, что допускаться к этой 
деятельности должны професси-
оналы». До 1998 года, кстати, 
как напоминают специалисты, у 
нас было лицензирование юри-
дических услуг, но потом госу-
дарство от этого отказалось. Но 
проблема допуска — только часть 
проблемы, говорили вчера 
участники заседания.

«Внесенный в Госдуму зако-
нопроект сводит все проблемы 
рынка юридических услуг к про-
блеме доступа, — говорил прези-
дент адвокатской палаты Воро-
нежской области Олег Баулин. — 
Но это не самая большая пробле-
ма. Проверять качество подго-
товки при допуске к оказанию 
юридических услуг, конечно, 
надо. Но дальше возникает во-
прос контроля, соблюдения спе-
циалистом стандартов работы, в 
том числе этических, дисципли-
нарной ответственности. Все это 
есть в адвокатуре. Но у осталь-
ных юристов такой системы от-
ветственности нет. Ни одна из 
проблем юридического рынка не 
решается только введением эк-
заменов на допуск к работе».

«Если этот законопроект ста-
нет законом, он не позволит по-
высить качество и доступность 
гарантированной государством 
квалифицированной юридиче-
ской помощи», полагает вице-
президент ФПА Геннадий Шаров.

При этом эксперты поддер-
жали законопроект Верховного 
суда России, вводящий обяза-
тельное требование к представи-
телям в судах — наличие юриди-
ческого диплома. По словам 
представителей профессиональ-
ного сообщества, это может 
стать первым шагом в решении 
проблемы.

Кремль Владимир Путин встретился с саудовским монархом

Арабские знаки

Кира Латухина

В
чера в Кремле прошли 
переговоры президента 
России с королем Сау-
довской Аравии. Лиде-
ры обсудили все вопро-

сы — от экономики до ситуации на 
Ближнем Востоке. Король Саль-
ман бен Абдель Азиз Аль Сауд 
пригласил Владимира Путина 
приехать с ответным визитом 
и приглашение было принято.

Это первая поездка главы ко-
ролевства в нашу страну, так что 
государственный визит можно 
назвать без преувеличения исто-
рическим. Сальман бен Абдель 
Азиз Аль Сауд прибыл в Москву 
накануне.

Владимир Путин встречался 
с саудовским монархом в ноябре 
2015 года на полях саммита 
G20 в Анталье, в этом году лиде-
ры дважды беседовали по теле-
фону. А в 2007 году Путин был 
с визитом в королевстве. Король 
Сальман пришел к власти в янва-
ре 2015 года, и российский пре-
зидент не так давно беседовал 
с его сыном — наследным прин-
цем Мухаммедом бен Сальманом 
в Санкт-Петербурге в мае.

После торжественной цере-
монии встречи лидеры побеседо-
вали в разных форматах, приня-
ли участие в церемонии подписа-
ния документов, после чего их 
ждал государственный обед 
в честь высокопоставленного го-
стя.

«Большое спасибо, что вы 
приняли наше приглашение 
и прибыли с визитом. Это первый 
в истории наших отношений ви-
зит короля Саудовской Аравии 
в Россию, и уже само по себе это 
знаковое событие», — приветст-
вовал российский лидер гостя 
в Кремле. «Наши отношения име-
ют довольно большую историю, — 
заметил он. — В 1926 году, 90 лет 
назад, даже уже больше, наша 
страна, тогда Советский Союз, 
была первым государством, ко-
торое признало вновь образован-
ное королевство».

«Мы счастливы находиться 
в вашей дружественной нам 
стране. Мы стремимся к укрепле-
нию двусторонних отношений 
в интересах мира и безопасно-
сти, в интересах развития миро-
вой экономики», — сказал король 
и вспомнил, что уже был в Рос-
сии, но очень давно.

К визиту был приурочен рос-
сийско-саудовский инвестицион-
ный форум и дни саудовской 
культуры. У аэропорта Внуково 
монарха встречали плакаты с его 
портретом и приветствием от 

Российско-саудовского инвести-
ционного фонда на русском 
и арабском языках. Делегация из 
королевства прибыла большая: 
в столице заняты пятизвездочные 
отели в районе Кремля и Красной 
площади. Причем, как сообщает-
ся, во многих номерах обстанов-
ке придали восточный характер, 
а для кого-то даже привезли с ро-
дины их любимые ковры.

«Говорили о двусторонних от-
ношениях и о ситуации в регио-
не», — отметил Путин на заседа-
нии в расширенном составе. 

«Это была очень содержательная 
беседа, очень предметная и очень 
доверительная», — оценил он.

Король Сальман поблагода-
рил за теплый прием и гостепри-
имство. «Мы ценим прозвучав-
шие в вашем выступлении те-
плые чувства в адрес нашей стра-
ны», — сказал он и отметил совпа-
дение взглядов на многие регио-
нальные и международные про-
блемы. «Продолжается коорди-
нация между нами во всем, что 
способствует укреплению без-
опасности и процветанию наших 
государств, во всем, что служит 
делу международного мира и без-
опасности», — заявил саудовский 
монарх.

«Мы стремимся продолжить 
позитивное сотрудничество 
между нашими странами для до-
стижения стабильности на миро-
вых нефтяных рынках, что спо-
собствует росту мировой эконо-
мики», — сказал король Сальман. 
«Мы полностью убеждены, что 
имеются большие возможности 
для расширения, диверсифика-
ции базы экономического со-
трудничества между нашими 
странами», — уверен он.

Саудовский монарх призвал 
к активизации усилий для борь-
бы с экстремизмом, террориз-
мом и источниками его финанси-
рования. «Королевство призвало 
к созданию международного цен-
тра по борьбе с терроризмом под 
эгидой ООН и выделило на фи-
нансирование этого центра 

110 миллионов долларов», — со-
общил он. Саудовская Аравия со-
здала военную коалицию, в кото-
рую входит 41 исламское госу-
дарство, инициировало создание 
в Эр-Рияде мирового центра по 
борьбе с экстремистской идеей.

Еще саудовский монарх при-
звал Иран отказаться от вмеша-
тельства во внутренние дела го-
сударств региона, отказаться от 
действий по дестабилизации си-
туации и подчеркнул значение 
политического решения Йемен-
ского кризиса.

«Что касается сирийского 
кризиса, мы призваны добивать-
ся его завершения в соответст-
вии с решениями Женевы-1 и ре-
золюцией Совета Безопасности 
ООН 2254, найти политическое 
решение, которое гарантировало 
бы достижение безопасности 
стабильности и сохранения един-
ства и территориальной целост-
ности Сирии», — сказал король 
Сальман. «Мы призываем ме-
ждународное сообщество нести 
свою ответственность в том, что 
касается проблем мусульман-ро-
хинья, и найти такое решение, 
которое защитило бы их от наси-
лия и нарушений, которым они 
подвергаются, и положило бы ко-
нец их страданиям», — также зая-
вил он. «Мы также подчеркиваем 
значение сохранения единства 
и территориальной целостности 
Ирака и объединения внутренне-
го фронта для борьбы с террориз-
мом», — заключил саудовский мо-
нарх. В завершение своей речи он 
пригласил Путина посетить ко-
ролевство. «Я помню свою пре-
дыдущую поездку в вашу страну 
и обязательно воспользуюсь ва-
шим приглашением посетить Са-
удовскую Аравию еще раз», — по-
благодарил российский лидер.

После переговоров в присут-
ствии лидеров был подписан ве-
сомый пакет документов — 14 со-
глашений: в сфере космоса, свя-
зи, атомной энергии, соцзащиты, 
культуры, сельского хозяйства, 
нефтепереработки, дорожная 

карта торгово-экономического 
и научно-технического сотрудни-
чества. А также — меморандум 
о покупке и локализации произ-
водства продукции военного на-
значения, контракт, касающийся 
организации лицензионного про-
изводства в королевстве автома-
тов Калашникова и патронов раз-
личного назначения. Еще один 
важный документ — соглашение 
о создании инвестиционного 
энергетического фонда и ин-
вестфонда в сфере высоких тех-
нологий с объемом по одному 
миллиарду долларов. Серьезные 
договоренности достигнуты 
в сфере военно-технического со-
трудничества. Как заявил по ито-
гам переговоров глава МИД Рос-
сии Сергей Лавров, первое засе-
дание новой комиссии по военно-
техническому сотрудничеству 
России и Саудовской Аравии 
пройдет до конца года. «Руково-
дители наших стран приветство-
вали создание еще одной комис-
сии, комиссии по военно-техни-
ческому сотрудничеству, которая 
должна провести свое первое за-
седание до конца нынешнего 
года», — сказал Лавров. «Мы уве-
рены, что подписанный сегодня 
солидный пакет документов не 
только создает необходимые до-
говорно-правовые рамки для 

дальнейшей кооперации, для ее 
углубления, но и позволяет выве-
сти российско-саудовское пар-
тнерство на новый качественный 
уровень», — заявил глава МИД 
России. 

Москва и Эр-Рияд согласны, 
что приоритетом в Сирии должна 
стать борьба с терроризмом. 
«При рассмотрении всех про-
блем этого региона проявилось 
в очередной раз общее понима-
ние приоритетности решитель-
ной борьбы с терроризмом», — 
сказал Лавров. По его словам, «на 
это направлена инициатива, ко-
торую и Российская Федерация, 
и Саудовская Аравия продвигают 
в ООН и в целом на международ-
ной арене». 

«Конечно, ясно, что борьба 
с терроризмом подразумевает 
решительное противодействие 
экстремистской идеологии. Мы 
ознакомили наших саудовских 
коллег с соответствующими под-
ходами, которые сейчас рассма-
триваются в СБ ООН», — отметил 
глава МИД России.

Король Саудовской Аравии
поблагодарил Владимира Путина 
за радушный прием.

Акцент

 Это первый в истории наших 
отношений визит короля 
Саудовской Аравии в Россию, 
и уже само по себе это знако-
вое событие

Иностранные 
 юристы могут 
 оказывать помощь 
россиянам только 
по вопросам права 
своих стран

РЫНОК ОРУЖИЯ

РАКЕТЫ ДЛЯ КОРОЛЕВСТВА
Одной из тем, которая должна обсуждаться во время встреч коро-

ля Саудовской Аравии Сальман бен Абдель Азиз Аль Сауда с выс-

шим руководством РФ, называется военно-техническая. Если 

крупнейшая и богатейшая страна Ближнего Востока начнет поку-

пать российское оружие, это станет настоящим прорывом.

Между тем Россия и Саудовская Аравия уже подписали предвари-

тельный договор в сфере военно-технического сотрудничества на 

сумму 3,5 млрд долларов. Сейчас идет согласование перечня во-

енной техники, которая будет поставляться Эр-Рияду.

Саудиты обычно не скупятся и платят хорошую цену за предметы 

военного назначения. Неудивительно, что за возможность по-

ставлять Эр-Рияду различное вооружение и боеприпасы идет на-

стоящая борьба. Лидируют американцы, которые постоянно те-

снят европейских коллег по НАТО. 

Однако в последние годы Эр-Рияд активно намекал на то, что в по-

купке вооружений могут произойти кардинальные изменения с 

переориентацией на Россию. Действительно, на всех военно-тех-

нических салонах, проходящих в Абу-Даби, представители Сау-

довской Аравии очень тщательно знакомились с экспонатами, 

представлявшимися «Рособоронэкспортом». В свою очередь, 

официальные представители «Рособоронэкспорта» на протяже-

нии десяти минувших лет активно работали по Саудовской Ара-

вии. Пять лет назад даже обсуждался контракт на 20 млрд долла-

ров. Были подписаны протоколы о намерениях. И хотя до твердых 

контрактов дело так и не дошло, американцы встревожились. Те-

рять монополию на самого богатого на Ближнем Востоке покупа-

теля им не хотелось. Вашингтон пошел на серьезные финансовые 

уступки, принял многие условия, которые выдвигал Эр-Рияд, и 

продавил контракт на покупку американского вооружения стои-

мостью 110 млрд долларов. Его подписали в мае этого года.

Тем не менее летом Эр-Рияд и Москва заключили предварительный 

договор в сфере военно-технического сотрудничества на сумму $3,5 

млрд. А еще в 2015 году по межправительственному соглашению 

была образована комиссия по военно-техническому сотрудничест-

ву между Россией и Саудовской Аравией. Однако она ни разу не со-

биралась. Теперь же, по словам главы Федеральной службы по ВТС 

Дмитрия Шугаева, комиссия вполне может начать свою практиче-

скую работу. Ее первое заседание должно состояться до конца года.

Что хотела бы закупить Саудовская Аравия в России и что мы гото-

вы поставлять вооруженным силам этой страны?

Фактически их интересует почти весь спектр продукции россий-

ской оборонки, за исключением военно-морской. Прежде всего 

это боевые вертолеты Ми-35М, Ми-28Н и Ка-52. Высок интерес к 

бронетехнике — танкам Т-90СМ и БМП-3 и различным системам 

залпового огня. Особое внимание всегда уделялось зенитно-ра-

кетным комплексам «Антей-250» и С-400 «Триумф». Глава «Росте-

ха» Сергей Чемезов в одном из своих интервью заявлял, что сауди-

ты постоянно спрашивают об оперативно-тактическом комплек-

се «Искандер-Э». Но этот комплекс пока запрещен к экспорту. Тем 

не менее он стоит чуть ли не на первом месте в запросах не только 

Саудовской Аравии, но и многих других стран.

Как считают эксперты, если военно-технический контракт с Эр-

Риядом начнет реализовываться, самыми дорогостоящими ста-

нут поставки С-400 «Триумф». Рассматривается вопрос о строи-

тельстве завода по выпуску стрелкового оружия концерна «Ка-

лашников». Автоматы различных серий АК давно стоят на воору-

жении полицейских служб королевства. Вполне вероятна постав-

ка российской бронетехники. Саудовские военные не раз выра-

жали свое негативное отношение к американскому танку Abrams 

и очень интересовались нашим Т-90СМ.

Конечно, 3,5 млрд долларов трудно сравнивать со 110 миллиарда-

ми, но, как говорится, лиха беда начало. Цена нашего вхождения 

на рынок оружия Саудовской Аравии в конечном счете будет из-

меряться не только и даже не столько деньгами. 

Подготовил Сергей Птичкин 
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ПРЕССА В России 
стартовала осенняя 
декада подписки 

Газета придет 
со скидкой

Татьяна Шадрина

ДО 15 октября в рамках осенней Всероссийской декады 
можно подписаться на «Российскую газету» на первое 
полугодие 2018 года со значительными скидками до 40 
процентов. Сделать это можно в том числе и на сайте на-
шего издания, во всех отделениях «Почты России» и че-
рез почтовое мобильное приложение. 

«Всероссийские декады подписки — отличная возмож-
ность для читателей подписаться на издания с хорошей 
скидкой, а издателям — нарастить тиражи. Эта акция ста-
новится все более популярной», — отметила заместитель 
гендиректора по почтовому бизнесу «Почты России» 
Инесса Галактионова. На сайте rg.ru можно узнать, 
сколько стоит подписка на «РГ» по акции и принять учас-
тие в опросе о подписных акциях.
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ДОСЬЕ «РГ»

Сальман бен Абдель Азиз Аль САУД — король Саудовской Аравии, хранитель двух 

святынь и глава династии Аль Саудов. Как сообщается на сайте МИД этой страны, он 

стал королем и премьер-министром 23 января 2015 года после смерти своего еди-

нокровного брата, короля Абдаллы. Сальман — сын первого короля Саудовской 

Аравии Абдул-Азиза ибн Сауда и шестой из «семерки Судайри», был самым дове-

ренным советником короля Фахда и самым близким братом наследного принца 

Султана. С 1963 по 2011 год занимал пост губернатора провинции Эр-Рияд, а затем — 

министра обороны. Личная жизнь короля не является достоянием общественно-

сти, но неофициально, по данным СМИ, он был женат три раза, у него десять сыно-

вей ( двое из которых умерли) и одна дочь. Один из его сыновей — Султан Ибн Сал-

ман — астронавт, летавший в 1985 году на космическом шаттле Discovery и ставший 

первым арабом, а также первым лицом королевской крови, побывавшим в откры-

том космосе. По данным американского телеканала CNN, в возрасте 10 лет Его Ве-

личество выучил наизусть Коран. Король Сальман был провозглашен в 2017 году 

«человеком года в исламе» за его заслуги перед мусульманским миром, а также «за 

усилия по восстановлению мира и безопасности на планете». Именно его правле-

ние стало знаковым с точки зрения прав женщин в Саудовской Аравии — они полу-

чили право водить автомобиль, причем МИД страны в своем аккаунте в «Твиттере» 

заверил, что это только начало. В честь короля Сальмана в Саудовской Аравии на-

звано множество мест и учреждений — от стадиона в городе Аль-Маджма’а, до парка 

в Эр-Рияде.

Король Сальман известен тем, что всегда путешествует с весьма многочисленной 

свитой. Например, в 2015 году он отдыхал на французской ривьере в компании при-

мерно тысячи родственников и друзей, а также людей, работающих на королев-

скую семью, для которых было арендовано 400 автомобилей класса люкс. Британ-

ская BBC сообщала, что в поместье короля на побережье был доставлен трон, а что-

бы ему было удобнее спускаться к морю, перед его приездом был сооружен лифт из 

здания прямо на песочный пляж. Еще один пример — весной 2017 года король посе-

тил несколько азиатских стран. Его, по данным портала asiaone.com, сопровождали 

полторы тысячи человек, в числе которых были 10 министров и 25 принцев. Столь 

обширная делегация перемещалась на шести самолетах Boeing и одном Hercules. 

Подготовила Ариадна Рокоссовская
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ПРОЕКТ Нарушителей накажут по фотографиям со смартфона 

Инспектор с нашего двора

Правительство Кабмин вводит правила торговли
лекарствами через Интернет

Клик на здоровье

Владимир Кузьмин

К
абинет министров раз-
решил дистанцион-
ную розничную про-
дажу безрецептурных 
лекарств для медицин-

ского и ветеринарного примене-
ния. За нарушения правил аптеч-
ные сайты будут блокировать 
в досудебном порядке.

Правительство на заседании 
в четверг рассмотрело поправки 
в законодательство, регулирую-
щее розничную торговлю лекар-
ственными препаратами дистан-
ционным способом. Главное 
условие, подчеркнул премьер-
министр Дмитрий Медведев, — 
препараты должны быть качест-
венными и безопасными.

— Продавать можно будет ле-
карства, которые предназначены 
для медицинского и ветеринар-
ного применения, — заявил пред-
седатель правительства. — Только 
те лекарства могут продаваться, 
которые в обычной сети отпуска-
ются без рецепта. Запрещается 
розничная интернет-торговля 
рецептурными лекарствами, на-
ркотическими и психотропными 
средствами.

К розничной торговле через 
Интернет допустят аптечные ор-
ганизации, имеющие лицензии 
на фармацевтическую деятель-
ность. Эти лицензии включают 

в себя в том числе условия прие-
ма и хранения лекарств.

Нарушение правил торговли 
будет караться закрытием ап-
течных сайтов. «Они будут бло-
кироваться в досудебном поряд-
ке и включаться в реестр ресур-
сов, которые содержат запре-
щенную для распространения 
информацию», — предупредил 
Медведев.

Также министры заслушали 
доклад Федеральной антимоно-
польной службы по ситуации 
с конкуренцией в стране. От кон-
куренции, отметил премьер, за-
висит, насколько эффективно ра-
ботает вся экономика, где участ-
ники руководствуются общими, 
понятными правилами игры.

В ее развитие в прошлом году 
принят ряд решений. Прежде все-
го глава кабинета министров вы-

делил повышение тарифов во 
многих сферах ниже уровня ин-
фляции. Начата реформа контр-
ольно-надзорной деятельности 
Федеральной антимонопольной 
службы с упором на профилакти-
ку и предупреждение правонару-
шений, а не на наказание. Для ма-
лого бизнеса сократили количе-
ство поводов для проведения 
внеплановых проверок.

Ситуация с конкуренцией 
в России отличается по регио-
нам и отраслям. В сфере теле-
коммуникаций и рынка лекар-
ственных средств, например, 
отмечено снижение предельных 
цен. Но отмечены и тревожные 
тенденции. «С 2013 года у нас 
фактически удвоилось количе-
ство унитарных предприятий, 
хотя есть разные поручения, ко-
торые предусматривают их 

да льнейшее сокращение,   — 
обратил внимание Дмитрий 
Медведев. — Понятно, что такого 
рода предприятия часто дефор-
мируют конкурентные рынки». 
Значительным остается про-
цент закупок у единого постав-
щика, сохраняются разрывы 
между регионами в тарифах 
коммунального комплекса.

П р е м ь е р  н а п о м н и л ,  ч то 
в прошлый четверг уже прово-
дил совещание по вопросам кон-
куренции, где обсуждались за-
дачи на будущее. Тогда каждому 
ведомству поручили подгото-
вить план мероприятий для раз-
вития конкуренции по отраслям 
с четкими и в то же время реали-
стичными задачами на ближай-
шую перспективу. Наконец пра-
вительству необходимо более 
оперативно проводить ревизию 
действующего законодательст-
ва.

В повестку заседания прави-
тельство включило вопрос под-
держки многодетных семей. Ка-
бинет министров распределил 
дополнительные средства в раз-
мере 500 миллионов рублей на 
ежемесячную выплату нуждаю-
щимся семьям при рождении 
третьего и последующих детей.

Нарушителей правил торговли 
будут карать закрытием аптечных 
сайтов в досудебном порядке, 
сообщил премьер.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

ЛИШНИЕ СТАЛИ НУЖНЫМИ
ПРИТОК легальных мигрантов в Россию за первое полуго-
дие 2017 года сократился до шестилетнего минимума. На 
фоне падения рождаемости мигранты перестали полно-
стью компенсировать естественную убыль населения. По 
данным Росстата, за первое полугодие их приток возмещал 
потери только на 85,7 процента. Приехавших стало мень-
ше, а уехавших больше. Если бы не мигранты с Украины, 
общий приток не дотянул бы даже до значений 2010 года. 
Таковы данные очередного «Мониторинга социально-эко-
номического положения и самочувствия населения», опу-
бликованного Институтом социального анализа и прогно-
зирования РАНХиГС. По оценке авторов мониторинга, ре-
сурс рабочей силы из стран Евразийского экономического 
союза (в него, кроме России, входят Белоруссия, Казахс-
тан, Киргизия, Армения) был исчерпан еще в 2016 году. Все 
меньше едут в Россию из Молдавии и с Украины. Число 
приехавших из Тад-
жикистана и Узбе-
кистана тоже сокра-
тилось и упало ниже 
докризисного уров-
ня. 

Основная причи-
на миграционного 
оттока — экономиче-
ский кризис, обру-
шивший рынок деше-
вой рабочей силы. По 
данным ФМС, число 
мигрантов, вставших 
на учет, сократилось 
на треть, а количест-
во выданных разре-
шений уменьшилось почти наполовину. Претерпела замет-
ные изменения и сумма денежных переводов из России 
в страны СНГ — она сократилась на 35,1 процента. До 
2014 года средняя зарплата трудового мигранта составля-
ла 25—30 тысяч рублей. Половину этой суммы он обращал 
в доллары и отправлял на родину. Теперь же денежный пе-
ревод в лучшем случае — 200 долларов и поэтому смысла 
не имеет. У многих мигрантов на родине есть кредиты в ва-
люте. При нынешнем курсе рубля эти кредиты стало не-
возможно выплачивать. 

Девальвация рубля и связанное с ней падение доходов 
заставляют гастарбайтеров искать работу в другой стране. 
Эксперты считают, что часть миграционных потоков мо-
жет хлынуть в Казахстан и Белоруссию. Но как раз оттуда 
многие и приехали. В России работает, например, более по-
лумиллиона казахстанцев. Трудовыми мигрантами они 
здесь не считаются. Их статус на общем рынке труда при-
равнен к россиянам и белорусам. Теперь эти люди просто 
вернутся на родину, где работать им тоже негде. Россия 
ежегодно принимает более 10 млн гастарбайтеров. Если 
большинство из них устремятся обратно в Киргизию, Ар-
мению, Таджикистан, Молдавию, на Украину — это будет 
означать «реэкспорт» безработицы, и только. 

Уезжать из России гастарбайтеров заставляет не только 
сложная экономическая ситуация. К отъезду их толкает 
и нынешняя процедура трудоустройства, предполагаю-
щая приобретение патента, покупку полиса добровольно-
го медицинского страхования, а также сдачу экзамена на 
знание русского языка и истории России, — все это обхо-
дится в 20-30 тысяч рублей. Директор Института социаль-
ной политики ВШЭ Лилия Овчарова считает, что для при-
влечения мигрантов и увеличения их притока на рынок 
труда следует попытаться оставить в России всех, кто при-
ехал учиться, и облегчить им получение гражданства 
в условиях глобального соревнования за квалифицирован-
ные кадры.

Сокращается и число беженцев, прибывающих в Рос-
сию. По данным ФМС, в стране сейчас находится около 
2,6 млн жителей Украины, из них 2 млн трудоспособного 
возраста. Эксперты считают, что этот ресурс Россия пока 
не сумела использовать. Как явствует из доклада, подго-
товленного Комитетом гражданских инициатив Алексея 
Кудрина, «вместо оказания конкретной помощи» затяги-
вается решение вопросов с предоставлением жилья, офор-
млением статуса беженца и временного убежища. А до 
июля 2014 года, отмечается в докладе, даже «не было блан-
ков, подтверждающих статус предоставления беженцам 
временного убежища». И это при том, что беженцы с Укра-
ины «по своей профессиональной подготовке выгодно от-
личаются» от мигрантов из Центральной Азии и могли бы 
восполнить дефицит специалистов по некоторым рабочим 
и инженерным специальностям. По мнению авторов до-
клада, украинских беженцев следует освободить от экза-
мена по русскому языку, медицинского обследования 
(если они не заняты в общественном питании, детских уч-

реждениях), прирав-
нять в трудовых пра-
вах к жителям Рос-
сии.

Спрос на рабочую 
силу в России растет 
и, по прогнозам эк-
спертов, расти будет 
дальше. Но дефицит 
молодых кадров ком-
пенсировать пока не-

чем. Новое поколение выйдет на рынок через 15—20 лет, 
а демографическое дно будет достигнуто раньше 
2030 года. И в этих обстоятельствах мигранты — серьезный 
демографический ресурс. Однако здесь масса предубежде-
ний. Подозрительное отношение к мигрантам культивиру-
ется на всех уровнях и внедряется в массовое сознание. 
Даже некоторые демографы прониклись мигрантофобией. 
Разумеется, риски, связанные с наплывом мигрантов, 
нельзя недооценивать. Это серьезные риски (терроризм, 
например). Но нелюбовью к мигрантам и запретами на 
этот вызов не ответишь. Кроме того, при таком подходе не 
учитываются или недооцениваются позитивные последст-
вия миграции. И одно из них состоит в том, что мигранты 
дают прирост населения. «У нас население не росло до 
2009 года, но миграция компенсировала примерно две 
трети естественной убыли, — говорит директор Института 
демографии НИУ ВШЭ Анатолий Вишневский. — Но даже 
и к этой миграции общественное мнение относилось нео-
добрительно. Надо объективно оценивать и риски, и выго-
ды, связанные с миграцией, и проводить политику, направ-
ленную на минимизацию рисков и максимизацию выгод». 

Часто приходится слышать: России нужны высококва-
лифицированные мигранты. Всем такие мигранты нужны. 
Потому и «утекают мозги» в Америку, причем даже из Ев-
ропы. Но массовая миграция никогда не состоит сплошь из 
квалифицированных людей. Массовая миграция в СССР 
была миграцией сельского населения. Из кого сегодня со-
стоит население российских больших городов? Из вчераш-
них или позавчерашних крестьян.

Массовая миграция 
никогда не состоит 
сплошь из квалифи-
цированных людей

На фоне падения 
рождаемости
мигранты перестали 
полностью 
компенсировать
естественную
убыль населения 

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель

Владимир Баршев

П
равительство одобрило 
поправки в Кодекс об ад-
министративных право-

нарушениях, согласно которым 
водителей будут привлекать за 
нарушение правил на основании 
фотографий и видео, предостав-
ленных гражданами. 

Речь в проекте идет о том, что-
бы по таким материалам, предо-
ставленным через портал Госу-
слуг с помощью специальной 
программы, инспекторы ГИБДД 
выносили постановления точно 

так же, как и по материалам с ка-
мер автоматической фотовидео-
фиксации. 

Сейчас этот порядок иной. 
Инспектор должен провести до-
следственную проверку. Опро-
сить того, кто пожаловался, по-
лучить от него письменное заяв-
ление, найти свидетелей и иные 
доказательства, опросить подо-
зреваемого. Все это занимает 
время. И зачастую его не хватает, 
чтобы уложиться в установлен-
ные законом два месяца. 

— Эти поправки позволят при-
влекать лиц, нарушивших прави-

ла, к ответственности без состав-
ления соответствующего адми-
нистративного протокола, на ос-
новании данных средств фото- 
и видеофиксации, которые будут 
отправлять граждане. Далее за-
конопроект рассмотрит Государ-
ственная Дума, а после принятия 
закона правительство приступит 
к разработке необходимых до-
полнительных решений, — сооб-
щил министр РФ по вопросам От-
крытого правительства Михаил 
Абызов.

Для того чтобы отправить за-
пись, гражданин должен зареги-

стрироваться на портале госу-
слуг, а на его видеозаписываю-
щем устройстве должно быть 
установлено специализирован-
ное бесплатное программное 
обеспечение.  Это позволит 
исключить возможность монта-
жа, которая допускается при об-
ычной съемке на телефон. Далее 
запись будет в автоматическом 
режиме отправляться в ГИБДД 
с определением геолокации 
и времени нарушения.

По словам министра, этот ме-
ханизм будет запущен через год, 
после соответствующей обкатки. 

Акцент

 Запрещается розничная 
интернет-торговля 
рецептурными лекарствами, 
наркотическими 
и психотропными средствами
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ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Владимир Путин рассказал
педагогам о силе народной

Урок в Кремле

Кира Латухина

ВЧЕРА Владимир Путин лично 
поздравил лауреатов конкурса 
«Учитель года».

Президента в Государствен-
ном Кремлевском дворце привет-
ствовали выстроившиеся в ряд 
преподаватели. «Спасибо, что вы 
вошли в такую замечательную ко-
горту. Пятнадцать лучших учите-
лей года, — заметил он. — Уверен, 
что выбор был непростой. Его 
осуществляли специалисты, ко-
торым можно доверять, а это зна-
чит, что он основан на объектив-

ных показателях качества вашей 
работы». Гости поблагодарили и 
глава государства было собрался 
уходить. Но его остановила ми-
нистр образования Ольга Василь-
ева. «Владимир Владимирович! 
Если позволите, один-два вопро-
са, они же ждали», — попросила 
она. Конечно, Путин не возражал.

Учитель истории из Санкт-Пе-
тербурга Илья Демаков повторил 
вопрос, который задавал прези-
денту его, Демакова, школьный 
преподаватель: «Кого из деятелей 
отечественной истории вы назва-
ли бы ключевым. Изменилась ли 
ваша оценка за это время?» 

«А что я тогда сказал?» — заду-
мался Путин и улыбнулся. Все за-
смеялись, а учитель напомнил: 
«Вы назвали Александра III». Пре-
зидент кивнул: «Александр III — 
выдающийся деятель нашей стра-
ны, один из строителей нашего го-
сударства. У нас много было выда-
ющихся деятелей. Знаете, так 
просто показать пальцем очень 
сложно». «Вообще, самое главное 
действующее лицо — это народ, и 

нужно углубляться в изучение 
прежде всего морально-этиче-
ских качеств нашего народа. Там 
сила вся. Там основа основ», — за-
ключил он.

Президент также поддержал 
идею увеличить с 10 до 25 баллов 
максимальный размер прибавки 
к ЕГЭ за портфолио достижений. 
Об этом попросил учитель биоло-
гии из Москвы Иван Смирнов. 
«Во-первых, это сама по себе пра-
ктика хорошая, такая профессио-
нальная ориентация: чем раньше 
она произойдет, тем лучше, поэ-
тому я всячески поддерживаю», — 
сказал Путин.

Вынесли шампанское. Глава 
государства улыбнулся: ему еще 
предстояло выступать на торже-
ственном вечере, поздравлять 
учителей, и пошутил: «Язык бу-
дет заплетаться». Путин все же 
подошел с бокалом к каждому из 
лауреатов, после чего пригубил 
напиток и подозвал официанта 
поставить шампанское на поднос. 
Гости, в надежде на фотографию, 
слегка растерялись, куда девать 
свои бокалы. Президент это заме-
тил и успокоил: «А вы можете не 
ставить». Так и сфотографирова-
лись.

Затем глава государства от-
правился на торжественный ве-
чер. Учитель, педагог — не просто 
профессия, «это призвание, не-
легкая и ответственная миссия», 
— сказал он. «Настоящий учитель 
всегда дает гораздо больше, чем 
заложено в школьной программе. 
Он помогает молодому человеку, 
подростку, ребенку понять себя, 
раскрыть лучшие человеческие 
качества, найти в конечном итоге 
свою дорогу в жизни», — продол-
жил Путин. Россия всегда слави-
лась качеством образования и 
сильными педагогическими тра-
дициями, это достояние необхо-
димо бережно сохранять, подчер-
кнул глава государства. 

Финалистами всероссийского 
конкурса «Учитель года России» в 
этом году стали: Илья Демаков - 
учитель истории и обществозна-
ния гимназии 116 Санкт-Петер-
бурга, Анастасия Мигачева - пре-
подаватель русского языка и лите-
ратуры Лицея №16 при Димитров-
града Ульяновской области, Влади-
мир Пономаренко - учитель мате-
матики школы № 132 имени Героя 
Советского Союза Губанова (Сама-
ра), Иван Смирнов - учитель био-
логии школы N171 (Москва), Ал-
маз Хамидуллин - учитель матема-
тики Лицея-интерната №2 (Ка-
зань). Вице-премьер Ольга Голодец 
вручила лучшим педагогам страны 
малые статуэтки «Хрустальных пе-
ликанов».

ИНИЦИАТИВА Глава РАН предложил 
Госдуме ввести новый налог

Деньги для науки

Татьяна Замахина

ПРЕЗИДЕНТ Российской ака-
демии наук Александр Сергеев 
впервые встретился с депутата-
ми Госдумы. С профильным Ко-
митетом по образованию и нау-
ке глава РАН обсудил необходи-
мые для развития научной сфе-
ры законы.

Светлые головы есть, а ин-
струментария для исследований 
не хватает. У ученых России 
очень большая проблема связа-
на с устаревшей материально-
технической базой. «Она не то 
что устаревшая, местами она 
просто архаичная. А в современ-
ной науке для того, чтобы быть 
на конкурентном уровне, не го-
воря уже о том, чтобы быть лиде-
ром, обязательно должен при-
сутствовать современный и даже 
порой уникальный инструмен-
тарий», — пояснил академик.

«Это очень существенная 
проблема, которая тормозит 
развитие науки в нашей стране, 
— заметил Сергеев. — Мы прежде 
всего говорим о фундаменталь-
ной науке, которая поддержива-
ется государством».

Фонд инструментализации 
науки Сергеев предлагает напол-

нять за счет нового налога на 
прибыль сырьевых госкорпора-
ций и компаний. Это, конечно, 
должно происходить под эгидой 
государства.

О так называемой «природ-
ной ренте» говорится давно, на-
помнил академик. «Ведь эконо-
мика у нас в значительной степе-
ни сырьевая. Доход, который по-
лучает наш сырьевой сектор эко-
номики, очень большой, но этот 
сектор не слишком ориентиро-
ван на то, чтобы значительные 
средства вкладывать в развитие 
науки по широкому фронту ис-
следований», — аргументировал 
Сергеев.

При этом он напомнил, что 
доходы от продажи сырья ча-
стично получены в результате 
трудов ученых, которые разве-
дали месторождения полезных 
ископаемых, участвовали в ор-
ганизации добычи.

Депутаты согласились с гла-
вой РАН, что искать дополни-
тельные источники средств на 
оборудование надо. Глава про-
фильного комитета Вячеслав Ни-
конов обещал, что идея будет 
прорабатываться.

Александр Сергеев заявил 
«РГ», что в ближайшее время со-
бирается выйти на президент-
скую администрацию с этой 
идеей, а затем рассчитывает 
предложить концепцию прези-
денту. Ученый рассказал, что 
уже обговаривал данную тему на 
разных уровнях и «никто не воз-
ражал», хотя детали еще нужда-
ются в проработке. Прописать 
конкретику (например, ставку 
налога) помогут в Госдуме, рас-
считывает он. В РАН пока под-
считали только, сколько денег 
примерно необходимо для мо-
дернизации инструментальной 
базы российской науки — это 30 
млрд рублей в год.

Владимир Путин: 
«Настоящий учитель 
всегда дает гораздо 
больше, чем заложе-
но в школьной про-
грамме: он помогает 
молодому человеку, 
подростку, ребенку 
понять себя, 
раскрыть лучшие 
человеческие каче-
ства, найти в конеч-
ном итоге свою 
дорогу в жизни»

На модернизацию 
инструментальной 
базы РАН 
необходимо 
примерно 
30 миллиардов 
рублей в год

Как это было: фото и видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/3342
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Третий лишний

Это гарантирует безопасность и надежность 
платежей. Пользователям это позволит рассчи-
тывать на снижение тарифов за межбанков-

ские переводы — физлица должны платить минимум за 
эту услугу, возможно, какие-то банки сделают комиссию 
нулевой, рассказала Скоробогатова «РГ». В перспективе 
система может заработать для компаний, которые сей-
час тратят значительные ресурсы на контроль прохожде-
ния платежей.

Другой ключевой проект для банковского сектора — 
удаленная идентификация клиентов. Глава ЦБ рассчи-
тывает, что эта система будет внедрена в сжатые сроки. 
«Мы надеялись на принятие закона (об удаленной 
идентификации. — 
Прим. ред.) в прош-
лом году, — ответила 
Эльвира Набиулли-
на на вопрос «РГ». — 
Участники рынка 
очень ждут этого за-
кона. И мы все-таки 
надеемся, что в бли-
жайшее время он 
будет принят. По-
том какое-то время 
займет собственно 
создание системы 
идентификации, 
надо будет постараться сделать это побыстрее. Это как 
раз то направление, где мы сильно отстаем».

Механизм удаленной идентификации позволит фи-
зическим лицам открывать вклады, брать кредиты и 
совершать другие базовые операции без посещения 
офисов банков. Это особенно важно для жителей не-
больших населенных пунктов, где банки представлены 
слабо или их нет вовсе. Удаленная идентификация даст 
новый импульс сокращению числа банковских офисов. 
Этот процесс быстро идет с 2013 года — с тех пор было 
закрыто почти каждое четвертое отделение. Теперь их 
18,9 тысячи, то есть меньше, чем 10 лет назад.

Банки узнают клиентов по сочетанию голоса и изо-
бражения лица, соответствующую биометрическую 
систему создает «Ростелеком». На его стенде на фору-
ме можно было протестировать процедуру «сдачи» би-
ометрических образцов — все быстро и даже весело. 
Эти данные будут храниться в Единой биометрической 
системе, интегрированной с порталом госуслуг, на ко-
тором уже зарегистрированы свыше 55 миллионов 
пользователей. Пройти первичную идентификацию 
можно будет в одном из уполномоченных ЦБ банков.

Биометрические эталоны будут применяться также 
для удаленного получения госуслуг, причем для разных 
видов услуг может использоваться свой набор параме-
тров — так, для оформления паспорта, возможно, по-
требуются также отпечаток пальца и образ радужной 
оболочки глаза, сообщил замглавы минкомсвязи Алек-
сей Козырев. Но финансовый сектор станет пионером 
удаленной биометрической идентификации.

На форуме частные банкиры, как на выборах, напе-
ребой давали напутствие главе ЦБ не забывать про кон-
куренцию и не поддаваться давлению со стороны гос-
банков. Имея в виду, что регулятор стал фактическим 
владельцем санируемых банков «Открытие» и Бинбан-
ка, которые он потом должен кому-то продать. Эти бан-
ки могут быть объединены в ходе санации, сообщила 
Набиуллина. Она подтвердила, что «оздоровленные» 
банки будут предложены на бирже широкому кругу ин-
весторов. 

ПОЗИЦИЯ Углубление интеграции международных нефтесервисных компаний 
в России выгодно для нефтяной отрасли

Не угроза, а благо
Генадий Шмаль, 
президент Союза 

нефтегазопромышленников 

России

И
стория с введением оче-
редных санкций США в от-
ношении российского не-

фтегазового сектора породила 
новые заявления о необходимо-
сти еще более активно развивать 
собственные технологии для за-
мещения иностранного оборудо-
вания. Я уже неоднократно гово-
рил: замещать — это значит слепо 
копировать продукцию, выпу-
щенную вчера, а не создавать ин-
новационные разработки. Боль-
шие инвестиции в собственное 
производство в условиях его изо-
ляции от внешнего мира могут не 
только не окупиться, но даже и не 
сократить наше технологическое 
отставание.

 Стремления российских ком-
паний и государства в вопросах 
развития собственных компе-
тенций в нефтегазовой промыш-
ленности можно только привет-
ствовать. При этом внедрять их 
необходимо с холодной головой, 
не отказываясь от взаимовыгод-
ных возможностей для сотрудни-
чества.  

В конце 1970-х годов, когда мы 
строили газопровод «Уренгой — 
Помары — Ужгород», американ-
ские власти сорвали выполнение 
уже заключенного контракта на 
поставку строительной техники 
компанией Caterpillar. Если бы 
тогда мы пошли по пути изоляции 
и попытались освоить производ-
ство всего необходимого обору-
дования самостоятельно, то вы-
ход на европейский газовый ры-
нок для нашей страны затянулся 
бы на годы, а то и десятилетия.

Но свято место пусто не быва-
ет — тогда мы сумели найти новых 
партнеров в лице японских пред-
приятий — Komatsu, Kato, Hitachi 
— и успешно реализовать проекты 
в короткий срок. 

Конечно, к иностранным ком-
паниям необходимо предъявлять 
более жесткие требования. Глав-
ное из них — готовность не просто 
продавать свои услуги, но также 
создавать возможности для об-
учения российских специали-
стов, инвестировать в развитие 

исследовательских центров на 
территории России. Такие удач-
ные примеры на нашем рынке 
уже есть. Они характерны глав-
ным образом для нефтесерви-
сных компаний. 

Американская Baker Hughes 
три года назад открыла в Тюмени 
завод по производству нефтепог-
ружного кабеля. Там же на протя-
жении восьми лет работает пред-
приятие другой крупной нефте-
с е р в и с н о й  к о м п а н и и 
Schlumberger — по производству 
оборудования и аппаратуры для 
геологоразведочных работ. Эта же 
компания имеет в России два на-
учных центра, занимающихся 
разработкой прорывных техноло-
гий в нефтяной отрасли, о кото-
рых мы в последнее время так ча-
сто рассуждаем. У третьей — 
Halliburton — в России также не-
сколько производственных цен-
тров и около 2,5 тыс. рабочих мест. 

Во всех перечисленных компа-
ниях более 95% персонала — рос-
сийские специалисты, в том чи-
сле высококвалифицированные 
ученые, которые в ином случае с 
высокой вероятностью уехали бы 
за рубеж или были бы вынуждены 
поменять профессию. 

Работа нефтесервисных гиган-
тов в России также обеспечивает 
заказы и задает более высокие 
стандарты качества российским 
подрядчикам. Речь идет о тысячах 
таких организаций, которые бла-
годаря этому сотрудничеству 

развиваются, перенимая зару-
бежный опыт автоматизации и 
оптимизации бизнес-процессов. 

Партнерство с нефтесервисом 
представляется мне предпочти-
тельным еще и благодаря воз-
можности сохранить полный су-
веренитет над ресурсами, не от-
давая операторские доли в проек-
тах. Тем более что российские 
компании сегодня способны раз-
рабатывать своими силами такие 
сложные месторождения, как, на-
пример, Приразломное в Аркти-
ке или им. Владимира Филанов-
ского в Каспийском море. 

Нефтесервис по сути создает 
добавленную стоимость в виде 
более высокого коэффициента 
извлечения нефти, более эффек-
тивного разведочного бурения и 
других услуг и получает свою 

прибыль именно за счет этого, а 
не от продажи ресурсов как тако-
вых.  

В Западной Сибири мы сегод-
ня эксплуатируем месторожде-
ния на четвертой стадии произ-
водственного цикла, когда уро-
вень обводненности достигает 
96—98%. Большинство новых 
проектов связаны с разработкой 
трудноизвлекаемых ресурсов. 
Поддерживать добычу в этих 
условиях собственными силами — 
слишком тяжелая задача. 

Если представить гипотетиче-
ский уход нефтесервисных ком-
паний из России, уровень добы-
чи, который пока получается 
удерживать, начнет стремитель-
но падать. И для этого не нужны 
будут никакие соглашения с 
ОПЕК. 

Когда мы говорим о глобаль-
ной конкурентоспособности, 
скепсис неуместен, и любые ини-
циативы иностранных компаний 
по укреплению своего бизнеса в 
России можно только приветст-
вовать. И бояться нужно не ино-
странной экспансии на наш ры-
нок, а того, что наша себестои-
мость добычи будет выше, чем в 
США и странах Ближнего Восто-
ка, а инновации будут внедряться 
с огромным запозданием. 

Нефтесервисные компании 
определяют будущее нефтегазо-
вой отрасли, ежегодно выделяя 
на НИОКР беспрецедентные сум-
мы — миллиарды долларов в год. 
Приведу пару примеров. 

Baker Hughes разработало 
у н и к а л ь н у ю  т е х н о л о г и ю 
DEEPFRAC, направленную на 

снижение затрат и сроков строи-
тельства морских скважин за 
счет исключения нескольких счи-
тавшихся ранее обязательными 
этапов, таких как цементирова-
ние и укрепление ствола скважи-
ны. Экономия по каждой скважи-
не составляет 30—40 млн долла-
ров, без учета эффекта от значи-
тельно более быстрого строи-
тельства. Это ближайшее буду-
щее морской добычи и весьма ак-
туальное направление для Рос-
сии. 

Schlumberger владеет патен-
том на инновационную техноло-
гию автономного бурения Rig of 
the Future, сравнимую по своему 
значению с изменениями в сфере 
беспилотных автомобилей. Но-
вая разработка позволяет сделать 
более точным поисковое буре-

ние, а также существенно повы-
сить эффективность строитель-
ства и закачивания скважин. По 
оценке консалтинговой компа-
нии McKinsey, использование ин-
новационного метода позволит 
сократить капитальные затраты 
операторов нефтяных месторо-
ждений на 20%, а операционные 
— еще на 3—5%. Нет никаких сом-
нений, что в будущем эта техно-
логия станет основой нового на-
учного прорыва в нефтегазовой 
отрасли, так же как ранее гидро-
разрыв пласта и горизонтальное 
бурение.

И если возможности для вне-
дрения DEEPFRAC сегодня огра-
ничены санкциями, то объектив-
ных препятствий к внедрению 
Rig of the Future нет. 

Но дойдет ли она в обозримом 
будущем до наших месторожде-
ний? Ответить на этот вопрос 
сложно, потому что Schlumberger 
исторически не имеет бизнеса по 
бурению на российском рынке, а 
передать столь ценный интеллек-
туальный продукт третьим лицам 
она по понятным причинам не 
может. 

Компания неоднократно за-
являла о своих намерениях по 
покупке бурового актива в Рос-
сии — компании Eurasia Drilling, 
но сталкивалась с недоверием со 
стороны российских официаль-
ных лиц. Их основной аргумент 
— это опасность предоставлять 
«американской» компании до-
ступ к стратегической отрасли. 
Но не нужно забывать о том, что 
Schlumberger, как и другие не-
фтесервисные гиганты, принад-
лежит не конкретной стране, а 
миллионам акционеров по все-
му миру, а в совет директоров 
этой компании входит в том чи-
сле крупный российский уче-
ный. 

Как я уже сказал, нам следует 
больше думать о прагматических 
задачах, в первую очередь откры-
вать доступ к новым технологиям 
для отечественной нефтедобычи. 
А стремление иностранных не-
фтесервисных компаний продол-
жать работу в России свидетель-
ствует об их большой заинтересо-
ванности в нашем рынке и готов-
ности брать на себя все связан-
ные с этим риски. 

1

ПРАВО — 
НАВАЖДЕНИЕ

В МФЦ клиенту должна 
быть представлена вся 
информация об обмене 

национальных удостоверений в 
связи с истечением их срока дей-
ствия, или о получении ино-
странных прав. Четко прописа-
но, какие документы должен по-
лучить сотрудник МФЦ от води-
теля и что конкретно сделать. А 
именно — сфотографировать кли-
ента и получить образец его лич-
ной подписи в электронном виде.

Установлены предельные сро-
ки для оказания этой госуслуги 
через МФЦ — 15 дней. При этом 
заявление, поданное в ГИБДД че-
рез такой центр, должно быть за-
регистрировано в течение рабо-
чего дня. Для сравнения: заявле-
ние, поданное при личном обра-
щении в ГИБДД, должно быть за-
регистрировано в течение 15 ми-
нут. А заявление, поданное через 
портал Госуслуг, — только при 
личном обращении водителя в 
Госавтоинспекцию. 

Примечательно, что в этом 
регламенте особое место отведе-
но оказанию услуг людям с огра-
ниченными возможностями. В 
том числе разрешено инвалидам 
находиться в подразделении 
вместе с собаками-поводырями, 
а также разрешен допуск тифло-
сурдопереводчика. То есть речь 
идет о слепых. Слепой может 
быть собственником автомоби-
ля. Но получить допуск к управ-
лению автомобиля пока еще не 
может ни по каким законам. 
Этот пункт понятен в регламен-
те о регистрации транспортных 
средств. Но что он делает в регла-
менте по экзаменам на права — 
неясно. 

Есть вопросы у экспертов и к 
другим пунктам этого приказа. 
Так, например, прописано, что 
оценку «не сдал» водитель полу-
чит, если совершил опрокидыва-
ние транспортного средства. По-
нятно, что опрокидывание — это 
дорожно-транспортное проис-
шествие. Но почему тогда не про-
писаны другие виды ДТП, напри-
мер, столкновение или наезд на 
пешехода? А такие случаи тоже 
бывают на площадках. 

Внесены корректировки в 
схемы упражнений. Но по-преж-
нему на них остались не вполне 
понятные условные знаки и обо-
значения. 
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Регионы Свое 80-летие Иркутская область отмечает с хорошей динамикой роста промышленного производства
и укрепления социальной сферы

Иркутские оптимисты
Екатерина Вострикова, Иркутск 

О
тмечаемый в эти дни 
юбилей Иркутской 
области совпал по 
времени еще с одной 
датой — в начале октя-

бря исполняется два года со дня 
избрания губернатором Сергея 
Левченко. За это время регион во-
шел в число лидеров по росту про-
мышленного производства и ин-
вестиций в основной капитал, уве-
личил доходы бюджета и испол-
нил обязательства в социальной 
сфере, доставшиеся нынешнему 
правительству по наследству с на-
чала 2000-х годов.

Еще в прошлом году Иркут-
ская область показала хорошую 
динамику промышленного про-
изводства — и первые шесть меся-
цев года нынешнего подтвержда-
ют: это не статистическая игра 
с цифрами, это экономический 
тренд. Рост не только сохранил-
ся — 109,4 процента по сравнению 
с первым полугодием 2016-го, но 
и ускорился. Хорошо понятны его 
драйверы: это, прежде всего, ма-
шиностроение — благодаря проек-
ту МС-21 производство машин 
и оборудования в регионе выро-
сло втрое, почти вдвое увеличи-
лось производство продуктов хи-
мического синтеза. На высоте 
оказались лесопереработчики — 
прибавили 18 процентов к пока-
зателям первого полугодия 
2016 года, и нефтехимики — плюс 
11 процентов.

— По росту промышленного 
производства Иркутская область 
вышла на 17-е место среди других 
регионов России. По динамике об-
рабатывающих производств наш 
регион занял седьмое место 
в стране, — подводит промежуточ-
ные итоги первого полугодия Сер-
гей Левченко.

Соответственно увеличились 
и поступления в областной бюд-
жет. Причем существенно — за пол-
года на 9,6 миллиарда рублей. Это 
на 14 процентов выше прошлогод-
них показателей за аналогичный 
период. Основой этого роста стал 

налог на прибыль — за первые 
шесть месяцев 2017 года сумма 
поступлений оказалась почти на 
40 процентов больше, чем в 2016-
м. В абсолютных цифрах рост со-
ставил 7,1 миллиарда рублей. 
А это само по себе говорит о ситуа-
ции в региональной экономике.

Отчасти эта прибавка стала 
следствием стабилизации миро-
вых цен на алюминий, а также 
продолжающегося развития не-
фтедобывающей и целлюлозно-
бумажной отраслей в регионе. Од-
нако не стоит сбрасывать со сче-
тов и работу правительства Ир-
кутской области с основными на-
логоплательщиками. Отчитыва-
ясь перед Законодательным со-
бранием о работе правительства 
Иркутской области, губернатор 
Сергей Левченко подчеркнул, что 
л и ч н о  п р о в е л  б е з  м а л о г о 
50 встреч с руководителями круп-
нейших компаний, где обсужда-
лись насущные проблемы регио-
на и та реальная помощь, которую 
бизнес может оказать Прианга-
рью. 

Особо стоит отметить устойчи-
вое увеличение на протяжении не-
скольких лет налоговых отчисле-
ний от лесопромышленного ком-
плекса региона. Это прямое след-
ствие настойчивой работы об-
ластного минлеса с арендаторами. 

Если в 2015 году поступления 
в консолидированный бюджет об-
ласти составили три миллиарда 
рублей, в 2016-м — уже 4,8 млрд 
рублей, а  за шесть месяцев 
2017 года лесная отрасль перечи-
слила в областной бюджет около 
3,2 млрд рублей. 

— Благодаря росту областной 
экономики увеличились отчисле-
ния наших предприятий и в бюд-
жет государства. За шесть месяцев 
2017 года Приангарье перечисли-
ло в федеральный центр 87,9 мил-
лиарда рублей — на 38,1 миллиар-
да рублей больше, чем в прошлом 
году, — отмечает Сергей Левченко.

Другой индикатор экономиче-
ского благополучия территорий — 
уровень зарплаты — также свиде-
тельствует о том, что рост и разви-
тие имеют место не только в отче-
тах политиков.

— В регионе в первом полуго-
дии 2017 года обеспечена положи-
тельная динамика обеспечения 
заработной платы. Мы практиче-
ски догнали среднероссийские по-
казатели темпов роста. Среднеме-
сячная зарплата работников за 
этот период составила почти 
37 тыс. рублей. Думаю, что на-
бранный темп в этом направле-

нии мы сохраним, — подчеркивает 
Сергей Левченко. 

Вместе с этим наблюдается 
снижение накопленной задолжен-
ности по зарплате — в три раза 
к уровню прошлого года. Причем 
за последние два года долги перед 
работниками предприятий сокра-
тились в пять раз.

Устойчивым оказался и рост 
инвестиций в основной капитал. 
По объемам инвестиций в первом 
квартале — 96,9 млрд рублей — Ир-
кутская область вошла в ТОП-
20 субъектов РФ, а в Сибирском 
федеральном округе «пропустила 
вперед» только Красноярский 
край. Учитывая, что в области по-
мимо уже реализуемых крупных 
проектов ожидаются и новые, на-
пример, в этом году было, нако-
нец, разыграно на тендере круп-
нейшее золотое месторождение 
«Сухой лог», объем инвестиций 
сокращаться в обозримом буду-
щем не будет. 

Однако главная задача властей 
Иркутской области сегодня за-
ключается в том, чтобы грамотно 
распорядиться дивидендами с до-
ходов крупнейших компаний, 
обратить эту энергию роста на 
укрепление и диверсификацию 
экономики региона. И надо отме-
тить, что в регионе понимают важ-
ность этой задачи: в  начале 
2017 года областным правитель-
ством были приняты 11 «дорож-
ных карт» по внедрению в Приан-
гарье целевых моделей упроще-
ния процедур, важных для бизне-
са. Таких как выдача разрешений 
на строительство, регистрация 
права собственности, постановка 
на кадастровый учет, осуществле-
ние контрольно-надзорной дея-
тельности, поддержка малого 
и среднего предпринимательства. 

В регионе сформированы ос-
новные институты поддержки 
бизнеса: корпорация развития 
Иркутской области, Агентство ин-
вестиционного развития (в февра-
ле открылось его представитель-
ство в Монголии, ориентирован-
ное на привлечение иностранных 
инвесторов, есть планы на созда-
ние похожей структуры в Китае). 
А также — Фонд поддержки пред-
принимательства, Фонд микро-
кредитования, Гарантийный 

фонд. В этом году зарегистриро-
ван Фонд развития промышлен-
ности Иркутской области. Как от-
метил Сергей Левченко, «сейчас 
главная задача — соединить все ше-
стеренки в единый механизм и за-
ставить его реально работать». 
Тогда Приангарье сможет прово-
дить самостоятельную экономи-
ческую политику, не следуя ис-
ключительно в фарватере планов 
федеральных компаний.

Вместе с тем укрепление эко-
номического положения региона 
позволило Иркутской области 
больше внимания уделить соци-
альным обязательствам, в том чи-
сле тем, до которых годами, что 
называется, не доходили руки. 
В частности, руководство региона 
намерено закончить все долго-
строи социальной сферы, которые 
«висят» с 2000-х, а некоторые 
с конца 1990-х годов. Это и дом 
спорта в Усть-Орде, и школы — 
в Атагае, Усть-Уде, Жигаловском 
районе, Ангарске. Более 70 объек-
тов по всему региону. 

Вместе с новыми проектами 
в этом году ведется строительство 
103 объектов социальной сферы — 
садов, клубов, ФАПов и поликли-
ник. В целом финансирование со-
циального строительства выросло 
в разы: еще в 2016 году суммы по 
этой статье увеличились на 
72 процента, а в 2017-м — еще на 
91 процент. В абсолютных циф-
рах — до 5,5 миллиарда рублей.

— Мы полностью изменили под-
ход к отбору объектов: теперь это 
не просто пожелания депутатско-
го корпуса, мэров или руководи-
телей, это отбор на основе про-
зрачного рейтинга, который со-
ставляется с учетом нуждаемости, 
проработки проектной докумен-
тации, возможностей муниципа-

литетов к софинансированию, — 
поясняет глава региона.

Иркутская область вошла в фе-
деральную программу «Безопа-
сные и качественные дороги» 
и может рассчитывать на 6 млрд 
рублей из федерального бюджета 
в период с 2017 по 2025 год. 

Впервые за много лет регион не 
на словах, а на практике подошел 
к решению экологических про-
блем на Байкале. В первую очередь 
это касается строительства очист-
ных сооружений, необходимых во 
всех поселках побережья, на что 
требуются астрономические сум-
мы. Но основной вопрос даже не 
в деньгах— проблема в том, что та-
кая технология, которая бы очи-
щала сбросы до качества байкаль-
ской воды, не применяется нигде 
в России. Собственно, практиче-
ски все специалисты в этой отра-
сли утверждали, что такая степень 
очистки просто невозможна. Что-
бы выработать правильное реше-
ние, администрация области пош-

ла по своему пути — в этом году 
был инициирован Байкальский 
экологический водный форум, 
центральным событием которого 
стала выставка систем очистки. 
Таким образом, среди 50 экспо-
нентов удалось выделить перспек-
тивные технологии, которые те-
перь будут рассматриваться в ка-
честве базовых для оснащения 
очистных сооружений на Байкале.

— Мне близко высказывание 
Махатмы Ганди «Найди цель — ре-
сурсы найдутся». Наш регион бо-
гат не только природными ресур-
сами — у нас замечательные люди. 
И мы не должны быть в середняч-
ках, мы заслуживаем быть в числе 
лучших. Если хотите, это моя, это 
наша общая цель на ближайшие 
годы, — резюмирует Левченко.

Геннадий Шмаль: В условиях сан-
кций нужно выстраивать отноше-
ния с компаниями, бизнес которых 
тесно связан с Россией.

Акцент

 Большинство новых проектов 
связаны с разработкой труд-
ноизвлекаемых ресурсов. 
Поддерживать добычу в этих 
условиях собственными сила-
ми — слишком тяжелая задача

Акцент

 По объемам инвестиций
в первом квартале — 96,9 млрд 
рублей — Иркутская область 
вошла в ТОП-20 субъектов РФ

Удаленная иденти-
фикация позволит 
гражданам откры-
вать вклады 
и брать кредиты, 
не посещая банки

Губернатор Сергей Левченко: Наш регион богат не только природными 
ресурсами — у нас замечательные люди. 

Партнерские отношения власти 
и бизнеса благоприятствуют росту 
поступлений в областной бюджет.

ЦИФРА

76
ПРОЦЕНТОВ
— на столько увеличились посту-
пления налоговых платежей 
в федеральный бюджет от Иркут-
ской области в первом полугодии 
2017 года по сравнению с анало-
гичным периодом 2016 года.
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ПРОВЕРКА СЛУХА Заставят ли 
россиян доплачивать 
за бесплатную медицину?

Лечитесь и зачтется

Ольга Игнатова

ВЧЕРА в ряде СМИ появилась 
информация о том, что страхо-
вые компании обсуждают с пра-
вительством новый экспери-
мент по софинансированию 
россиянами   медицинских 
услуг в рамках ОМС. И в качест-
ве пилотного региона называ-
лась Москва.

На это мэр столицы Сергей 
Собянин в своем «Твиттере» от-
ветил, что никаких эксперимен-
тов на здоровье москвичей го-
род проводить не собирается и 
не допустит. Что же касается по-
зиции профильного министер-
ства, то оперативно получить 
комментарий от минздрава не 
удалось. 

На самом деле о реформиро-
вании системы медицинского 
страхования эксперты говорят 
давно. Как пояснила «Россий-
ской газете» директор институ-
та экономики здравоохранения 
НИУ ВШЭ  Лариса Попович, се-
годня на рынке медстрахования 
работает около 50 компаний, 
половина из которых — аффили-
рованные структуры крупных 
международных финансовых 
корпораций.  И они всеми спосо-
бами хотят не только сохранить 
свой бизнес, но и расширить.

 «Страховое лобби уже давно 
добивается того, чтобы стать 
полноправными операторами 
медицинской помощи и аккуму-
лировать у себя все средства, 
которые из разных источников 
выделяются сегодня на здраво-
охранение, — поясняет Попович. 
— Лично я категорически против 
этого. Считаю, что в рамках си-
стемы ОМС страховые компа-
нии вообще лишнее звено. Се-
годня они выполняют чисто тех-
нические функции, а также 
штрафуют за дело и без дела ме-

дицинские учреждения, зараба-
тывая на этом деньги. Количест-
во жалоб, которые рассматрива-
ют страховщики, составляет не 
более 0,1 процента от числа за-
страхованных. При этом на рас-
смотрение каждой жалобы тра-
тится до 200 тысяч рублей бюд-
жетных денег». 

По словам Ларисы Попович, 
страховыми компаниями не раз 
приводилась в пример шведская 
модель оказания медпомощи, 
где совмещены бесплатная и 
платная медицина. «В Швеции 
действительно первые два-три 
приема врачи проводят бес-
платно, за последующие прие-
мы — до 10-го — платит пациент, 
а затем, если доктора приходят 
к мнению, что требуется госпи-
тализация, за нее уже ничего не 
берут». В России, по мнению эк-
сперта, подобная модель нере-
альна, так как она полностью 
противоречит российской Кон-
ституции, гарантирующей пра-
во гражданина на бесплатную 
медицину. 

Но реформирование системы 
медстрахования все равно неиз-
бежно. На общественное обсу-
ждение выставлен доклад ЦБ на 
это тему. Регулятор, в частности, 
предлагает изменить уведоми-
тельный порядок допуска стра-
ховщиков на рынок ОМС на раз-
решительный за счет установле-
ния специальных критериев для 
включения компаний в реестр 
территориальных фондов обяза-
тельного медицинского страхо-
вания. Среди таких критериев —  
наличие у страховщика мини-
мального  числа  врачей-экспер-
тов, современной IT-инфра-
структуры, позволяющей опера-
тивно осуществлять работу со 
счетами медицинских организа-
ций,   call-центра, обеспечиваю-
щего круглосуточную поддер-
жку застрахованных, и т.д.

 Регулятор также предлагает 
создать единую информацион-
ную систему, позволяющую ве-
сти учет оказанной медицин-
ской помощи, а также источни-
ков ее оплаты, так как сегодня 
их много, и не всегда понятно, 
кто за кого платит и сколько 
нужно денег для оказания каче-
ственных медуслуг.

ЖИЛЬЕ На рынке 
недвижимости 
появился новый вид 
мошенничества

Обманули 
под ремонт

Ирина Жандарова

НОВЫЙ вид мошенничества на рынке недвижимости 
выявила Федеральная нотариальная палата. Продавец 
квартиры получает деньги, а спустя пару месяцев подает 
в суд о признании сделки недействительной, ссылаясь на 
психическое расстройство. Ему возвращается квартира, 
в которой новый владелец уже успел сделать ремонт.

В таких схемах участвуют объекты, которые невоз-
можно использовать для проживания. То есть под сделку 
изначально выбирается квартира в очень плохом состоя-
нии. Очевидно, что покупатель будет делать в ней ре-
монт. Многие не скрывают этого, и на сделке смело де-
лятся своими плана-
ми. Покупатели не 
чувствуют опасно-
сти, раскрывая эту 
информацию, но 
спустя несколько 
месяцев продавец 
обращается в суд с 
иском о недействи-
тельности сделки.  

Эксперты рынка 
недвижимости гово-
рят, что такие схемы 
готовятся заранее и 
тщательно продумы-
ваются. Поэтому у покупателя нет шансов доказать факт 
мошенничества. Чаще всего продажа проводится от 
лица, действительно страдающего психическим рас-
стройством. «Причем иногда родственники или опекуны 
могут специально в день заключения сделки обратиться 
в психдиспансер или в психбольницу с жалобами на со-
стояние здоровья владельца квартиры», — поясняет Ми-
хаил Куликов, директор Департамента вторичного рын-
ка ИНКОМ-Недвижимость. И во время следующего за 
сделкой судебного разбирательства так называемый 
продавец заявляет, что он при заключении сделки вооб-
ще ничего не помнил, так как, например, принимал в 
этот день какие-то лекарства.

Проблема заключается в том, что закон напрямую не 
обязывает компенсировать пострадавшему покупателю 
стоимость произведенных в квартире ремонтных работ. 
Можно попытаться доказать неосновательное обогаще-
ние продавца, но проблемы часто появляются на этапе 
исполнения решения — продавцу нечем возместить стои-
мость ремонта.  

Потеря квартиры с ремонтом, по мнению экспертов, 
не самое страшное. Продавец может не захотеть возвра-
щать полученные деньги. «Например, заявить, что не 
помнит факт передачи этой суммы», — отмечает Михаил 
Куликов. 

Такую сделку легче предотвратить, чем иметь дело с 
ее последствиями. Насторожить при покупке должна 
цена квартиры ниже рыночной или «быстрая» продажа. 
То есть квартира перешла в руки нынешнего владельца 
совсем недавно. Суть в том, что такую схему можно осу-
ществить при наличии двух факторов: ветхой квартиры 
и собственника с расстройством психики. Поэтому пе-
ред мошеннической сделкой жилье переводится на нуж-
ного собственника. 

Застраховаться от такого вида мошенничества помо-
гут справки от продавца о том, что он не страдает психи-
ческими расстройствами и не стоит на учете в медицин-
ском учреждении. «Конечно, и не состоящий на учете че-
ловек может в момент совершения сделки не осознавать 
значения своих действий, но доказать это сложнее», — го-
ворит президент Гильдии юристов рынка недвижимости 
Олег Сухов. 

Сделки, в которых участвуют люди с расстройствами 
психики, проводятся с медицинским освидетельствова-
нием собственника врачом-психиатром или наркологом 
в день заключения договора. Кроме того, можно обра-
титься и к нотариусу, он обязан убедиться в том, что сто-
роны понимают значение своих действий, считает Сухов. 

ВЫСТАВКА

В Кишиневе 
откроется 
EXPO-Russia 
Moldova 2017 

ПОКАЗАТЬ 
И ПОСМОТРЕТЬ

Тарас Фомченков

10 ОКТЯБРЯ в Кишиневе (Респу-
блика Молдова) открывается 
международная выставка EXPO-
Russia Moldova 2017. Это первое 
мероприятие такого уровня в 
рамках сотрудничества наших 
стран, оно пройдет при поддер-
жке Минпромторга России, ми-
нистерства экономического 
развития и под патронатом Тор-
гово-промышленной палаты РФ. 

Торговый оборот между Рос-
сией и Республикой Молдова в 
этом году растет, что отметил 
еще в мае 2017 года на встрече с 
премьер-министром России 
Дмитрием Медведевым прези-
дент Молдовы Игорь Додон. 

«За первые три месяца эк-
спорт из Молдовы в Российскую 
Федерацию вырос на 42 процен-
та. А по некоторым товарным 
позициям рост в пять—семь 
раз», — сказал тогда Игорь До-
дон. 

В 2016 году, правда, наблюда-
лось пятипроцентное снижение 
товарооборота — до уровня в 
1,16 миллиарда долларов.

 Экспорт России в Молдову в 
2016 году составил более 912 
миллионов долларов, а импорт 
из Молдовы составил 249 тысяч 
долларов. 

Стоит подчеркнуть, что рос-
сийским и молдавским компа-
ниям на выставке будет что по-
казать. В их экспозициях будет 
представлено несколько темати-
ческих разделов: традиционная 
и альтернативная энергетика, 
сельское хозяйство, нефтехими-
ческая и газовая промышлен-
ность, машиностроение, бан-
ковская деятельность и инвести-
ции, легкая промышленность, 
транспорт и логистика, туризм, 
медицинское оборудование и 
фармацевтика, образование, 
продукты питания и товары на-
родного потребления. 

Кроме этого в ближайших 
планах «Зарубеж-Экспо» — про-
мышленные выставки во Вьет-
наме, Сербии, Узбекистане, Ка-
захстане и Армении. 

Транспорт Электромобилям в России предрекли взрывной рост спроса 
в течение десяти лет

Передайте вилку
Александра Воздвиженская 

С
прос на электромоби-
ли в России, а также 
на гибриды, у кото-
рых есть  возмож-
ность подзаряжаться 

через сеть, к 2030 году вырастет 
в несколько тысяч раз — до 200—
300 тысяч единиц. Сейчас еже-
годные продажи едва дотягива-
ют до сотни штук. Грядущий вы-
сокий спрос на «зеленое» авто 
повысит потребность в электро-
энергии и заправках, что, веро-
ятно, позволит электромобилям 
наконец вырваться из рамок 
крупных городов.

Такой прогноз дает Аналити-
ческий центр (АЦ) при прави-
тельстве РФ в ежемесячном 
энергобюллетене. Сценарий со-
ставлен исходя из сохранения те-
кущей госполитики стимулиро-
вания спроса и темпов расшире-
ния сети электрозаправочных 
станций (ЭЗС).

По данным «Автостата», в 
2015 году в России продали всего 
116 электрокаров, в 2016-м — 83. 
Продажи гибридов чуть выше, но 
общей картины не меняют, так 
как всего в структуре реализа-
ции автомобилей в России не бо-
лее двух процентов приходится 
на машины, работающие на аль-
тернативных источниках (мета-
не и электричестве).

В январе—июле этого года ак-
тивность в сегменте снова выро-
сла: россияне приобрели 39 но-
вых электрокаров, что на 18 про-
центов больше, чем годом ранее. 
Собственников «зеленых» ма-
шин эксперт АЦ Святослав Пих 
называет автолюбителями-энту-
зиастами: «Экономической вы-
годы в этом нет, и чаще электро-
мобили приобретаются как вто-
рое авто для внутригородских 
поездок, по экологическим при-
чинам или из-за индивидуаль-
ных предпочтений». В любом 
случае, все упирается в цену.

Рост числа электромобилей 
до прогнозируемого уровня мо-
жет сформировать дополнитель-
ный спрос на электроэнергию в 
размере 0,6—0,9 миллиарда 
кВт·ч, но подключение большого 
количества электромобилей в 

сеть для зарядки в часы пиковой 
нагрузки может превысить по-
требности в мощности. «В от-
дельных регионах это потребует 
комплексного развития сетей 
ЭЗС, а также возникнет необхо-
димость в качественно другой 
электросетевой инфраструкту-
ре», — говорится в бюллетене.

«В России, учитывая качест-
во дорог и климат, важно создать 
надежную сеть электрозаправок 

на основных туристских маги-
стралях, чтобы дать «пионе-
рам», иностранным туристам и 
«прогрессивным богачам» шанс 
на дальние переезды в новых ав-
томобилях», — призывает глав-
ный советник руководителя АЦ 
Леонид Григорьев. Претворить 
такие меры в жизнь получится 
лишь в случае прорыва в техно-
логиях производства аккумуля-
торов, который сделает поездки 

на дальние расстояния дешевле, 
добавляет Святослав Пих.

Помочь наращиванию числа 
ЭЗС должно было постановле-
ние правительства, которое с но-
ября прошлого года обязало АЗС 
устанавливать станции быстрой 
зарядки электромобилей. Но за 
нарушение правил не прописаны 
штрафы, поэтому количество 
АЗС с ЭЗС остается минималь-
ным — чуть больше сотни, следу-
е т  и з  д а н н ы х  п л а т ф о р м ы 
Plafocha.

Если электромобили станут 
экономически конкурентоспо-
собными относительно бензино-
вых и дизельных легковых авто 
во всем мире и будет интенсивно 
развиваться необходимая ин-
фраструктура, то, по прогнозу 
Bloomberg, доля электрокаров в 
2030 году в среднем может со-

ставить семь процентов всего ав-
топарка. «В связи с этим в Рос-
сии может возникнуть необходи-
мость провести куда более мас-
штабную работу по модерниза-
ции и оптимизации работы энер-
госистемы, чтобы удержаться в 
глобальном тренде развития 
транспорта, так как электроэ-
нергетический сектор, вероятно, 
станет одним из узких мест для 
масштабного роста парка элек-
тромобилей», — заключают в АЦ.

Больше бесплатных парковок 
для электрокаров — выше стимул 
приобрести «зеленое» авто.

Акцент

 Развитие сети электрозапра-
вок на турмагистралях даст 
шанс на дальние переезды

Как уберечь деньги от инфляции и мошенников — 
полезная книжка на сайте 
rg.ru/art/1420634

Сегодня в России 
на рынке медстра-
хования работает 
около 50 компаний 

Мошенники готовят-
ся к сделке заранее. 
Подбирают ветхий 
объект и собствен-
ника с расстройст-
вами психики

МНЕНИЕ

Недавно в Баку прошел международный семинар «Участие нота-

риуса в сделках с недвижимым имуществом: зарубежный опыт», 

на котором присутствовала большая делегация Федеральной но-

тариальной палаты России и некоторых региональных нотариаль-

ных палат. Как раз речь о том и шла: как защитить людей. Пробле-

ма вечно актуальная, а решить ее, по мнению специалистов, мо-

жет только оформление сделки через нотариуса.

Возможно, нам стоит пристально присмотреться к зарубежному 

опыту, особенно к тем странам, где оформить покупку жилья мож-

но только через нотариуса. Практика показывает, что там подоб-

ных историй, когда покупатель квартиры лишился жилья, нет. Так 

как нотариус все досконально проверит. Как рассказали высту-

павшие на семинаре, в Германии, например, в ходе договора де-

тально прописываются все мелочи, вплоть до того, в каком состоя-

нии должны быть подоконники, и должен ли продавец оставить в 

люстре лампочки, или же квартира продается без них.

Стоит так же напомнить, что по нашим законам, нотариальный до-

кумент обладает особой силой. Чтобы его оспорить нужны веские 

основания. Если бы покупатели квартир, о которых идет речь в 

статье, оформили жилье через нотариуса, продавец уже не смог 

бы прийти и сказать, что был в момент сделки не в себе.

Напомним, что особую доказательную силу нотариальный акт 

приобрел с 1 января 2015 года после вступления в силу соответст-

вующего закона. До того на практике действительно подчас воз-

никали проблемы. Например, недовольные наследники оспари-

вали завещания, утверждая в суде, что их родной человек под ко-

нец жизни сошел с ума. Появилось даже такое явление, как по-

смертная психиатрическая экспертиза. Специалистов такая пра-

ктика возмущала. Но психиатры действительно уверяли, что мо-

гут задним числом увидеть безумие в глазах человека (уже мер-

твого человека), отписавшего квартиру не постылым (и забывшим 

его при жизни) племянникам, а кому-то постороннему, проявив-

шему тепло и заботу. Сейчас же так просто нотариальный акт не 

отменить. К тому же нотариусы вправе фиксировать на видео все 

действия

«Нотариально удостоверенный документ поможет отсечь необо-

снованные претензии, а также попытки мошенников, выдающих 

себя за наследников, прибрать к рукам часть имущества его за-

конных владельцев, — объясняют в Федеральной нотариальной 

палате России. — Не менее важно быть защищенными и в случаях 

сделок с недвижимостью». Любая сделка, условия которой удо-

стоверены нотариусом, либо любой иной документ, нотариально 

удостоверенный, даже в случае возникновения каких-то проблем 

будут рассматриваться судом как факты, в подлинности которых 

сомнений нет.

Важно также, что нотариус работает фактически в режиме одного 

окна: сам собирает документы и отправляет на регистрацию. При 

этом сроки регистрации сделки через нотариуса сокращены.

Подготовил Владислав Куликов
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Евдокия Крюкова,  
Барнаул

О
дно из крупнейших и ста-
рейших промышленных 
предприятий страны — 

АО «Барнаульский вагоноре-
монтный завод» в этом году от-
метило вековой юбилей. 90 лет 
предприятие занималось ре-
монтом подвижного состава, 
вернув на рельсы около полу-
миллиона вагонов, а десять лет 
назад освоило новое направле-
ние деятельности — вагоностро-
ение. Сегодня тысячи современ-
ных вагонов и полувагонов под 
брендом Группы компаний ТАЛ-
ТЭК, в которую входит Барна-
ульский ВРЗ, перевозят грузы 
по железным дорогам России и 
зарубежья. 

Предприятие возникло как 
вагоноремонтные мастерские в 
1917 году при  строительстве 
Алтайской железной дороги. За 
свою вековую историю Барна-
ульский ВРЗ пережил револю-
цию, Великую Отечественную 
войну, тяжелые послевоенные 
годы, перестройку, кризисы 
2000-х. Но несмотря ни на что, 
продолжает работать и разви-
ваться. Во время войны заводча-
не не только восстанавливали 
подвижной состав, но и налади-
ли выпуск оборонной продук-
ции, за что коллектив в 1942 
году был награжден орденом 
Трудового Красного Знамени, а 
в 1944-м — памятным Знаменем 
Государственного комитета 
обороны. В 1990-е годы в усло-
виях хозрасчета и самоокупае-
мости предприятие восемь раз 
становилось победителем от-
раслевого соревнования и было 
удостоено звания «Лидер рос-
сийской экономики». 

И в новом веке Барнаульский 
ВРЗ сохраняет свои лидерские 
позиции на рынке — в 2008 году 
он признан «Лучшим промыш-
ленным предприятием Алтайс-
кого края». При этом не останав-
ливается на достигнутом: актив-
но модернизирует производс-
тво, осваивает новые направле-
ния деятельности, укрепляет 
партнерские отношения со 
смежниками, расширяет геогра-
фию поставок продукции. 

«Все эти годы завод стреми-
тельно увеличивал выпуск отре-
монтированных вагонов, успеш-
но решал масштабные задачи по 
производству подвижного соста-
ва. Сегодня Барнаульский ваго-
норемонтной завод продолжает 
лучшие традиции вагонострои-
телей и ремонтной отрасли, со-
действует устойчивому разви-
тию железнодорожного транс-
порта России», — отметил в позд-
равительном письме министр 
транспорта РФ Михаил Соколов.

— 90 лет предприятие занима-
лось только ремонтом вагонов, 
являясь одним из лидеров этой 
отрасли в стране, — подчеркива-
ет генеральный директор АО 
«Барнаульский вагоноремонт-
ный завод» Алексей Кунгурцев. 
— Но в начале XXI века в связи с 
дефицитом нового подвижного 
состава мы решили освоить и ва-
гоностроение. В 2007 году вы-
пустили первый грузовой полу-
вагон модели 12-9780. А шесть 
лет назад завод вошел в Группу 
компаний ТАЛТЭК, что дало тол-
чок новому вектору развития — 
производству вагонов-хопперов. 
С 2013 года выпускаем хопперы-
зерновозы модели 19-9950 и 
хопперы-минераловозы модели 
19-9950-01. Благодаря вхожде-
нию в крупный добывающий, 
транспортно-логистический 
холдинг нам удалось закрепить-
ся на рынке вагоностроения, 
ставшего основным видом де-
ятельности предприятия. 

Сегодня производственные 

мощности БВРЗ позволяют еже-
годно изготавливать до двух ты-
сяч новых полувагонов и не ме-
нее тысячи вагонов-хопперов 
для перевозки зерна и минераль-
ных удобрений, выпускать дета-
ли и запасные части вагонов, а 
также выполнять капитальный, 
текущий и деповской ремонт 
практически любого подвижно-
го состава. 

Хорошим подарком к 100-ле-
тию предприятия стала разра-
ботка новой модели вагона-зер-
новоза 19-9567. Первый опыт-
ный образец сошел с конвейера 
накануне юбилея, который Бар-
наульский вагоноремонтный за-
вод отметил в конце сентября. За 
счет новаторских конструкторс-
ких решений специалистам БВРЗ 
удалось значительно увеличить 
грузоподъемность вагона.  

— При разработке нового под-
вижного состава мы прежде все-
го ориентируемся на запросы 
потребителей, а также ремон-
топригодность и удобство в экс-
плуатации, — подчеркивает Алек-

сей Кунгурцев. — Новая модель 
хоппера 19-9567 для перевозки 
зерна отличается увеличенной 
кубатурой и грузоподъемнос-
тью. Такую модель на российс-
ком рынке пока никто не произ-
водит, хотя потребителям давно 
не хватает недорогого вагона по-
вышенной грузоподъемности. 
Все современные крупногаба-
ритные модели идут на 25-тон-
ной тележке. Мы пошли другим 
путем и на стандартной тележке 
создали более вместительный 
вагон, который на тринадцать 
кубометров больше нашей пре-
дыдущей модели и на полторы 
тонны грузоподъемнее. 

После проведения необходи-
мых испытаний Барнаульский 
ВРЗ начнет серийное производс-
тво нового вагона. Тем самым 
предприятие расширит линейку 
выпускаемой продукции, спрос 
на которую сегодня растет не 
только в России, но и в странах 
ближнего зарубежья. Это позво-
ляет БВРЗ заключать как неболь-
шие, так и крупные контракты на 
поставку вагонов-зерновозов. 

В августе текущего года завод 
подписал контракт на 2,8 милли-
арда рублей с Государственной 
транспортной лизинговой ком-
панией. По условиям соглаше-
ния в течение года он должен 
поставить заказчику тысячу 
крытых вагонов-хопперов для 
перевозки зерна модели 19-
9950. «Для нас сотрудничество с 
крупнейшей российской лизин-
говой компанией играет значи-
мую роль, открывая новые воз-
можности для развития пред-
приятия. В планах БВРЗ — даль-
нейшее наращивание произ-
водственных мощностей и  раз-
витие вагоностроения, которое 
сегодня является перспективной 
отраслью промышленности», — 
отметил генеральный директор 
одного из старейших заводов 
России. 

ДАТА Барнаульский ВРЗ – 100 лет в авангарде вагоностроения 
и ремонта 

В своей колее

Мощности БВРЗ позволяют еже-
годно выпускать не менее тысячи 
вагонов-хопперов для перевозки 
зерна и минеральных удобрений.
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СПРАВКА
За 2012—2017 годы, находясь в составе Группы компаний ТАЛТЭК, 
Барнаульский вагоноремонтный завод выпустил 4732 универсальных 
грузовых полувагона, 1464 специализированных вагона-хоппера, вы-
полнил капитальный ремонт 447 и деповской ремонт 9638 вагонов. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Все об авто: актуальные 
новости, тест-драйвы, 
изменения в ППД, 
комментарии экспертов — 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/avto
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Интернет Дан старт полноценной работе ГИС ЖКХ

Коммуналка уходит в «электронку»
Татьяна Шадрина 

У
же можно требовать от 
своей управляющей 
компании создания ва-
шего личного кабине-
та в государственной 

информационной системе жи-
лищно-коммунального хозяйства 
(ГИС ЖКХ). Как работает такой 
«коммунальный» кабинет, какие 
функции в нем есть, об этом «РГ» 
рассказал замминистра минком-
связи Михаил Евраев.

Михаил Яковлевич, уже больше 
трех месяцев коммунальные и 
ресурсоснабжающие(РСО) ком-
пании обязаны размещать ин-
формацию в ГИС ЖКХ в том чи-
сле и о том, как они обслуживают 
жильцов. Многие ли это сделали?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Действительно, с 1 
июля практически по всей стране 
наступила обязанность комму-
нальных и ресурсоснабжающих 
организаций размещать инфор-
мацию в ГИС ЖКХ. Но пока не 
вступила в силу статья закона об 
административной ответствен-
ности за ее несвоевременное раз-

мещение. Она должна начать дей-
ствовать с 1 января 2018 года и 
мы ждем больших перемен в луч-
шую сторону после начала ее ра-
боты. За исключением трех горо-
дов федерального значения (Мо-
сква, Санкт-Петербург, Севасто-
поль). Они подключаются к си-
стеме в 2019 году.

Как в настоящее время проходит 
наполнение ГИС ЖКХ? 
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Сегодня в системе 
почти 15,8 миллиона многоквар-
тирных домов (97,3 процента от 
их числа) и индивидуальных жи-
лых домов (83 процента от их чи-
сла). Это с учетом данных, кото-
рые уже начали вносить Москва, 
Санкт-Петербург и Севастополь. 
По состоянию на 4 октября 2017 
года в ГИС ЖКХ зарегистрирова-
но более 82,5 тысячи организаций 
— это все управляющие компании 
(УК) страны, 93 процента товари-
ществ собственников жилья 
(ТСЖ) и жилищно-строительных 
кооперативов (ЖСК), 97 процен-
тов ресурсоснабжающих органи-
заций. Мы видим в ней все регио-
нальные и муниципальные орга-
ны власти в сфере ЖКХ. 

Что касается вопроса комму-
нальных услуг, размещена инфор-
мация о 71,3 миллиона лицевых 
счетов, 95,6 тысячи тарифов, 340 
тысяч проведенных контролиру-
ющими органами проверок, более 
32,2 миллиона приборов учета. С 
ГИС ЖКХ интегрированы 2464 
ИТ-системы. Все кредитные орга-
низации также интегрированы с 
ГИС ЖКХ и в ежедневном режиме 
передают данные об оплате жи-
лищно-коммунальных услуг (пе-
редано более 820 миллионов фак-
тов оплаты). При этом каждый че-
ловек может в своем личном каби-
нете посмотреть все свои платежи 
за ЖКХ, которые он сделал в лю-
бом банке страны.

В открытой части системы, ко-
торая доступна в Интернете всем 
без какой-либо авторизации, так-
же можно ознакомиться с ново-
стями в сфере ЖКХ, проверить ли-
цензию любой управляющей ком-
пании, пообщаться на форуме, 
найти на карте свой дом и инфор-
мацию о нем и об обслуживающих 
его организациях, и много другой 
полезной информации. Кстати, 
там же любой человек может бес-
платно в круглосуточном режиме 
пользоваться нормативно-право-
вой базой не только по ЖКХ, но и 
по любым другим сферам законо-
дательства.

Кто финансирует создание ГИС 
ЖКХ? Окупится ли система?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: ГИС ЖКХ создана 
без копейки бюджетных средств, 
исключительно за счет средств 
оператора системы «Почты Рос-
сии». Окупаемость системы 
предполагается к 2023 году за 
счет возможности для граждан 
оплачивать услуги ЖКХ на пор-
тале. Ранее, в 2013 году, прези-

дент РФ поручил предусмотреть 
в ГИС ЖКХ такую возможность.

Граждане смогут выбирать — 
платить им на портале или в лю-
бом банке, как они это делают 
сейчас. Окупаемость системы бу-
дет осуществляться в полностью 
конкурентной среде, что для нас 
было принципиальным вопро-
сом при ее создании. 

Вы упомянули об администра-
тивной ответственности для не-
радивых коммунальщиков. Рас-
скажите подробнее.
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Стоит отметить, что 
вся организационная работа была 
проделана без работающих норм 
по привлечению к администра-
тивной ответственности за нераз-
мещение информации, что созда-
вало понятные сложности при 
внедрении системы. Поэтому 
вступление в силу норм КоАП РФ с 
1 января 2018 года является необ-
ходимым условием для полноцен-
ной работы ГИС ЖКХ. Мы рассчи-
тываем, что после этого наши гра-
ждане точно смогут найти на пор-
тале всю необходимую для себя 
информацию. 

В то же время у нас нет задачи 
собрать какое-то количество штра-
фов, поэтому мы подготовили 
предложения по дифференциации 
административной ответственно-
сти с целью исключения случаев 
наложения административных 
штрафов за впервые совершенные 
правонарушения, а также диффе-
ренциации размера штрафных 
санкций в зависимости от объема 
совершенного правонарушения. 

Как предполагается дифферен-
цировать административную от-
ветственность?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: В настоящее время 
административный штраф за лю-
бое нарушение по неразмеще-
нию информации в ГИС ЖКХ для 
РСО предусмотрен 200 тысяч ру-
блей, для УК, ТСЖ, ЖСК — 30 ты-
сяч рублей 

Мы предлагаем минимизиро-
вать применение штрафов при 
непреднамеренных ошибках и 
осуществлять привлечение к от-
ветственности только в случае 
умышленного неразмещения ин-
формации. 

Для этого нужно — первое, обя-
зательно ввести предупреждение 
как первую меру при неразмеще-
нии информации в ГИС ЖКХ. 

А второе, в зависимости от объ-
ема нарушения дифференциро-
вать дальнейшие штрафы. Напри-
мер, от количества начислений, 
которые не размещены в системе. 
Тогда если, например, ТСЖ не раз-
местило начисления в ГИС по пяти 
квартирам, то вначале будет толь-
ко предупреждение, и если нару-
шение продолжается и начисле-
ния ТСЖ не размещает, то только в 
этом случае штраф для должност-
ного лица. Таким образом, мы от-
делим преднамеренное поведение 
от неумышленной ошибки.

Насколько стабильно система 
работает? Есть ли в ее работе 
ошибки? 
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Минкомсвязь Рос-
сии, как заказчик системы, ведет 
постоянный мониторинг работы 
ГИС ЖКХ и всех обращений 
участников рынка и органов влас-
ти, поступающих в министерство 
и службу поддержки ГИС ЖКХ.

Например, к нам поступают 
претензии со стороны отдельных 
РСО. Мы их внимательно рассма-
триваем. Большинство замечаний 
по сути являются предложениями 
по улучшению сервисных воз-
можностей системы. 

Во многих случаях выясня-
лось, что ошибки были на стороне 
информационных систем постав-
щиков информации. В тех случа-
ях, когда были выявлены ошибки 
ГИС ЖКХ, такие ошибки устраня-
лись. В настоящее время мы отме-
чаем стабильную работу системы 
и быстрое реагирование операто-
ра при возникновении любых ин-
цидентов. Конечно, в работе лю-
бой информационной системы 
ошибки возможны, но их количе-

ство в ГИС ЖКХ на сегодняшний 
день минимально, они оперативно 
устраняются и не создают непрео-
долимых препятствий для участ-
ников рынка по размещению ин-
формации в системе. 

Сколько граждан уже пользуют-
ся ГИС ЖКХ?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: В сентябре-октябре 
2017 году пользователям портала 
госуслуг (на портале зарегистри-
ровано 50 миллионов человек) 
направлены приглашения захо-
дить в личные кабинеты в ГИС 
ЖКХ, при этом если у человека 
есть подтвержденная учетная за-
пись на портале госуслуг, то ника-
кая дополнительная регистрация 
в ГИС ЖКХ ему не требуется. На 
сегодняшний день в ГИС ЖКХ уже 
пришло более 220 тысяч человек.

Какие возможности предоставит 
ГИС ЖКХ гражданам, организа-
циям сферы ЖКХ и органам 
власти?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Для граждан есть 
возможность видеть информа-
цию по своей квартире, дому и 
двору, проверять правильность 
начислений за услуги ЖКХ и 
оплачивать их, передавать пока-
зания приборов учета в элек-
тронном виде, видеть договоры и 
акты выполненных работ по 
дому. Через личный кабинет 
можно направлять жалобы и об-
ращения в органы жилищного 
надзора, РСО, УК и ТСЖ, участ-
вовать в электронном голосова-
нии на общих собраниях собст-
венников. 

Кроме этого, для жильцов 
дома есть опция создания фору-
ма для общения с соседями. В 
планах на 2018 год сделать рей-
тинг управляющих компаний,и 
каждый сможет ставить оценку 
работе своей УК.

Это позволит на общих собра-
ниях собственников выбирать 
управляющую компанию на ос-
нове объективной информации о 
качестве выполняемых ее работ и 
их стоимости.

Говоря о федеральных и реги-
ональных органах власти и орга-
ны местного самоуправления 
(ОМС). Они через ГИС ЖКХ смо-
гут контролировать реализацию 
государственных программ и вы-
являть нарушения в законода-
тельстве, использовать элек-
тронную форму взаимодействия 
с гражданами и в режиме реаль-
ного времени получать достовер-
ную информацию о ситуации в 

ЖКХ (аналитика) до каждого 
дома, каждой компании. 

Для УК, ТСЖ и ресурсоснаб-
жающих организаций тоже есть 
плюсы. Во-первых, мы ввели 
принцип однократности разме-
щения информации, что означа-
ет уход от того, что с организаций 
сферы ЖКХ могут, как сейчас, 
требовать предоставления одной 
и той же информации несколько 
раз в разные органы власти, кро-
ме того, компании  смогут фор-
мировать в автоматическом ре-
жиме свою отчетность, прини-
мать показания приборов учета и 
выставлять начисления за услуги 
ЖКХ в электронном виде, об-

щаться с гражданами в электрон-
ной форме, видеть работу своих 
контрагентов и перевести всю 
договорную работу в электрон-
ную форму. 

Для крупных компаний — воз-
можность видеть работу всех 
своих филиалов и дочерних ком-
паний.

Таким образом, от внедрения 
Гис ЖКХ должны выиграть все, 
кроме недобросовестных участ-
ников рынка, которым придется 
уйти из этой сферы деятельности  
после того, как сфера ЖКХ станет 
открытой и прозрачной как для 
граждан, так и для общественно-
го контроля.

Акцент

 Сегодня в системе ГИС ЖКХ 
почти 15,8 миллиона многок-
вартирных и индивидуальных 
домов
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ВАЖНО!

ЧТО ТАКОЕ ГИС ЖКХ 
Цель создания ГИС ЖКХ — сделать единый общероссийский портал о всей ин-

формации в сфере ЖКХ в стране, что сделает данную сферу открытой и до-

ступной для общественного контроля, органы власти смогут принимать взве-

шенные управленческие решения на основе информации, размещаемой ор-

ганизациями сферы ЖКХ в режиме реального времени.

В соответствии с Законом о ГИС ЖКХ государственным заказчиком системы 

является Минкомсвязь России, оператором системы — ФГУП «Почта России». 

На протяжении 3,5 лет проводилась масштабная работа по созданию ГИС 

ЖКХ, которая в настоящее время в целом завершена. 

На сегодняшний день: 

1. Нормативно-правовая база полностью создана (2 Федеральных закона, 15 

совместных минкомсвязи и минстроя подзаконных акта приняты).

2. Вся необходимая организационная работа в регионах с участниками рынка 

и органами власти Минкомсвязью России проведена. В регионах были разра-

ботаны дорожные карты, на постоянной основе проходило обучение органов 

власти и организаций сферы ЖКХ.

3. ГИС ЖКХ создана, пилотные проекты проведены, система прошла все необ-

ходимые проверки на соответствие требованиям информационной безопа-

сности и сохранности персональных данных, введена в промышленную эк-

сплуатацию, работает в штатном режиме.

4. ГИС ЖКХ интегрирована с другими федеральными информационными си-

стемами, в том числе с Государственным кадастром недвижимости, Единым 

государственным реестром прав на недвижимое имущество, Федеральной 

информационной адресной системой, информационной системой МВД Рос-

сии (ранее ФМС России) и порталом «Реформа ЖКХ».

5. В ГИС ЖКХ создан и работает модуль Приоритетного проекта «Формирова-

ние комфортной городской среды», утвержденного президиумом Совета при 

президенте Российской Федерации по стратегическому развитию и приори-

тетным проектам. В этом модуле размещаются программы благоустройства, 

отчеты о соответствующих работах, проводятся общественные обсуждения 

гражданами таких программ. Здесь же граждане могут проголосовать за ди-

зайн-проекты по благоустройству своих дворов.

Внедрение ГИС ЖКХ — это настоящая революция в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства в хорошем смысле этого слова.
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ Объявлена 
международная премьера
сериала «Троцкий» 

Продюсер 
переворота

Сусанна Альперина

К СТОЛЕТИЮ российской революции Первый канал 
анонсировал «революцию» на крупнейшем европей-
ском рынке контента MIPCOM, который будет прохо-
дить в Каннах с 14 по 19 октября. Там состоится между-
народная гала-премьера сериала «Троцкий».

«Лев Троцкий — реальный действующий руководи-
тель Октябрьского переворота, фактически его продю-
сер. Это международная звезда последних ста лет, на-
стоящий поп-герой с потрясающей и трагической судь-
бой, — отметил генеральный директор Первого канала 
Константин Эрнст, продюсер сериала «Троцкий». — 
Наша работа — первый сериал о Троцком в России».  
Эрнст также напомнил о том, что Первый канал к 
100-летию революции готовит и новый документаль-
ный проект о Ленине, он также будет представлен на 
MIPCOM.

Команда создателей сериала «Троцкий»: сопродю-
сер Александр Цекало, режиссер Александр Котт. В роли 
Троцкого  - Константин Хабенский. Также под слоганом 
«Российская революция контента» представят сериалы 
«Хождение по мукам», «Золотая Орда», «Гоголь», «Быв-
шие», «Лучше, чем люди». На рынке будет работать спе-
циальный стенд «Сделано в  России». 

РЕШЕНИЕ Бывшего главу 
Марий Эл из-под стражи 
не выпустили

Что скажут 
эксперты

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД рассмотрел жалобу адвокатов бывшего 
главы Республики Марий Эл Леонида Маркелова и его 
предполагаемой соучастницы Наталии Кожановой на 
продление ареста. Оба фигуранта громкого дела обвиня-
ются в получении взятки в 235 миллионов рублей. 

Адвокаты просили изменить подзащитным меры пре-
сечения на любые, не связанные с содержанием в СИЗО. 
Они утверждали в суде, что материалы следствия не сви-
детельствуют о причастности их доверителей к инкри-
минируемым им деяниям и не обосновывают необходи-
мость сохранения им столь строгой меры пресечения. 

Следователь и прокурор возражали против удовлет-
ворения апелляционных жалоб. Они подчеркнули в суде, 
что Маркелов и Кожанова обвиняются в совершении 
особо тяжких преступлений. Расследование дела пред-
ставляет особую сложность, так как в рамках дела подле-
жат исследованию события, происходившие в течение 
двух лет. Назначено много экспертиз. В итоге заседания 
Мосгорсуд признал законным постановление Басманно-
го районного суда столицы о продлении срока содержа-
ния под стражей Маркелову и Кожановой до 12 декабря. 
Апелляционная жалоба защиты была отклонена.

Напомним, по версии следствия, Маркелов получил 
взятку в особо крупном размере от учредителя птицефа-
брики Николая Криваша через директора «Телекомпа-
нии 12 Регион» Кожанову. Но все отрицают свою вину.

СУД У Улюкаева изъяли 
несколько дорогих часов, 
золотые слитки и монеты

Что еще нашли

Иван Петров

СТОРОНА гособвинения на заседании в Замоскворец-
ком суде Москвы в среду продолжила зачитывать мате-
риалы уголовного дела о взятке в 2 млн долларов, полу-
ченной, по версии следствия,  бывшим министром эко-
номического развития Алексеем Улюкаевым. Были зачи-
таны еще несколько томов уголовного дела. Всего в деле 
28 томов. Вчера прокуроры остановились на  26-м. 

В основном, озвученные материалы предварительно-
го следствия касались изъятого у экс-министра во время 
обысков имущества. Причем, кроме документов, непо-
средственно имеющих отношение к сделке по привати-
зации «Башнефти» (именно за положительное решение 
минэкономразвития по этой сделке, считает следствие, 
Улюкаев вымогал и получил взятку от руководства «Ро-
снефти»), прокуроры много внимания уделили перечи-
слению предметов роскоши, изъятых у бывшего высоко-
поставленного чиновника. 

И если на предыдущем заседании озвучивались дан-
ные о квартирах, домах, земельных участках и счетах 
экс-министра, то вчера уже — о машинах, часах и драгме-
таллах. Так, следствие при обыске в кабинете бывшего 
министра обнаружило четыре пары наручных часов, 
ювелирные украшения, слитки драгоценных металлов и 
инструкцию по трастовому управлению. «При вскрытии 
сейфа были обнаружены золотые монеты, несколько де-
сятков сберкнижек, 250 тысяч долларов, дирхамы, кро-
ны, рупии, белорусские рубли, слитки золота, ювелир-
ные украшения», — перечислил прокурор. 

По словам гособвинителя, самые дорогие из часов 
оценены в 500 тысяч рублей, остальные — от 25 до 125 
тысяч рублей за штуку. Согласно справке из ломбарда, 
общая стоимость часов составляет более 1 млн рублей.

Прокурор отметил, что в сейфе в кабинете Улюкаева 
находилось около 5 килограммовых золотых монет и 
одна трехкилограммовая. При личном обыске у Улюкае-
ва был изъят мобильный телефон и удостоверение мини-
стра. Следствие также изъяло компьютер и карты памя-
ти. Обыски также прошли на подмосковной даче экс-ми-
нистра. Там следователи обнаружили 300 тысяч долла-
ров, а также документы, свидетельствующие о покупке 
членами семьи Улюкаева акций ВТБ.

По словам прокурора, на стадии следствия суд аре-
стовал счета экс-министра на 1,3 млн долларов и более 
100 млн рублей, а также две машины — Land Rover и 
Range Rover. На драгоценности, средства и недвижи-
мость Улюкаева наложен обеспечительный арест.

Следующее судебное заседание по этому делу прой-
дет 12 октября. 

ВПЕРВЫЕ На бивне африканского слона, изъятого таможней у контрабандистов, 
нашли отпечатки пальцев Владимира Познера

Экологам пора вооружаться 
Александр Емельяненков

П
ризнаюсь сразу, что на эту 
провокацию известного 
телеведущего подбил я 

сам. В одно время с Владимиром 
Владимировичем Познером мы 
оказались в том месте, где обеща-
ли показать, как используют до-
стижения науки и новые техно-
логии для охраны природы, борь-
бы с браконьерством и контра-
бандой диких животных. 

В тот самый день, когда в Мо-
скве и других местах России ши-
роко и вполне заслуженно отме-
чали юбилей нашего триумфа в 
космосе — 60-летие запуска пер-
вого искусственного спутника 

Земли, на Софийской набереж-
ной, прямо напротив Кремля, со-
брались подвижники в другом, 
может, и не столь заметном, но 
таком же важном деле. 

Еще до того, как первый спут-
ник, запущенный в СССР, за пол-
тора часа обогнул Землю, а 4 ок-
тября у нас стали связывать ис-
ключительно с этим выдающим-
ся событием, родилась и прижи-
лась во многих страна другая 
знаменательная традиция: отме-
чать этот день добрыми делами в 
защиту братьев меньших — до-
машних животных и обитателей 
дикой природы.

Традиция повелась с 30-х го-
дов прошлого века, когда во Фло-

ренции собрались ревнители 
природы и защитники животных 
со всего мира и высказались за 
объединение своих сил. Шаг за 
шагом инициатива получала под-
держку и официальное оформле-
ние во многих странах. В России 
Всемирный день защиты живот-
ных стали отмечать с 2000 года, 
хотя еще в 1986-м Совет Европы 
принял Конвенцию о защите эк-
спериментальных зверей, в 
1987-м — о домашних питомцах.

Многие из нас, конечно, виде-
ли в российских и зарубежных 
аэропортах, а с недавних пор и на 
вокзалах трудолюбивых собак, 
которые обучены по запаху нахо-
дить взрывчатку, наркотики и 

другие опасные материалы, за-
прещенные к перевозке. Однако 
не все знают, что к легальному 
обороту, включая пересечение 
государственных границ, запре-
щены и многие виды дикой при-
роды — животные, растения и 
«производные» от них, так назы-
ваемые дериваты. Это могут 
быть кровь, желчь, различные 
железы и другие части животных. 
Например, бивни слона или пан-
ты марала, за чем не перестают 
охотится браконьеры. 

Директор одной из программ 
Международного фонда защиты 
животных (IFAW) Филипп Мэнс-
бридж (Philipe Mansbridge), спе-
циально приехавший на этот 
день в Москву из Лондона, захва-
тил с собой уникальное и к тому 
же портативное устройство, ко-
торое позволяет оперативно, 
даже в полевых условиях, снять 
отпечатки пальцев со слоновой 
кости. Сложность в том, что по-
верхность у бивней пористая. 
Найти и отфиксировать остав-
ленные на ней отпечатки пальцев 
браконьера, перекупщика или 
того, кто согласился стать курье-
ром при такой контрабандой 
сделке, — задача технически вы-
полнимая только в умелых руках 
и при соответствующем оборудо-
вании. 

Что в течение 15 минут Фи-
липп и продемонстрировал, лишь 
бегло отследив, где именно при-
коснулся к фрагменту бивня Вла-
димир Познер, а где приложился 
сам «провокатор», то бишь я. Ак-
куратно снятые и воспроизведен-
ные на прозрачной пластиковой 
полоске, эти «улики», которые в 
иных условиях могли бы стать ве-
щдоками в уголовном деле, оста-
вили нам на память…

Удивляли собравшихся в этот 
вечер не только техническими 
новинками — квадрокоптерами 
для охраны заповедников, мест 
обитания редких животных и на-
блюдения за ними в естествен-
ной среде обитания; фотоловуш-
ками для изучения сайгаков, на-
блюдения за спасенными медве-
жатами и амурскими тиграми, 
возвращенными в дикую приро-
ду. А еще — подводной аппарату-
рой для фотоидентификации и 
аудиомониторинга серых китов, 
белух, тюленей и других млеко-
питающих. 

В особняке на Софийской на-
бережной, который служит офи-
циальной резиденцией посла Ве-
ликобритании в Москве и где все 
это было устроено, свои возмож-
ности и навыки демонстрирова-
ли служебные собаки из специ-
ального питомника «Аэрофлота» 
в Шереметьево. Дважды две шу-
стрые собачонки — помесь аркти-
ческой оленегонной лайки и ша-
кала — безошибочно среди пяти-
шести отвлекающих предметов 
находили по едва уловимому, 
только им известному запаху 
учебную «закладку» с контра-
бандной поделкой из слоновой 
кости…

И все присутствующие, а с 
ними и посол Великобритании в 
России доктор Лори Бристоу, 
дружно аплодировали сообрази-
тельным животным, их инструк-
торам-наставникам и организа-
торам вечера из Международно-
го фонда защиты животных и его 
представительства в России во 
главе с биологом Марией Ворон-
цовой. 

Образование Казанский федеральный университет 
попал в топ-200 мировых вузов

Наши университеты

Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань

К
АЗАНСКИЙ федераль-
ный университет за-
нял высокие позиции 
в предметных рейтин-
гах  авторитетного 

британского издания Times 
Higher Education (THE) — по на-
правлениям «Бизнес и экономи-
ка» (176—200-е место) и «Соци-
альные науки» (201—250-е ме-
сто). Большую роль здесь сыгра-
ли опытные производства вуза, 
которые вносят вклад в развитие 
промышленности, медицины, 
фармацевтики.

В престижный список КФУ во-
шел наряду с МГУ, Высшей шко-
лой экономики и СПбГУ, где-то 
уступив им, а в чем-то обогнав 
своих коллег. Причем в рейтинг 
«Бизнес и экономика» Казан-
ский университет попал впер-
вые.

По мнению ректора Ильшата 
Гафурова, высокая оценка Times 
Higher Education свидетельству-
ет о том, что «КФУ глубоко интег-
рирован в экономику региона и 

России и добился впечатляющих 
успехов в области трансфера тех-
нологий как одного из важней-
ших элементов модели «Универ-
ситет 3.0».

Поясним, что эта модель, в 
рамках которой развивается вуз, 
зародилась в США. Она предпо-

лагает, что у университетов по-
мимо двух миссий (образование 
и исследования) должна быть 
третья — коммерциализация зна-
ний. А без этого, университету, 
участвующему в госпроекте «5-
100» (пять вузов страны должны 
войти в сотню лучших в мире) к 
своей цели не прийти. 

Так в КФУ действуют опытные 
производства, охватывающие 
практически все важнейшие сфе-
ры: биомедицина и фармацевти-
ка, нефтедобыча, нефтеперера-
ботка, нефтехимия, инфокомму-
никационные и космические тех-
нологии. Например, для круп-

нейшего нефтехимического 
предприятия республики уни-
верситет помог наладить импор-
тозамещающее производство ка-
тализаторов, когда их закупка за 
рубежом из-за санкций стала не-
возможна.

Для ведущих нефтедобываю-
щих компаний страны вуз разра-

батывает технологию добычи 
сверхвязкой нефти. Ее апроба-
ция сейчас проводится на опыт-
ных буровых скважинах. Этой 
методикой заинтересовались 
уже в Китае и, как бы удивитель-
но это ни прозвучало, на Кубе. 
Там тоже есть залежи тяжело из-
влекаемого «черного золота».

В лаборатории КФУ выпуска-
ются препараты для лечения диа-
бетической стопы и травм пери-
ферических нервов. На базе вуза 
разрабатываются медицинские 
симуляторы, необходимые Мин-
здраву России для модернизации 
системы здравоохранения.

Есть у КФУ и собственная кли-
ника, где в ближайшем будущем 
для пациентов введут генетиче-
ские паспорта. Эти документы 
позволят выписывать больному, 
на основе его расшифрованного 
генома, наиболее эффективные 
препараты. В России эта практи-
ка пока не распространена.

Своего рода «опытными про-
изводствами», но уже в сфере об-
разования являются и две шко-
лы, входящие в состав КФУ. Это 
лицей имени Лобачевского и IT-

лицей-интернат. Здесь применя-
ются новейшие педагогические 
методики и современное учебное 
оборудование. К примеру, учени-
ки IT-лицея даже могут похва-
статься первым в России робо-
том-учителем Евой.

Что касается других критери-
ев, повлиявших на продвижение 
КФУ в рейтинге, то это рост цити-
руемости научных статей в жур-
налах, входящих в базы Scopus и 
Web of Science, развитие между-
народной студенческой и препо-
давательской мобильности. К 
слову, за пять лет число ино-
странных студентов здесь увели-
чилось в четыре раза и составля-
ет 5000 человек. 

Всего в КФУ учится более 
40 000 студентов. А штат педаго-
гов и административных сотруд-
ников насчитывает 12 тысяч че-
ловек. В 2017 году в рамках про-
екта «5-100» университету из фе-
дерального бюджета было выде-
лено около 850 миллионов ру-
блей.

КФУ может похвастаться не только 
просторными аудиториями, 
но и высококлассными кадрами.

Филипп Мэнсбридж, Владимир Познер и руководитель IFAW-Россия Мария Воронцова были в эпицентре внимания. 

Акцент

 Всего в КФУ учится более 
40 000 студентов. А штат педа-
гогов и сотрудников насчиты-
вает 12 тысяч человек

Следите за процессом на сайте 
rg.ru/sujet/5784

Фото смотрите на сайте 
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ПАРЛАМЕНТ 

В Совфеде 
осудили
давление 
властей США 
на RT

КАНАЛ 
ПОД ПРЕССОМ

Галина Мисливская

ВОПИЮЩАЯ ситуация, кото-
рая сложилась в США вокруг 
российского телеканала Russia 
Today (RT), не останется без от-
вета, заявили вчера участники 
заседания временной комиссии 
Совета Федерации по защите го-
сударственного суверенитета. 

Как рассказала на заседании 
рабочей группы глава россий-
ского телеканала Маргарита Си-
моньян, до 17 октября канал дол-
жен по требованию минюста 
США «сам себя выпороть и при-
знать иностранным агентом». 
Это повлечет за собой требова-
ние о раскрытии персональных 
данных сотрудников, информи-
ровании обо всех встречах жур-
налистов, что фактически бло-
кирует работу СМИ. «Это часть 
внутриполитической борьбы 
в США: им надо доказать нелеги-
тимность Трампа, что его вы-
брал не американский народ, 
а 200 тысяч долларов, которые 
RT потратил на рекламу в «Твит-
тере», — заявила Симоньян. 

«Налицо объективное нару-
шение внутреннего законода-
тельства США и принципа сво-
боды слова», — считает офици-
альный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова. По ее сло-
вам, российское законодатель-
ство содержит инструменты для 
того, чтобы дать зеркальный от-
вет на недружественные шаги 
США.

Подобные действия амери-
канских властей не должны 
остаться без ответа, заявили 
участники дискуссии. «В этих 
обстоятельствах настала пора 
подумать о конкретных, адре-
сных ответных действиях», — 
считает глава комиссии Андрей 
Климов. В своей резолюции се-
наторы рекомендовали «про-
фильным ведомствам незамед-
лительно разработать меры от-
ветного и адресного характера 
на недружественные действия 
США в отношении российских 
СМИ», а МИД России - «в крат-
чайший срок официально обра-
тить внимание посла США в Рос-
сии на недопустимость односто-
ронних действий в отношении 
российских СМИ и их возмож-
ные последствия». 

Кроме того, парламентарии 
намерены ускорить работу над 
введением в российское законо-
дательство понятия «вмешатель-
ства во внутренние дела».
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КАДРЫ 
Владимир 
Путин сменил 
главу 
Орловской 
области

ЮРИСТ 
МЕНЯЕТ 
РЕГИОН

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ продолжил рота-
цию губернаторского корпуса. 
Вчера он принял отставку главы 
Орловской области Вадима По-
томского, врио руководителя ре-
гиона до выборов назначен депу-
тат Мосгордумы от КПРФ Анд-
рей Клычков, и с ним Владимир 
Путин побеседовал лично в 
Кремле.

Орловский губернатор ушел 
в отставку по собственному же-
ланию. Как сообщил пресс-се-
кретарь президента Дмитрий 
Песков, президент назначил По-
томского заместителем полпре-
да главы государства в Централь-
ном федеральном округе. При-
мечательно, что оба — и Потом-
ский, и Клычков — коммунисты, 
а Орловская область — малая ро-
дина главы КПРФ Геннадия Зю-
ганова.

Потомский возглавлял реги-
он с 2014 года. Ему 45 лет, родил-
ся в Туркмении. До этого был де-
путатом фракции КПРФ в Госду-
ме с 2011 года. Партия выдвига-
ла его на губернаторских выбо-
рах в Брянской области в 2012 
году. 

Андрею Клычкову 38 лет, ро-
дился он в Калининграде. Окон-
чил Калининградский юридиче-
ский институт МВД, Российский 
университет инноваций, Дипака-
демию МИД. Клычков — член пре-
зидиума ЦК КПРФ и секретарь 
Московского горкома партии. 
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ИННОВАЦИИ Австралия 
переходит на поезда 
без машинистов

Лишние люди

Юрий Когалов

НА ЗАПАДЕ Австралии полностью автоматизирован-
ный состав, управляемый удаленно, поставил рекорд, 
преодолев 100 километров пути. Испытание проводи-
лось горнодобывающей компанией «Рио Тинто», наме-
ревающейся к концу 2018 года запустить проект 
AutoHaul (эта дата неоднократно переносилась из-за 
проблем с программным обеспечением). Проект предпо-
лагает полную автоматизацию грузовых поездов, до-
ставляющих полезные ископаемые из шахт, где они до-
бываются, в морские порты. Передвижение первого ав-
томатизированного состава отслеживалось как разра-
ботчиками, так и представителями местного управления 
безопасности на железнодорожном транспорте из опе-
рационного центра в городе Перт. Такого рода экспери-
менты регулярно проводились с начала года, но лишь на 
малые расстояния (около километра), и в кабине локо-

мотива ранее всегда 
находился человек, 
готовый взять 
управление на себя.

По мнению пред-
ставителей компа-
нии, использование 
автоматизирован-
ных составов позво-
лит увеличить как 
скорость доставки 

грузов (а значит, и доходы), так и безопасность на желез-
ной дороге. В горнодобывающей компании предполага-
ют создать первую в мире полностью автономную маги-
стральную железнодорожную сеть дальнего следования: 
в «Рио Тинто» уже сейчас взялись за переподготовку ма-
шинистов, которые в скором времени могут лишиться 
работы. Кстати, схожие проекты начаты также во Фран-
ции и Германии. В Пятой республике испытания запла-
нированы на 2019 год. В ФРГ они уже проводятся. Но вве-
сти в эксплуатацию товарный состав, управляемый 
компьютером, предполагается только через пять лет.

ГЕОПОЛИТИКА Канада 
предъявила местечковую 
претензию на статус 
глобального омбудсмена

Оттава 
подала голос

Евгений Шестаков

ПРО РЕШЕНИЕ парламента Канады принять закон «о жер-
твах коррумпированных иностранных правительств» 
можно сказать лишь одно — трудно представить более 
странный, ничем не обоснованный и одновременно бес-
смысленный с точки зрения глобальной геополитики шаг. 
Документ, который, по словам официального представите-
ля МИД России Марии Захаровой, «просто-напросто спи-
сан с одиозного американского законодательного акта», 
во-первых, демонстрирует неспособность канадских на-
родных избранников придумать хоть что-то собственное, 
не «слизанное» у «старшего американского брата».

 А, во-вторых, вызывает закономерный вопрос — в чем 
смысл канадской инициативы при наличии аналогичной 
американской. Тем более, в отличие от США, влияние От-
тавы на внешнюю политику носит локальный характер. 
Впрочем, можно предположить, что в условиях весьма вя-
лых, по оценке политолога Федора Лукьянова, отношений 
между Москвой и Канадой, власти последней рассудили, 
что от принятия закона хуже эти отношения уже не будут. 
А вот внутриполитические задачи перед намеченными на 
2019 год выборами официальная Оттава решает: в ряде 
провинций украинский электорат дает до двух процентов 
голосов на выборах. Ему очередной укол в адрес Москвы 
наверняка придется по душе. 

Принятый нижней палатой канадского парламента до-
кумент, о котором, не дожидаясь решения верхней палаты, 
МИД Канады рассу-
ждает как об оконча-
тельно утвержден-
ном, позволит Оттаве 
«применять санкции, 
налагать запреты и 
привлекать к ответ-
ственности лиц за на-
рушения прав чело-
века и коррупцию». 
При этом парламен-
тарии заранее очер-
тили список госу-
дарств, против которых направлен новый закон — Россия, 
Иран, Вьетнам, Венесуэла и Мьянма. «Даже не знаю, что 
более нелепо в этом законе — слепое подражание «старше-
му брату», сводящее такие действия до уровня откровен-
ной пародии, или же напыщенная, но от того не менее ме-
стечковая претензия на статус глобального омбудсмена», 
— прокомментировал документ председатель международ-
ного комитета Совета Федерации РФ Константин Косачев.

От стремления Оттавы по собственному разумению, в 
обход международного права решать, кто в других стра-
нах коррумпирован, а кто нет, за версту веет внешнеполи-
тическим провинционализмом и чувством ущербности. 
Ведь и так понятно, что при весьма скромном месте Кана-
ды в международных делах и ее малом влиянии на миро-
вые события замах на роль вселенского защитника прав 
человека и демократии выглядит не слишком убедитель-
ным. Все, чего добьется Канада своим демаршем, — зер-
кального ответа со стороны Москвы, которая, как преду-
предила Захарова, «расширит санкционные списки ка-
надцев». А символический акт Оттавы в силу его несвоев-
ременности и вторичности вряд ли привлечет внимание 
мировых СМИ. 

Впрочем, откровенный диктат и шантаж, которые Ка-
нада намерена привнести в международные отношения, 
не останутся без ответа, и в Оттаве отлично это понимают. 
Однако рассчитывают, что принимаемые в отношении 
страны ответные меры повысят ее международный рей-
тинг, дав властям возможность всласть порассуждать о 
«сопротивлении авторитарных режимов продвижению 
демократии». Но этот местечковый план может и не сра-
ботать — слишком много в мире более злободневных меж-
дународных проблем, чем сетования канадских полити-
ков на ответные в отношении Оттавы санкционные меры, 
которые они же сами спровоцировали. Тем не менее при 
всей абсурдности канадского закона он, по оценке Коса-
чева, подтверждает опасную тенденцию распростране-
ния национального права на международные отношения, 
«подрывая тем самым сами устои международного пра-
ва».       

ПЕРСОНА   Почему бывший страж порядка в США попросил 
убежище в России

Побег полицейского
Анна Журавлева

А
гентство Sputnik рассказа-
ло историю полицейского 
из США Джона Марка Ду-

гана, который получил политиче-
ское убежище в России. Он сбе-
жал от преследования со стороны 
американских правоохранитель-
ных органов и ФБР, когда вступил 
на путь борьбы со злоупотребле-
ниями внутри системы.

Сын ветерана Вьетнамской 
войны, Дуган и сам хотел прине-
сти пользу родине, устроившись 
в полицейское управление Палм-
Бич (штат Флорида). Однако он 
стал свидетелем многочислен-
ных нарушений — например, 
применения физической силы к 
задержанным. Попытки рас-
крыть административные пре-
ступления и бороться с ними че-

рез отдел внутренних расследо-
ваний ни к чему не привели. Точ-
нее, привели к увольнению офи-
цера. 

Используя навыки програм-
миста, Дуган создал что-то вроде 
местного WikiLeaks — портала 
PBSOTalk, посвященного вну-
тренней «кухне» управления по-
лиции, где любой сотрудник мог 
анонимно выложить информа-
цию о проблемах в своем окру-
жении. Некоторые истории о 
коррупционных схемах вызыва-
ли широкий резонанс, а сам Ду-
ган получил славу эдакого «Ас-
санжа с Палм-Бич». Vного шума 
наделали доказательства крими-
нальных связей местного шери-
фа. Но самый громкий скандал 
разразился после того, как на 
сайте появились личные данные 
нескольких тысяч агентов ФБР и 

федеральных судей. Это грозило 
Дугану серьезными неприятно-
стями, и он принял непростое ре-
шение покинуть страну. С по-
следними 700 долларами в кар-
мане (его банковские счета к 
этому времени уже были забло-
кированы) он буквально сбежал 
до канадской границы, а оттуда с 
пересадками добрался до Мо-
сквы в лучших традициях шпи-
онских историй — с конспира-
цией, париками и переодевания-
ми.

У Дугана есть свой аккаунт в 
соцсети Facebook, где он ведет 
активную жизнь. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

«РГ» дозвонилась до бывшего амери-

канского полицейского. «Я действи-

тельно реальный человек и сущест-

вую, — смеется Марк Дуган. — Россия 

предоставила мне политическое 

убежище, и работаю над тем, чтобы 

получить гражданство. Вернуться в 

Соединенные Штаты не могу. Там бы 

я сидел в тюрьме. К сожалению, у 

меня не было выбора. Если в России 

свод законов (уголовный кодекс. — 

Прим. «РГ») занимает полторы сотни 

страниц, то у нас в Америке прибли-

жается к пяти-шести тысячам. То 

есть вас могут арестовать за что 

угодно. Когда я пришел к себе домой 

и застал там сотрудников ЦРУ, то по-

нял, что пришло время убираться 

куда подальше. Когда я оказался в 

России, у меня ничего не было, я на-

чинал с нуля. Теперь работаю в ком-

пании по производству компьюте-

ров. Я даже изобрел «компьютер-

стол», и несколько компаний борют-

ся за право демонстрировать его на 

выставках. Моя семья осталась в 

Америке, но я общаюсь с ними каж-

дый день, и еще у меня появились по-

трясающие друзей, так что я не чув-

ствую себя в одиночестве. В полиции 

Палм-Бич я служил с 2002-го до са-

мого конца 2009 года. Главная про-

блема полиции в США — превышение 

полномочий и применение физиче-

ской силы. Наши «копы» часто про-

являют жестокость, в том числе к 

тем, кто этого не заслуживает. Я 

имею в виду безоружных людей, не 

представляющих реальной опасно-

сти. Что касается продолжения рабо-

ты над сайтом (посвященным злоу-

потреблениям), то здесь он работает 

без проблем, я приобрел российский 

домен. Мне очень нравится в России, 

хотя многие вещи непривычны, на-

пример, еда. Но здесь интересно, 

прекрасные люди и ощущается неве-

роятная энергия. Я даже стал учить 

язык и немного говорю по-русски, 

хотя очень плохо: такой сложный 

язык!»

КРИЗИС

Рада 
отказалась 
выполнять 
Минские 
соглашения

ТРИ ЗАКОНА 
О ВОЙНЕ

Павел Дульман

ВЧЕРА Верховная рада в тече-
ние нескольких часов отправи-
ла на доработку президенту и 
получила обратно исправлен-
ный законопроект «О создании 
необходимых условий для мир-
ного урегулирования ситуации 
в отдельных районах Донецкой 
и Луганской областей». Этим 
документом предполагалось 
продление еще на год срока дей-
ствия закона об особом статусе 
Донбасса («Об особенностях 
местного самоуправления в от-
дельных районах Донецкой и 
Луганской областей»), не рабо-
тающего с осени 2014 года и 
истекающего 18 октября. В ито-
ге предложенный документ по-
полнился стандартными фраза-
ми о необходимости вывода 
«террористов», войск «страны 
агрессора» и прочим, что много 
раз повторялось Порошенко, и 
окончательно выхолостило и 
сделало неработающей инициа-
тиву, анонсированную как мир-
ную.

Суета, с которой в Киеве оза-
ботились «реинтеграцией» Дон-
басса — помимо двух тематиче-
ских законов от Порошенко в 
Раду подан и альтернативный 
проект от партии «Самопо-
мощь», — требует объяснений. 
Напомним, что еще в понедель-
ник администрация украинско-
го президента анонсировала 
представление парламенту все-
го одного закона — «Об особен-
ностях государственной поли-
тики по обеспечению государст-
венного суверенитета Украины 
над временно оккупированны-
ми территориями в Донецкой и 
Луганской областях». Однако к 
среде появился еще один, до-
полнительный — «о создании не-

обходимых условий». Украин-
ские СМИ со ссылкой на депута-
тов от «Народного фронта» 
(НФ), входящих в окружение 
главы МВД Авакова, утвержда-
ют, что на встрече с президен-
том во вторник министр, контр-
олирующий большую часть 
фракции НФ, категорически от-
казался поддерживать прези-
дентскую инициативу, если об-
наружит в ней малейшие при-
знаки «поблажек» по отноше-
нию к республикам Донбасса. 
Под этим он в первую очередь 
понимал любое упоминание 
особого статуса республик или 
намек на выполнение политиче-
ской части Минских соглаше-
ний.

В итоге Порошенко при-
шлось разделить «реинтегра-
цию» на две части: большую, ис-
полненную милитаристского 
духа, входящую в прямое проти-
воречие с Комплексом мер по 
выполнению Минских соглаше-
ний, но удовлетворяющую 
украинских «ястребов», и ма-
лую, состоящую буквально из 
одного абзаца, но максимально 
отвечающую требованиям Па-
рижа и Берлина. О том, что эта 
половина «Нормандской чет-
верки» оказывает давление на 
Раду и президента, настоятель-
но посоветовав Киеву не выхо-
дить из Минских соглашений, и 
продлить, пусть и не работаю-
щий закон об особом статусе, 
ранее сообщала вице-спикер 
Оксана Сыроед и депутаты от 
Блока Петра Порошенко.

В таком поведении украин-
ских депутатов и президента, 
нет ничего нового: Порошенко и 
ранее в кулуарах встреч с лиде-
рами ЕС давал понять, что он не 
против того, чтобы Минские со-
глашения исполнялись, но ме-
шает Верховная рада, не прини-
мающая саму идею политиче-
ского урегулирования и диалога 
с республиками. Похоже, этот 
фокус он решил продемонстри-
ровать еще раз, в надежде на по-
нимание и высокое заступниче-
ство, которое даст возможность 
тянуть время и выступать с уль-
тиматумами на переговорах 
Трехсторонней контактной 
группы в Минске. Ведь в Киеве, 
похоже, уверены: любая бумага, 
принятая Верховной радой, сто-
ит над международными дого-
воренностями и решениями 
Совбеза ООН, то есть — над Мин-
скими соглашениями.

ЧП

В Италии 
неизвестный 
атаковал 
картину 
Гитлера

ОТОМСТИЛ 
ФЮРЕРУ

Нива Миракян
«Российская газета», Рим

НЕИЗВЕСТНЫЙ мужчина попы-
тался изуродовать картину, напи-
санную Адольфом Гитлером. Ин-
цидент произошел в итальянском 
городе Сало (область Ломбардия) 
на выставке «Музей безумия: от 
Гойи до Бэкона». Здесь представ-
лены около 200 полотен, скуль-
птур и инсталляций, созданных 
людьми, которых считают душев-
нобольными. Нашлось в экспози-
ции и место для работы кисти ли-
дера нацистской Германии Гитле-
ра, который в молодости увлекал-
ся рисованием. На картине, дата и 
название которой организатора-
ми не разглашаются, изображены 
две мрачные фигуры на темном 
фоне. В правом нижнем углу сто-
ит подпись автора. По свидетель-
ству очевидцев, мужчина непри-
метной внешности, на вид 40 лет, 
в обычных джинсах и сорочке, ку-
пив билет и взяв в аренду аудио-
гид, прошел в зал. Но в какой-то 
момент с криком «Сволочь!» он 
бросился с отверткой к картине 
фюрера. Охрана вовремя остано-
вила вандала, который впоследст-
вии скрылся, успев оставить на 
полотне несколько трещин. Кол-
лекционер из Германии, которо-
му принадлежит картина, оценив 
ущерб, простил злоумышленни-
ка, отказавшись подавать заявле-
ние в полицию. И картина по-
прежнему висит на своем при-
вычном месте. 

Конфликт Скандального миллиардера попросят убраться 
с бывшей родины 

Сороса — из Венгрии

Максим Макарычев 

В
енгерские власти нача-
ли новый «раунд» про-
тивостояния с извест-
ным «архитектором 
цветных революций», 

американским миллиардером 
Джорджем Соросом. Последний 
на днях дал очередной «совет» от-
носительно того, как официаль-
ный Будапешт должен проводить 
миграционную политику.

Миллиардер, причастный че-
рез свои фонды к организации и 
финансированию цветных рево-
люций, которые с конца 1980-х го-
дов привели к смене режимов в 
странах Восточной Европы, к Вен-
грии проявляет интерес особен-
ный. Джордж Сорос, урожденный 
Дьордь Шварц, через всю жизнь 
пронес то унижение, которое ис-
пытал ребенком, лишившись при 
фашистах своей родины Венгрии. 
Сорос, отмечает «Вельт», пожер-
твовал 12 миллиардов долларов, 
согласно его собственному заяв-
лению, в течение последних не-
скольких лет разным странам че-
рез «Фонды Открытого Общест-
ва». Говорят, что около 400 милли-
онов долларов были направлены в 
Венгрию якобы для «поддержки 
гражданского общества». Сороса 
особенно задевает то, что премьер 

Венгрии Виктор Орбан не проги-
бается перед Западом, налажива-
ет доверительные отношения с 
Россией и, несмотря на все давле-
ние и даже откровенные нападки 
со стороны Брюсселя, настойчиво 
и последовательно проводит свою 
политику в отношении «гостей с 
Востока». Именно Орбан одним из 
первых, после того как ЕС вытяну-
лась по струнке, исполняя полити-
ку «открытых дверей» канцлера 
ФРГ Меркель, обратил внимание 
на неоднородность в рядах бежен-
цев. Когда в Венгрию хлынули 
криминальные элементы из стран 
Ближнего Востока и Африки, при-
нявшись крушить кордоны поли-
ции, Орбан распорядился поста-
вить пограничные барьеры.

Тогда-то Сорос, любящий при 
каждой представившейся возмож-
ности поговорить об ущемлении 
свободы и демократии, начал на-
стоящую атаку на правительство 

Орбана. Официальный Будапешт, 
уже закрывший «рассадник сво-
боды и демократии» — универси-
тет Сороса в венгерской столице, 
полагает, что своими закулисны-
ми действиями миллиардер-фи-
лантроп «вступает в сговор» с Ев-
рокомиссией с тем, чтобы ежегод-
но позволять въезжать в Старый 
Свет огромному числу беженцев.

Кабинет Орбана пошел на бес-
прецедентный шаг: восьми мил-
лионам венгров будут разосланы 
анкеты с просьбой ответить на во-
просы о «предполагаемом загово-
ре Сороса». В анкете, уточняет 
британская газета «Файнэншл 
таймс», содержится семь пунктов 
обвинений против Сороса. Вен-
грам предстоит ответить, поддер-
живают ли они «демонтаж погра-
ничных ограждений и открытие 
границ, обеспечение более мягких 
уголовных наказаний для иммиг-
рантов», а также поддерживают 

ли они мнение о том, что Сорос 
«хочет публично атаковать и на-
казать страны, которые выступа-
ют против иммиграции». Кампа-
ния против Сороса и его фондов 
подкрепляется мощной пиар-кам-
панией. На главных улицах Буда-
пешта появились плакаты, изо-
бражающие лучезарно улыбаю-
щегося Джорджа Сороса. «Давай-
те не позволим Соросу посмеять-
ся последним», — гласит надпись 
на плакате. Этот опрос, который 
обойдется властям Венгрии в три 
миллиона долларов, состоится на 
следующей неделе. По итогам об-
работки анкет станет известно, 
считают ли венгры деятельность 
Сороса деструктивной, что в пер-
спективе может привести к полно-
му запрету связанных с ним орга-
низаций в этой стране.

Начиная с 2015 года америка-
нец Сорос с присущим ему напо-
ром призывает Европу не просто 
открыть окно в Старый Свет, а 
едва ли не «распахнуть его». Даже 
в своей статье о благотворитель-
ной деятельности Фонда Джорджа 
Сороса он начал давать советы ев-
ропейцам в стиле, не терпящем 
возражений. Чего стоит пассаж: 
«ЕС должен принять значитель-
ное количество беженцев непо-
средственно из прифронтовых 
стран безопасным и упорядочен-

ным образом». Иными словами, 
молча разрешил въезд в Европу 
лиц из стран, охваченных войной. 

Дальше еще «забористее». По 
его мнению, ЕС должен «ежегодно 
привлекать не менее миллиона 
просителей убежища в обозри-
мом будущем». И наконец, в тече-
ние более двух лет ЕС должен, пи-
шет Сорос, предоставлять 15 ты-
сяч евро просителю убежища в год 
на жилье, уход и образование. 
Причем эти «советы-ультимату-
мы» сделаны в тот момент, когда 
та же Меркель «прозрела» и уже 
забыла об «открытых дверях», а 
Евросоюз предпринимает титани-
ческие усилия, чтобы упорядо-
чить и квотировать количество 
беженцев как раз из пригранич-
ных стран. Но Сорос, четверть 
века назад провернувший гени-
альную с точки зрения финансов и 
аморальную с человеческой точки 
зрения операцию по обрушению 
британского фунта стерлингов, 
наверное, улыбается и даже поте-
шается, наблюдая за тем, как Буда-
пешт пытается «перекрыть ему 
кислород». Но вскоре выяснится, 
кто в Венгрии будет смеяться по-
следним.

Джордж Сорос пытается навязать 
кабинету премьер-министра 
Венгрии Виктора Орбана свое виде-
ние миграционной политики.

Бывший полицейский из Палм-Бич Марк Дуган не может вернуться на родину, где его преследуют за разоблачи-
тельную деятельность. 

Акцент

 Сороса особенно задевает то, 
что Орбан имеет хорошие 
отношения с Москвой

Порошенко при-
шлось разделить 
«реинтеграцию» 
на большую 
и малую

Проект предполага-
ет полную автома-
тизацию грузовых 
поездов

Диктат и шантаж 
Канады в междуна-
родных отношениях 
не останется 
без ответа
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1. В Административном регламенте Министерства внутренних дел Россий-
ской Федерации по предоставлению государственной услуги по регистрации 
автомототранспортных средств и прицепов к ним, утвержденном приказом 
МВД России от 7 августа 2013 г. № 6051:

1.1. В пункте 3:
1.1.1. В подпункте 3.1 слова «сайте Министерства внутренних дел Россий-

ской Федерации (www.mvd.ru)» заменить словами «интернет-сайте Министер-
ства внутренних дел Российской Федерации (https://мвд.рф)».

1.1.2. Дополнить подпунктом 3.21 следующего содержания:
«3.21. На Едином портале размещается следующая информация:
исчерпывающий перечень документов, необходимых для предоставления 

государственной услуги, требования к оформлению указанных документов, а 
также перечень документов, которые заявитель вправе предоставить по собст-
венной инициативе;

круг заявителей;
срок предоставления государственной услуги;
результаты предоставления государственной услуги, порядок представле-

ния документа, являющегося результатом предоставления государственной 
услуги;

размеры государственной пошлины, взимаемой за предоставление госу-
дарственной услуги;

исчерпывающий перечень оснований для отказа в предоставлении госу-
дарственной услуги;

о праве заявителя на досудебное (внесудебное) обжалование действий 
(бездействия) и решений, принятых (осуществляемых) в ходе предоставления 
государственной услуги;

формы заявлений (уведомлений, сообщений), используемые при предо-
ставлении государственной услуги.

Информация на Едином портале о порядке и сроках предоставления госу-
дарственной услуги на основании сведений, содержащихся в федеральной госу-
дарственной информационной системе «Федеральный реестр государственных 
и муниципальных услуг (функций)», предоставляется заявителю бесплатно.

Доступ к информации о сроках и порядке предоставления услуги осуществ-
ляется без выполнения заявителем каких-либо требований, в том числе без 
использования программного обеспечения, установка которого на технические 
средства заявителя требует заключения лицензионного или иного соглашения 
с правообладателем программного обеспечения, предусматривающего взима-
ние платы, регистрацию или авторизацию заявителя или предоставление им 
персональных данных.».

1.1.3. Подпункт 3.3 дополнить абзацами тринадцатым — двадцать первым 
следующего содержания:

«адрес официального сайта территориального органа МВД России на реги-
ональном уровне;

адреса подачи жалоб в бумажном и электронном виде;
предупреждение для получателей государственных услуг о возможном 

мошенничестве с использованием коротких текстовых сообщений (SMS) и 
телефонных опросов;

наиболее часто задаваемые вопросы и ответы на них;
порядок получения консультаций, в том числе по телефону;
информация о возможности получения государственных услуг в электрон-

ном виде;
информация о возможности оценки качества предоставления государст-

венных услуг на официальном сайте МВД России и с помощью интернет-сайта 
«Ваш контроль»;

информация о возможности оценки качества предоставления государст-
венных услуг с помощью коротких текстовых сообщений (SMS) и телефонных 
опросов;

адреса местонахождения, номера справочных телефонов ближайших кре-
дитных организаций, в которых можно произвести уплату государственной 
пошлины.».

1.2. Пункт 10 дополнить словами «, а в случае поступления заявления в 
форме электронного документа с помощью Единого портала с момента лично-
го обращения заявителя в регистрационное подразделение и представления 
оригиналов документов, необходимых для предоставления государственной 
услуги».

1.3. В пункте 14:
1.3.1. После абзаца шестого дополнить новым абзацем седьмым следую-

щего содержания:
«Федеральным законом от 24 ноября 1995 г. № 181-ФЗ «О социальной 

защите инвалидов в Российской Федерации7».
1.3.2. Абзац седьмой дополнить сноской «7» следующего содержания:
«7 Собрание законодательства Российской Федерации, 1995, № 48, ст. 4563; 

1998, № 31, ст. 3803; 1999, № 2, ст. 232; № 29, ст. 3693; 2000, № 22, ст. 2267; 2001, 
№ 24, ст. 2410; № 33, ст. 3426; № 53, ст. 5024; 2002, № 1, ст. 2; № 2, ст. 2026; 2003, 
№ 2, ст. 167; № 43, ст. 4108; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 1, ст. 25; 2006, № 1, 
ст. 10; 2007, № 43, ст. 5084; 2007, № 49, ст. 6070; 2008, № 9, ст. 817; № 29, 
ст. 3410; № 30, ст. 3616; № 52, ст. 6224; 2009, № 19, ст. 2152; № 30, ст. 3739; 2010, 
№ 50, ст. 6609; 2011, № 27, ст. 3880; № 30, ст. 4596; № 45, ст. 6329; № 47, ст. 6608; 
№ 49, ст. 7033; 2012, № 29, ст. 3990; № 30, ст. 4175; № 53, ст. 7621; 2013, № 8, 
ст. 717; № 19, ст. 2331; № 27, ст. 3460, 3475, 3477; № 48, ст. 6160; № 52, ст. 6986; 
2014, № 26, ст. 3406; № 30, ст. 4268; № 49, ст. 6928; 2015, № 14, ст. 2008; № 27, 
ст. 3967; № 48, ст. 6724; 2016, № 1, ст. 19; № 52, ст. 7510; 2017, № 11, ст. 1539; 
№ 23, ст. 3227.».

1.3.3. Абзацы седьмой — двадцать восьмой считать абзацами восьмым — 
двадцать девятым соответственно.

1.3.4. Сноски «7» — «9» к абзацам восьмому — десятому считать сносками 
«8» — «10» соответственно.

1.4. В абзаце третьем подпункта 15.1 пункта 15 слова «информационных 
ресурсов МВД России в сети Интернет или через Единый портал» заменить сло-
вами «Единого портала».

1.5. Пункт 21 дополнить абзацами четвертым и пятым следующего содер-
жания:

«совершения иных действий, кроме прохождения идентификации и 
аутентификации в соответствии с законодательством Российской Федера-
ции, указания цели приема, а также предоставления сведений, необходимых 
для расчета длительности временного интервала, который необходимо 
забронировать для приема — в случае подачи заявления посредством Едино-
го портала;

представления документов, подтверждающих внесение заявителем платы 
за предоставление государственной услуги.».

1.6. В пункте 26:
1.6.1. Дополнить абзацами вторым — шестым следующего содержания:
«Государственная пошлина уплачивается до подачи заявления и докумен-

тов, необходимых для предоставления государственной услуги, либо в случае 
направления заявления посредством Единого портала до подачи соответствую-
щих документов1.

Уплата государственной пошлины за предоставление государственной услу-
ги может осуществляться заявителем с использованием Единого портала.

При уплате государственной пошлины за предоставление государственной 
услуги заявителю обеспечивается возможность сохранения платежного доку-
мента, заполненного или частично заполненного, а также печати на бумажном 
носителе копии заполненного платежного документа.

В платежном документе указывается уникальный идентификатор начисле-
ния и идентификатор плательщика.

Заявитель информируется о совершении факта уплаты государственной 
пошлины за предоставление государственной услуги посредством Единого 
портала.».

1.6.2. Дополнить сноской «1» следующего содержания: 
«1 Подпункт 6 пункта 1 статьи 333.18 Налогового кодекса Российской Феде-

рации (часть вторая).».

Документ Как зарегистрировать автомобиль 
и получить права по новым правилам

Приказ МВД
от 6 сентября 2017 г. № 707 г. Москва. Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 октября 2017 г. Регистрационный № 48381

О внесении изменений в нормативные правовые акты МВД России 
по вопросам регистрационно-экзаменационной деятельности

Внести изменения в нормативные правовые акты МВД России согласно прилагаемому Перечню.

Министр генерал полиции Российской Федерации В. Колокольцев

Перечень изменений, вносимых в нормативные правовые акты МВД России

части 4.1 статьи 32.6 Кодекса Российской Федерации об административных 
правонарушениях.

В случае неисполнения заявителем условий возврата водительских удосто-
верений, предусмотренных пунктом 4.1 статьи 32.6 Кодекса Российской Феде-
рации об административных правонарушениях, в течение шести месяцев с даты 
подачи заявления предоставление государственной услуги прекращается.».

2.16. В пункте 29:
2.16.1. Пункт изложить в следующей редакции:
«29. В случае приостановления предоставления государственной услуги в 

соответствии с подпунктами 28.4 и 28.7 пункта 28 Административного регла-
мента заявителю направляется уведомление о приостановлении предоставле-
ния государственной услуги, в срок не позднее одного рабочего дня со дня при-
нятия такого решения.

Информация о приостановлении и прекращении предоставления государ-
ственной услуги с указанием оснований принятия такого решения вносится в 
информационные системы, предназначенные для обеспечения деятельности 
подразделений Госавтоинспекции1, в срок не позднее одного рабочего дня со 
дня принятия такого решения.

Внесенная информация заверяется усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью должностного лица.».

2.16.2. Абзац второй дополнить сноской «1» следующего содержания:
«1 Далее — «информационные системы Госавтоинспекции».».
2.17. В пункте 31:
2.17.1. Пункт 31 дополнить абзацами вторым — шестым следующего 

содержания:
«Государственная пошлина уплачивается до подачи заявления и докумен-

тов, необходимых для предоставления государственной услуги, либо в случае 
направления заявления посредством Единого портала до подачи соответствую-
щих документов1.

Уплата государственной пошлины за предоставление государственной 
услуги может осуществляться заявителем с использованием Единого портала 
по предварительно заполненным должностным лицом реквизитам.

При уплате государственной пошлины за предоставление государственной 
услуги заявителю обеспечивается возможность сохранения платежного доку-
мента, заполненного или частично заполненного, а также печати на бумажном 
носителе копии заполненного платежного документа.

В платежном документе указывается уникальный идентификатор начисле-
ния и идентификатор плательщика.

Заявитель информируется о совершении факта уплаты государственной 
пошлины за предоставление государственной услуги посредством Единого 
портала.».

2.17.2. Абзац второй дополнить сноской «1» следующего содержания:
«1 Подпункт 6 пункта 1 статьи 333.18 Налогового кодекса Российской Феде-

рации (часть вторая).».
2.18. В пункте 34 слова «информационных ресурсов МВД России в сети 

Интернет или» исключить.
2.19. Пункт 35 изложить в следующей редакции:
«35. Заявление в письменном виде, принятое к рассмотрению, подлежит 

регистрации в течение 15 минут после его приема. Заявление, поданное через 
многофункциональный центр либо в электронной форме с помощью Единого 
портала, подлежит регистрации не позднее рабочего дня, следующего за днем 
получения заявления подразделением Госавтоинспекции.».

2.20. В пункте 36 слова «информационных ресурсов МВД России в сети 
Интернет или» исключить.

2.21. Дополнить пунктами 361 и 362 следующего содержания:
«361. Формирование заявления осуществляется заявителем посредством 

заполнения электронной формы заявления на Едином портале без необходи-
мости дополнительной подачи запроса в какой-либо иной форме.

Форматно-логическая проверка сформированного заявления осуществля-
ется автоматически после заполнения заявителем каждого поля электронной 
формы заявления. При выявлении некорректно заполненного поля электрон-
ной формы заявления заявитель уведомляется о характере выявленной ошиб-
ки и порядке ее устранения посредством информационного сообщения непо-
средственно в электронной форме заявления.

При формировании заявления заявителю обеспечивается:
возможность копирования и сохранения заявления и иных документов, 

указанных в пункте 21 Административного регламента, необходимых для пре-
доставления государственной услуги;

возможность печати на бумажном носителе копии электронной формы 
заявления;

сохранение ранее введенных в электронную форму заявления значений в 
любой момент по желанию пользователя, в том числе при возникновении оши-
бок ввода и возврате для повторного ввода значений в электронную форму 
заявления;

заполнение полей электронной формы заявления до начала ввода сведе-
ний заявителем с использованием сведений, размещенных в федеральной 
государственной информационной системе «Единая система идентификации и 
аутентификации в инфраструктуре, обеспечивающей информационно-техно-
логическое взаимодействие информационных систем, используемых для пре-
доставления государственных и муниципальных услуг в электронной форме»1, 
и сведений, опубликованных на Едином портале в части, касающейся сведений, 
отсутствующих в единой системе идентификации и аутентификации;

возможность вернуться на любой из этапов заполнения электронной 
формы заявления без потери ранее введенной информации;

возможность доступа заявителя на Едином портале к ранее поданным им 
заявлениям в течение не менее 1 года, а также частично сформированных заяв-
лений — в течение не менее 3 месяцев.

362. Сформированное и подписанное заявление и иные документы, указан-
ные в пункте 21 Административного регламента, необходимые для предостав-
ления государственной услуги, направляются в подразделение Госавтоинспек-
ции посредством Единого портала.».

2.21.1. Абзац восьмой пункта 361 дополнить сноской «1» следующего 
содержания:

«1 Далее — «единая система идентификации и аутентификации».».
2.22. Пункт 37 дополнить абзацем вторым следующего содержания: 
«В случае подачи заявления посредством Единого портала заявителю пре-

доставляется возможность записи в любые свободные для приема дату и время 
в пределах установленного в экзаменационном подразделении графика прие-
ма граждан.».

2.23. В пункте 38 слова «информационных ресурсов МВД России в сети 
Интернет, посредством» исключить.

2.24. В пункте 39:
2.24.1. Слова «, предназначенные для обеспечения деятельности подразде-

лений» исключить.
2.24.2. Сноску «1» исключить.
2.25. В пункте 43:
2.25.1. Пункт 43 изложить в следующей редакции:
«43. Место ожидания и приема, а также места для заполнения заявлений 

должны соответствовать комфортным условиям для заявителей, в том числе 
для лиц с ограниченными физическими возможностями, и оптимальным усло-
виям работы должностных лиц.

В целях организации беспрепятственного доступа инвалидов (включая 
инвалидов, использующих кресла-коляски и собак-проводников) к месту пре-
доставления государственной услуги им обеспечиваются:

условия для беспрепятственного доступа к помещению, где предоставляет-
ся государственная услуга, а также для беспрепятственного пользования тран-
спортом, средствами связи и информации;

возможность самостоятельного передвижения по территории, на которой 
расположены помещения, где предоставляется государственная услуга, а 
также входа в такие помещения и выхода из них, посадки в транспортное сред-
ство и высадки из него перед входом в помещения, в том числе с использовани-
ем кресла-коляски;

сопровождение инвалидов, имеющих стойкие расстройства функции зре-
ния и самостоятельного передвижения, и оказание им помощи в помещении, 
где предоставляется государственная услуга;

надлежащее размещение оборудования и носителей информации, необхо-
димых для обеспечения беспрепятственного доступа к помещениям, где предо-
ставляется государственная услуга, с учетом ограничений их жизнедеятельно-
сти;

допуск сурдопереводчика и тифлосурдопереводчика;
дублирование необходимой звуковой и зрительной информации, а также 

надписей, знаков и иной текстовой и графической информации знаками, 
выполненными рельефно-точечным шрифтом Брайля;

допуск в помещения, где предоставляется государственная услуга, собаки-
проводника при наличии документа, подтверждающего ее специальное обуче-
ние1;

оказание инвалидам помощи в преодолении барьеров, мешающих получе-
нию ими услуги наравне с другими лицами.».

2.25.2. Абзац девятый дополнить сноской «1» следующего содержания:
«1 Пункт 7 статьи 15 Федерального закона от 24 ноября 1995 г. № 181-ФЗ «О 

социальной защите инвалидов в Российской Федерации».».
2.26. Пункт 53 после слов «государственной услуги1» дополнить словами «, 

в том числе в случае ее приостановления или отказа в предоставлении».
2.27. Дополнить пункт 54 подпунктом 54.6 следующего содержания: 
«54.6. Количество взаимодействий с должностными лицами при предо-

ставлении государственной услуги и их продолжительность.».
2.28. В пункте 57:
2.28.1. Пункт изложить в следующей редакции:
«57. Прием документов о выдаче, а также выдача поступивших из подра-

зделений Госавтоинспекции российских национальных водительских удосто-
верений взамен ранее выданных российских национальных водительских 
удостоверений и выдача международных водительских удостоверений осу-
ществляется в многофункциональных центрах на основании соглашений 
между уполномоченными многофункциональными центрами и территори-
альными органами МВД России на региональном уровне, разработанных и 
заключенных в соответствии с Положением о требованиях к заключению 
соглашений о взаимодействии между многофункциональными центрами и 
федеральными органами исполнительной власти, органами государствен-
ных внебюджетных фондов, органами государственной власти субъектов 
Российской Федерации, органами местного самоуправления, утвержденным 
постановлением Правительства Российской Федерации от 27 сентября 
2011 г. № 7971.

Для замены российского национального водительского удостоверения 
работником многофункционального центра осуществляется фотографирова-
ние заявителя и получение образца его личной подписи в электронной форме 
(вносится в соответствующую графу заявления).

В случае отсутствия предусмотренных пунктом 26 Административного 
регламента оснований для отказа в приеме заявления и документов, необходи-
мых для предоставления государственной услуги, работником многофункцио-
нального центра направляются в подразделение Госавтоинспекции:

заявление (приложение № 2 к Административному регламенту);
копия паспорта или иного документа, удостоверяющего личность;
копия документа, подтверждающего регистрацию заявителя по месту 

жительства или по месту пребывания (при наличии регистрации);

копия медицинского заключения — в случаях, установленных подпунктом 
«в» пункта 30 Правил;

копия квитанции (платежного поручения) об уплате государственной пош-
лины либо сведения об ее уплате;

копия водительского удостоверения — при наличии;
фотография в электронной форме, выполненная в соответствии с прило-

жением № 3 к приказу МВД России от 13 мая 2009 г. № 365 «О введении в дейст-
вие водительского удостоверения», — в случае выдачи российского нацио-
нального водительского удостоверения;

фотография на матовой фотобумаге, выполненная в соответствии с прило-
жением № 2 к приказу МВД России от 18 апреля 2011г. № 206 «О введении в 
действие международного водительского удостоверения», — в случае выдачи 
международного водительского удостоверения;

образец личной подписи заявителя в электронной форме.
Заявление и документы, необходимые для предоставления государствен-

ной услуги, заверенные усиленной квалифицированной электронной подпи-
сью руководителя многофункционального центра или иного лица, на которого 
возложены соответствующие полномочия, направляются в электронной 
форме посредством системы межведомственного электронного взаимодейст-
вия, за исключением фотографии для оформления международного води-
тельского удостоверения, которая направляется посредством курьерской 
службы многофункционального центра.

При отсутствии технической возможности направление заявления, копий 
документов, необходимых для предоставления государственной услуги, может 
осуществляться посредством курьерской службы многофункционального цен-
тра. При этом фотография для оформления российского национального води-
тельского удостоверения и образец личной подписи заявителя направляются в 
электронной форме на электронном носителе.

При принятии должностным лицом подразделения Госавтоинспекции по 
заявлению, поданному через многофункциональный центр, решения об отка-
зе в выдаче российского национального водительского удостоверения вза-
мен ранее выданного российского национального водительского удостовере-
ния или выдаче международного водительского удостоверения в случаях, 
предусмотренных подпунктами 27.2 — 27.5 пункта 27 Административного 
регламента, либо решения о приостановлении предоставления государствен-
ной услуги в случаях, предусмотренных подпунктами 28.1, 28.4, 28.6 и 28.7 
пункта 28 Административного регламента, должностное лицо подразделения 
Госавтоинспекции передает в многофункциональный центр для последую-
щей выдачи заявителю уведомление об отказе в предоставлении государст-
венной услуги с указанием причин отказа либо уведомление о приостановле-
нии предоставления государственной услуги с указанием причин ее приоста-
новления.

Оформление водительского удостоверения либо оформление уведомле-
ния об отказе в выдаче российского национального водительского удостовере-
ния взамен ранее выданного российского национального водительского удо-
стоверения, выдаче международного водительского удостоверения либо 
оформление уведомления о приостановлении предоставления государствен-
ной услуги осуществляется должностным лицом подразделения Госавтоин-
спекции в течение 5 рабочих дней с даты регистрации заявления, поступившего 
из многофункционального центра.

Направление в многофункциональный центр водительского удостовере-
ния, изготовленного подразделением Госавтоинспекции, осуществляется 
посредством курьерской службы многофункционального центра.

Передача документов между многофункциональным центром и подразде-
лением Госавтоинспекции, в том числе посредством курьерской службы, осу-
ществляется в сроки, установленные Соглашением, с учетом соблюдения сро-
ков предоставления государственной услуги, предусмотренных пунктом 17.5 
пункта 17 Административного регламента.

Получение водительского удостоверения в многофункциональном центре 
удостоверяется подписью заявителя в реестре выдачи водительских удостове-
рений многофункционального центра предоставления государственных и 
муниципальных услуг (приложение № 9 к Административному регламенту).

Реестр выдачи водительских удостоверений многофункционального цен-
тра предоставления государственных и муниципальных услуг, заверенный уси-
ленной квалифицированной электронной подписью должностного лица мно-
гофункционального центра, направляется в подразделение Госавтоинспекции 
в электронной форме посредством системы межведомственного электронного 
взаимодействия в срок до окончания дня получения заявителем водительского 
удостоверения. Оригинал данного реестра направляется посредством курьер-
ской службы многофункционального центра в сроки, установленные Соглаше-
нием.».

2.28.2. Абзац первый дополнить сноской «1» следующего содержания:
«1 Далее — «Соглашение».».
2.29. Пункт 60 после слов «государственной услуги» дополнить словами «, 

либо поступление заявления и копий документов, необходимых для предостав-
ления государственной услуги, посредством Единого портала или из много-
функционального центра.».

2.30. Пункт 65 изложить в следующей редакции:
«65. Заявление, направленное заявителем с помощью Единого портала, 

или поступившее из многофункционального центра вместе с копиями прилага-
емых документов (при их наличии), проходит первоначальную обработку и про-
верку содержащихся в нем сведений. Оригиналы документов, копии которых 
направлены заявителем с помощью Единого портала, за исключением заявле-
ния, представляются при личном обращении заявителя в экзаменационное 
подразделение.».

2.31. Пункт 66 изложить в следующей редакции:

«66. По результатам рассмотрения заявления, поступившего в форме элек-
тронного документа, заявителю направляется электронное сообщение о прие-
ме заявления либо в случае установления наличия хотя бы одного из основа-
ний, предусмотренных пунктами 26 или 27 Административного регламента, 
направляется уведомление об отказе в приеме заявления с указанием основа-
ния отказа.

Заявителю сообщается присвоенный заявлению в электронной форме уни-
кальный номер, по которому в соответствующем разделе Единого портала зая-
вителю будет представлена информация о ходе выполнения указанного заяв-
ления, при этом статус заявления в личном кабинете на Едином портале обнов-
ляется до статуса «принято».

Заявитель, подавший заявление посредством Единого портала, имеет воз-
можность получения информации о ходе предоставления государственной 
услуги.

Информация о ходе предоставления государственной услуги направляется 
заявителю в срок, не превышающий одного рабочего дня после завершения 
выполнения соответствующего действия, на адрес электронной почты или с 
использованием средств Единого портала по выбору заявителя.

При предоставлении государственной услуги в электронной форме заяви-
телю направляются уведомления о статусе рассмотрения заявления.».

2.32. В пункте 67:
2.32.1. После слов «транспортными средствами» дополнить словами «, 

лиц, объявленных в розыск, и учетам административных правонарушений.».
2.32.2. Дополнить абзацем вторым следующего содержания:
«В случае установления факта нахождения заявителя в розыске уведомля-

ется инициатор розыска.».
2.33. Пункт 70 дополнить абзацами вторым — четвертым следующего 

содержания:
«В случае представления кандидатом в водители документа о прохождении 

соответствующего профессионального обучения по основным программам 
профессионального обучения водителей транспортных средств соответствую-
щих категорий и подкатегорий, выданного организацией, осуществляющей 
образовательную деятельность, находящейся вне территории, обслуживаемой 
данным подразделением Госавтоинспекции, направляется соответствующий 
запрос в данную организацию, осуществляющую образовательную деятель-
ность, для подтверждения выдачи данного документа.

В случае представления кандидатом в водители медицинского заключения, 
выданного медицинской организацией, находящейся вне территории, обслу-
живаемой данным подразделением Госавтоинспекции, направляется соответ-
ствующий запрос в данную организацию для подтверждения выдачи данного 
медицинского заключения.

Проверяется уплата государственной пошлины.».
2.34. Пункт 75 дополнить абзацем вторым следующего содержания: 
«Сведения о регистрации заявления вносятся в информационные системы 

Госавтоинспекции.».
2.35. В пункте 76:
2.35.1. Пункт 76 изложить в следующей редакции:
«76. Результатом выполнения административной процедуры является 

решение должностного лица:
76.1. О назначении кандидату в водители места, даты и времени проведения 

экзаменов — в случае если Правилами предусмотрено проведение экзаменов1.
76.2. О выдаче международного водительского удостоверения либо о выда-

че российского национального водительского удостоверения взамен ранее 
выданного российского национального водительского удостоверения — в слу-
чае отсутствия оснований для приостановления предоставления государствен-
ной услуги, предусмотренных подпунктами 28.1, 28.4, 28.7 и 28.8 пункта 28 
Административного регламента.

76.3. Об отказе в приеме и регистрации заявления и документов, необходи-
мых для предоставления государственной услуги, — в случае наличия основа-
ний, предусмотренных пунктами 26 или 27 Административного регламента.

Время выполнения административной процедуры — до 15 минут.».
2.35.2. Подпункт 76.1 дополнить сноской «1» следующего содержания:
«1 Пункты 9 и 38 Правил.».
2.36. В абзаце втором пункта 77 сноску «1» считать сноской «2».
2.37. В подпункте 105.2:
2.37.1. После слов «испытательных упражнений» дополнить словами 

«(элементов испытательных упражнений)1».
2.37.2. Дополнить сноской «1» следующего содержания:
«1 Далее — «испытательные упражнения», если иное не оговаривается 

отдельно.».
2.38. Пункт 109 дополнить абзацем вторым следующего содержания: 
«Для оказания помощи при фиксации ошибок кандидатов в водители при 

выполнении испытательных упражнений, в случае наличия такой необходимо-
сти, привлекаются сотрудники экзаменационного подразделения или предста-
вители организации, осуществляющей образовательную деятельность.».

2.39. Пункт 111 изложить в следующей редакции:
«111. Экзаменатор контролирует ход выполнения испытательных упражне-

ний, подает команды кандидату в водители, ведет измерение времени выполне-
ния упражнений, фиксирует в экзаменационном листе ошибки, выставляет 
итоговую оценку.».

2.40. В пункте 113:
2.40.1. Абзац первый изложить в следующей редакции: 
«Проведение экзамена прекращается и выставляется оценка «НЕ СДАЛ», 

если кандидат в водители:».
2.40.2. Подпункт 113.2 изложить в следующей редакции: 
«113.2. Сбил разметочное оборудование 3 и более раза.».

« Категория (подкатегория) ТС
«В» и «В1» «С1» и «D1» «С» и «D», Rн*  9м «С» и «D», Rн* > 9м

А 3,9 м 4,9 м Rн* – Rвн** + 2 м
Б 10,7 м 15,1 м Rн* + Rвн**
R 7,3 м 10 м Rн + 1 м
α 135° 135° 135°

* Rн — минимальный внешний габаритный радиус поворота транспортного 
средства.

** Rвн — минимальный радиус поворота внутреннего заднего колеса.

Рисунок 10. Схема и размеры элемента упражнения № 5 — «Змейка»
».

2.50.11. В пункте 19:
2.50.11.1. В абзаце третьем после слов «маневрируя задним ходом» допол-

нить словами «при однократном включении передачи заднего хода».
2.50.11.2. В абзаце четвертом слова «включает нейтральную передачу и» 

исключить.
2.50.11.3. Схему рисунка 11 изложить в следующей редакции: 

« 

».
2.50.12. В пункте 20:
2.50.12.1. Дополнить абзацем вторым следующего содержания: 
«после пересечения линии начала выполнения упражнения фиксирует 

транспортное средство в неподвижном состоянии;».
2.50.12.2. Абзацы второй — третий считать абзацами третьим — четвертым 

соответственно.
2.50.12.3. Абзац третий после слов «двигаясь задним ходом» дополнить 

словами «при однократном включении передачи заднего хода».
2.50.12.4. В абзаце четвертом слова «включает нейтральную передачу и» 

исключить.
2.50.12.5. Схему рисунка 12 изложить в следующей редакции: 

« 

».
2.50.13. В пункте 25:
2.50.13.1. В абзаце четвертом слова «включает нейтральную передачу и» 

исключить.
2.50.13.2. Схему рисунка 16 изложить в следующей редакции: 

« 

».

2.50.14. В пункте 26:
2.50.14.1. В абзаце четвертом слова «включает нейтральную передачу и» 

исключить.
2.50.14.2. Схему рисунка 17 изложить в следующей редакции: 

« 

».
2.50.15. В пункте 27:
2.50.15.1. Дополнить абзацем вторым следующего содержания: 
«после пересечения линии начала выполнения упражнения фиксирует 

транспортное средство в неподвижном состоянии;».
2.50.15.2. Абзацы второй — четвертый считать абзацами третьим — пятым 

соответственно.
2.50.15.3. В абзаце четвертом слова «включает нейтральную передачу и» 

исключить.
2.50.15.3. Схему рисунка 18 изложить в следующей редакции: 

« 

».
2.51. Дополнить приложением № 9 следующего содержания: 

« Приложение № 9
к Административному регламенту Мини-
стерства внутренних дел Российской Феде-
рации по предоставлению государственной 
услуги по проведению экзаменов на право 
управления транспортными средствами и 
выдаче водительских удостоверений

(рекомендуемый образец)

Реестр выдачи водительских удостоверений 
многофункционального центра предоставления 

государственных и муниципальных услуг

№ 
п/п

Фамилия, 
имя, отчество

Дата 
и место 

рождения

Место 
жительства, 
пребывания

Серия, номер 
водительского 
удостоверения

Роспись 
в получении

1 2 3 4 5 6

».
1 Зарегистрирован в Минюсте России 27 сентября 2013 г., регистрацион-

ный № 30048, с изменениями, внесенными приказом МВД России от 20 марта 
2017 г. № 139 (зарегистрирован в Минюсте России 29 июня 2017 г., регистра-
ционный № 47214).

2 Зарегистрирован в Минюсте России 21 марта 2016 г., регистрационный 
№ 41477.

Текст этого приказа в формате PDF размещен 
на сайте «Российской газеты» по адресу:  
https://rg.ru/2017/10/04/mvd-prikaz707-site-dok.html
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1.7. Подпункт 28.7 после слов «государственной услуги1» дополнить слова-
ми «, в том числе в случае отказа в ее предоставлении».

1.8. В абзаце шестом пункта 29 слова «информационных ресурсов МВД 
России в сети Интернет или» исключить.

1.9. В пункте 303:
1.9.1. Пункт изложить в следующей редакции:
«303. Заявление о предоставлении государственной услуги с приложением 

документов в электронной форме может быть направлено заявителем с помо-
щью Единого портала.

Формирование заявления осуществляется заявителем посредством запол-
нения электронной формы заявления на Едином портале без необходимости 
дополнительной подачи запроса в какой-либо иной форме.

Форматно-логическая проверка сформированного заявления осуществля-
ется автоматически после заполнения заявителем каждого из полей электрон-
ной формы заявления. При выявлении некорректно заполненного поля элек-
тронной формы заявления заявитель уведомляется о характере выявленной 
ошибки и порядке ее устранения посредством информационного сообщения 
непосредственно в электронной форме заявления.

При формировании заявления заявителю обеспечивается:
возможность копирования и сохранения заявления и иных документов, ука-

занных в пункте 15 настоящего Административного регламента, необходимых 
для предоставления государственной услуги;

возможность печати на бумажном носителе копии электронной формы 
заявления;

сохранение ранее введенных в электронную форму заявления значений в 
любой момент по желанию пользователя, в том числе при возникновении оши-
бок ввода и возврате для повторного ввода значений в электронную форму 
заявления;

заполнение полей электронной формы заявления до начала ввода сведе-
ний заявителем с использованием сведений, размещенных в федеральной 
государственной информационной системе «Единая система идентификации 
и аутентификации в инфраструктуре, обеспечивающей информационно-тех-
нологическое взаимодействие информационных систем, используемых для 
предоставления государственных и муниципальных услуг в электронной 
форме»1, и сведений, опубликованных на Едином портале в части, касающей-
ся сведений, отсутствующих в единой системе идентификации и аутентифика-
ции;

возможность вернуться на любой из этапов заполнения электронной 
формы заявления без потери ранее введенной информации;

возможность доступа заявителя на Едином портале к ранее поданным им 
заявлениям в течение не менее 1 года, а также частично сформированных заяв-
лений — в течение не менее 3 месяцев.

Сформированное и подписанное заявление и иные документы, указанные в 
пункте 15 настоящего Административного регламента, необходимые для пре-
доставления государственной услуги, направляются в подразделение Госавто-
инспекции посредством Единого портала.».

1.9.2. Абзац восьмой дополнить сноской «1» следующего содержания:
«1 Далее — «единая система идентификации и аутентификации».».
1.10. В подпункте 34.3 пункта 34:
1.10.1. Подпункт дополнить абзацами третьим — шестым следующего 

содержания:
«Заявителю сообщается присвоенный заявлению в электронной форме 

уникальный номер, по которому в соответствующем разделе Единого портала 
заявителю будет представлена информация о ходе выполнения указанного 
заявления, при этом статус заявления в личном кабинете на Едином портале 
обновляется до статуса «принято».

Заявитель, подавший заявление посредством Единого портала, имеет воз-
можность получения информации о ходе предоставления государственной 
услуги.

Информация о ходе предоставления государственной услуги направляется 
заявителю в срок, не превышающий одного рабочего дня после завершения 
выполнения соответствующего действия, на адрес электронной почты или с 
использованием средств Единого портала по выбору заявителя.

При предоставлении государственной услуги в электронной форме заяви-
телю направляются уведомления о статусе рассмотрения заявления.».

1.10.2. Абзацы третий и четвертый считать абзацами седьмым и восьмым 
соответственно.

1.11. Абзац третий пункта 61 изложить в следующей редакции:
«При прекращении регистрации транспортных средств по основаниям, 

предусмотренным подпунктами 60.1 — 60.3, 60.5, 60.9 и 60.10 пункта 60 насто-
ящего Административного регламента, в паспортах транспортных средств 
(при их наличии) производится запись о прекращении учета (снятии с учета). 
Взамен утраченного или непригодного для использования паспорта транспор-
тного средства при наличии соответствующего волеизъявления владельца 
транспортного средства выдается дубликат паспорта транспортного средст-
ва.».

1.12. Пункт 72 дополнить абзацами вторым — шестым следующего содер-
жания:

«Заявителям также обеспечивается возможность оценить доступность и 
качество государственной услуги на Едином портале.

При предоставлении заявителю результата государственной услуги, в том 
числе в случае отказа в предоставлении государственной услуги должностное 
лицо обязательно информирует его о сборе мнений граждан о качестве предо-
ставленной государственной услуги, описывает процедуру оценки, обращает 
внимание заявителя, что участие в оценке является для него бесплатным.

После короткого описания процедуры оценки должностное лицо предлага-
ет заявителю предоставить абонентский номер устройства подвижной радиоте-

лефонной связи для участия в оценке качества предоставления государствен-
ной услуги.

В случае отказа заявителя от оценки качества предоставления государст-
венной услуги с использованием средств подвижной радиотелефонной связи 
должностное лицо предлагает использовать для участия в указанной оценке 
терминальное или иное устройство, расположенное непосредственно в месте 
предоставления результата государственной услуги (при наличии технических 
возможностей) либо оценить предоставленную ему государственную услугу с 
использованием информационно-телекоммуникационной сети Интернет, в том 
числе с использованием опросной формы, размещенной в личном кабинете 
Единого портала.

В случае согласия заявителя на участие в оценке качества предоставления 
государственной услуги с помощью устройства подвижной радиотелефонной 
связи абонентский номер устройства подвижной радиотелефонной связи, пре-
доставленный заявителем, совместно с контактными данными, необходимыми 
для выявления его мнения о качестве предоставления государственных услуг, 
передается информационной системой Госавтоинспекции или многофункцио-
нального центра в автоматизированную информационную систему «Информа-
ционно-аналитическая система мониторинга качества государственных 
услуг».».

1.13. В пункте 82:
1.13.1. Пункт изложить в следующей редакции:
«82. Жалоба может быть направлена по почте, в электронном виде посред-

ством официального сайта МВД России и его территориальных органов на 
региональном уровне, официального сайта Госавтоинспекции, с использовани-
ем Единого портала и федеральной государственной информационной систе-
мы, обеспечивающей процесс досудебного (внесудебного) обжалования реше-
ний и действий (бездействия), совершенных при предоставлении государствен-
ных и муниципальных услуг1, а также может быть принята на личном приеме 
заявителя.».

1.13.2. Дополнить сноской «1» следующего содержания:
«1 Далее — «система досудебного обжалования».».
1.14. Пункт 97 дополнить абзацем вторым следующего содержания:
«В случае, если жалоба была направлена с использованием системы досу-

дебного обжалования, ответ заявителю направляется посредством данной 
системы.».

2. В Административном регламенте Министерства внутренних дел Россий-
ской Федерации по предоставлению государственной услуги по проведению 
экзаменов на право управления транспортными средствами и выдаче водитель-
ских удостоверений, утвержденном приказом МВД России от 20 октября 2015 г. 
№ 9952:

2.1. В пункте 1:
2.1.1. После слов «Российской Федерации6» дополнить словами «, а также 

связанных с выдачей российских национальных водительских удостоверений 
взамен ранее выданных российских национальных водительских удостовере-
ний и выдачей международных водительских удостоверений в многофункцио-
нальных центрах предоставления государственных и муниципальных услуг7».

2.1.2. Дополнить сноской «7» следующего содержания:
«7 Далее — «многофункциональные центры».».
2.2. В подпункте 3.1 слова «сайте Министерства внутренних дел Российской 

Федерации4 (www.mvd.ru)» заменить словами «интернет-сайте Министерства 
внутренних дел Российской Федерации4 (https://мвд.рф)».

2.3. Дополнить подпунктом 4.12 следующего содержания:
«4.12. Сведения о местонахождении, контактных телефонах (телефонах 

для справок), режиме работы, электронных адресов в сети Интернет официаль-
ных сайтов многофункциональных центров.».

2.4. Дополнить пунктами 41 и 42 следующего содержания:
«41. На Едином портале размещается следующая информация:
41.1. Исчерпывающий перечень документов, необходимых для предостав-

ления государственной услуги, требования к оформлению указанных докумен-
тов, а также перечень документов, которые заявитель вправе представить по 
собственной инициативе.

41.2. Круг заявителей.
41.3. Срок предоставления государственной услуги.
41.4. Результаты предоставления государственной услуги, порядок пред-

ставления документа, являющегося результатом предоставления государст-
венной услуги.

41.5. Размеры государственной пошлины, взимаемой за предоставление 
государственной услуги.

41.6. Исчерпывающий перечень оснований для приостановления или отказа 
в предоставлении государственной услуги.

41.7. О праве заявителя на досудебное (внесудебное) обжалование действий 
(бездействия) и решений, принятых (осуществляемых) в ходе предоставления 
государственной услуги.

41.8. Формы заявлений (уведомлений, сообщений), используемые при пре-
доставлении государственной услуги.

42. Информация на Едином портале о порядке и сроках предоставления госу-
дарственной услуги на основании сведений, содержащихся в федеральной госу-
дарственной информационной системе «Федеральный реестр государственных 
и муниципальных услуг (функций)», предоставляется заявителю бесплатно.

Доступ к информации о сроках и порядке предоставления услуги осуществ-
ляется без выполнения заявителем каких-либо требований, в том числе без 
использования программного обеспечения, установка которого на технические 
средства заявителя требует заключения лицензионного или иного соглашения 
с правообладателем программного обеспечения, предусматривающего взима-
ние платы, регистрацию или авторизацию заявителя или предоставление им 
персональных данных.».

2.5. В пункте 5:
2.5.1. Слова «пункте 4» заменить словами «подпунктах 4.1 — 4.9, 4.11 — 

4.12».
2.5.2. Дополнить подпунктами 5.7 — 5.11 следующего содержания:
«5.7. Адрес официального сайта территориального органа МВД России на 

региональном уровне.
5.8. Адреса подачи жалоб в бумажном и электронном виде.
5.9. Предупреждение для получателей государственных услуг о возможном 

мошенничестве с использованием коротких текстовых сообщений (SMS) и 
телефонных опросов.

5.10. Наиболее часто задаваемые вопросы и ответы на них.
5.11. Порядок получения консультаций, в том числе по телефону.».
2.6. Пункт 6 дополнить абзацем вторым следующего содержания:
«Консультирование по вопросам выдачи многофункциональными центра-

ми российских национальных водительских удостоверений взамен ранее 
выданных российских национальных водительских удостоверений и выдачи 
международных водительских удостоверений также может осуществляться 
работниками многофункциональных центров.».

2.7. В пункте 8:
2.7.1. В подпункте 8.6 после слов «экзаменационных подразделений» 

дополнить словами «или работников многофункциональных центров».
2.7.2. Дополнить подпунктом 8.7 следующего содержания:
«8.7. О местонахождении, контактных телефонах, режиме работы много-

функциональных центров.».
2.8. Пункт 13 дополнить абзацем третьим следующего содержания:
«Прием документов о выдаче, а также выдача поступивших из подразделе-

ний Госавтоинспекции российских национальных водительских удостоверений 
взамен ранее выданных российских национальных водительских удостовере-
ний и международных водительских удостоверений может осуществляться в 
многофункциональных центрах.».

2.9. В пункте 17:
2.9.1. Абзац первый изложить в следующей редакции:
«17. Срок предоставления государственной услуги с момента приема и 

регистрации заявления и документов, необходимых для предоставления госу-
дарственной услуги, а в случае поступления заявления в форме электронного 
документа с помощью Единого портала с момента личного обращения заявите-
ля в экзаменационное подразделение и представления оригиналов докумен-
тов, необходимых для предоставления государственной услуги, до выдачи 
водительского удостоверения при условии последовательного и успешного 
выполнения заявителем всех процедур, установленных Административным 
регламентом, не должен превышать:».

2.9.2. Дополнить подпунктом 17.5 следующего содержания:
«17.5. В случае выдачи многофункциональным центром российского наци-

онального водительского удостоверения взамен ранее выданного российского 
национального водительского удостоверения или международного водитель-
ского удостоверения, — 15 рабочих дней.».

2.10. В пункте 20:
2.10.1. Дополнить подпунктом 20.21 следующего содержания: 
«20.21. Кодексом Российской Федерации об административных правонару-

шениях5».
2.10.2. Подпункт 20.21 дополнить сноской «5» следующего содержания:
«5 Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; 

2017, № 31, ст. 4828.».
2.10.3. Сноску «5» считать сноской «6».
2.10.4. Дополнить подпунктом 20.51 следующего содержания:
«20.51. Федеральным законом от 24 ноября 1995 г. № 181-ФЗ «О социаль-

ной защите инвалидов в Российской Федерации7.».
2.10.5. Подпункт 20.51 дополнить сноской «7» следующего содержания:
«7 Собрание законодательства Российской Федерации, 1995, № 48, ст. 4563; 

1998, № 31, ст. 3803; 1999, № 2, ст. 232; № 29, ст. 3693; 2000, № 22, ст. 2267; 2001, 
№ 24, ст. 2410; № 33, ст. 3426; № 53, ст. 5024; 2002, № 1, ст. 2; № 2, ст. 2026; 2003, 
№ 2, ст. 167; № 43, ст. 4108; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 1, ст. 25; 2006, № 1, 
ст. 10; 2007, № 43, ст. 5084; 2007, № 49, ст. 6070; 2008, № 9, ст. 817; № 29, 
ст. 3410; № 30, ст. 3616; № 52, ст. 6224; 2009, № 19, ст. 2152; № 30, ст. 3739; 2010, 
№ 50, ст. 6609; 2011, № 27, ст. 3880; № 30, ст. 4596; № 45, ст. 6329; № 47, ст. 6608; 
№ 49, ст. 7033; 2012, № 29, ст. 3990; № 30, ст. 4175; № 53, ст. 7621; 2013, № 8, 
ст. 717; № 19, ст. 2331; № 27, ст. 3460, 3475, 3477; № 48, ст. 6160; № 52, ст. 6986; 
2014, № 26, ст. 3406; № 30, ст. 4268; № 49, ст. 6928; 2015, № 14, ст. 2008; № 27, 
ст. 3967; № 48, ст. 6724; 2016, № 1, ст. 19; № 52, ст. 7510; 2017, № 11, ст. 1539; 
№ 23, ст. 3227.».

2.10.6. Сноску «6» считать сноской «8».
2.10.7. Дополнить подпунктом 20.101 следующего содержания: 
«20.101. Постановлением Правительства Российской Федерации от 27 сен-

тября 2011 г. № 797 «О взаимодействии между многофункциональными цен-
трами предоставления государственных и муниципальных услуг и федераль-
ными органами исполнительной власти, органами государственных внебюд-
жетных фондов, органами государственной власти субъектов Российской 
Федерации, органами местного самоуправления5.».

2.10.8. Подпункт 20.101 дополнить сноской «5» следующего содержания:
«5 Собрание законодательства Российской Федерации, 2011, № 40, ст. 5559; 

2012, № 53, ст. 7933; 2014, № 23, ст. 2986; № 44, ст. 6059; 2015, № 22, ст. 3227; 
2016, № 33, ст. 5183; 2017, № 2, ст. 342; № 7, ст. 1089.».

2.10.9. Сноску «5» считать сноской «6».
2.11. В пункте 21:
2.11.1. Подпункт 21.3 изложить в следующей редакции:

«21.3. Медицинское заключение о наличии (об отсутствии) у водителей 
транспортных средств (кандидатов в водители транспортных средств) меди-
цинских противопоказаний, медицинских показаний или медицинских ограни-
чений к управлению транспортными средствами3 — в случае сдачи экзаменов, 
замены российского национального водительского удостоверения в связи с 
истечением срока его действия или в связи с подтверждением наличия у води-
теля транспортного средства изменений в состоянии здоровья, в том числе 
ранее не выявлявшихся медицинских показаний или медицинских ограничений 
к управлению транспортным средством, либо утраты оснований прекращения 
действия права на управление транспортными средствами в связи с выявлени-
ем в результате обязательного медицинского освидетельствования медицин-
ских противопоказаний или ранее не выявлявшихся медицинских ограничений 
к управлению транспортными средствами в зависимости от их категорий, 
назначения и конструктивных характеристик в соответствии с пунктом 8 Правил 
возврата водительского удостоверения после утраты оснований прекращения 
действия права на управление транспортными средствами, утвержденных 
постановлением Правительства Российской Федерации от 14 ноября 2014 г. 
№ 1191.».

2.11.2. Подпункт 21.4 после слов «соответствующего профессионального 
обучения по» дополнить словом «основным».

2.11.3. Подпункт 21.6 признать утратившим силу.
2.11.4. Подпункт 21.8 после слов «Письменное согласие» дополнить слова-

ми «одного из».
2.12. В пункте 22 слова «информационных ресурсов МВД России в сети 

Интернет или» исключить.
2.13. Пункт 23 изложить в следующей редакции:
«23. Заявителем по собственной инициативе могут быть представлены:
23.1. Документ об уплате государственной пошлины.
23.2. Паспорт, удостоверяющий личность гражданина Российской Федера-

ции за пределами территории Российской Федерации — в случае наличия 
волеизъявления заявителя о транслитерировании записей в водительском удо-
стоверении в соответствии с данными, указанными в его паспорте, удостоверя-
ющем личность гражданина Российской Федерации за пределами территории 
Российской Федерации.

23.3. Медицинское заключение — в случаях, предусмотренных подпункта-
ми «б» — «г», «е» пункта 29 Правил.».

23.4. Документ, подтверждающий изменение персональных данных, — в 
случае изменения содержащихся в водительском удостоверении персональ-
ных данных его владельца.».

2.14. Пункт 25 дополнить подпунктами 25.3 и 25.4 следующего содержания:
«25.3. Совершения иных действий, кроме прохождения идентификации и 

аутентификации в соответствии с законодательством Российской Федерации, 
указания цели приема, а также предоставления сведений, необходимых для 
расчета длительности временного интервала, который необходимо заброниро-
вать для приема — в случае подачи заявления посредством Единого портала.

25.4. Предоставления документов, подтверждающих внесение заявителем 
платы за предоставление государственной услуги.».

2.15. Пункт 28 дополнить подпунктами 28.4 — 28.8 следующего содержа-
ния:

«28.4. Отсутствие в установленных Административным регламентом случа-
ях сведений, подтверждающих выдачу документа о прохождении соответству-
ющего профессионального обучения по основным программам профессио-
нального обучения водителей транспортных средств соответствующих катего-
рий и подкатегорий либо медицинского заключения либо водительского удо-
стоверения.

Государственная услуга в части выдачи российского национального води-
тельского удостоверения приостанавливается до подтверждения выдачи ука-
занных документов.

В случае отсутствия ответа из компетентных органов в течение шести меся-
цев с даты направления запроса предоставление государственной услуги пре-
кращается.

28.5. Неявка заявителя для получения результата предоставления государ-
ственной услуги.

Государственная услуга приостанавливается до личного обращения заяви-
теля в экзаменационное подразделение для получения результата предостав-
ления государственной услуги.

В случае неявки заявителя в экзаменационное подразделение в течение 
шести месяцев с даты приостановления предоставления государственной услу-
ги предоставление государственной услуги прекращается.

28.6. Недостижение заявителем, успешно сдавшим в случае, установлен-
ном пунктом 3 статьи 26 Федерального закона от 10 декабря 1995 г. № 196-ФЗ 
«О безопасности дорожного движения», экзамены на право управления тран-
спортными средствами категорий «В» или «С», восемнадцатилетнего возраста 
на дату получения права на управление транспортными средствами.

Государственная услуга приостанавливается до личного обращения заяви-
теля в экзаменационное подразделение для получения водительского удосто-
верения по достижении восемнадцатилетнего возраста.

28.7. Несоблюдение заявителем, ранее лишенным права управления тран-
спортными средствами за совершение административных правонарушений, 
предусмотренных главой 12 Кодекса Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях требований, условий возврата водительских удосто-
верений, предусмотренных пунктом 4.1 статьи 32.6 Кодекса Российской Феде-
рации об административных правонарушениях.

Государственная услуга приостанавливается до личного обращения заяви-
теля в экзаменационное подразделение после выполнения им требований 

2.40.3. Подпункт 113.3 изложить в следующей редакции:
«113.3. Выехал по проекции габарита транспортного средства за границы 

участков испытательных упражнений, обозначенные линиями дорожной раз-
метки 1.1 белого цвета или 1.41 желтого цвета и разметочными конусами (раз-
меточными стойками)2, или наехал колесом на линию разметки, обозначаю-
щую границы участков испытательных упражнений, в зависимости от условий 
выполнения испытательного упражнения.».

2.40.4. В подпункте 113.12 слова «не подал сигнал поворота 2 или более раз 
в случаях, когда подача указанных сигналов предусмотрена условиями выпол-
нения упражнения» заменить словами «допустил опрокидывание транспортно-
го средства».

2.41. Пункт 115 изложить в следующей редакции:
«115. Информация, полученная с использованием средств аудио- и видео-

регистрации процесса проведения практических экзаменов, не позднее 1 рабо-
чего дня, следующего за днем проведения экзамена, переносится на электрон-
ные носители, хранящиеся в экзаменационном подразделении. Срок хранения 
полученной информации составляет не менее 1 месяца от даты проведения 
экзамена.».

2.42. Абзац второй пункта 132 изложить в следующей редакции: 
«Информация, полученная с использованием средств аудио- и видеореги-

страции процесса проведения практических экзаменов, не позднее 1 рабочего 
дня, следующего за днем проведения экзамена, переносится на электронные 
носители, хранящиеся в экзаменационном подразделении. Срок хранения 
полученной информации составляет не менее 1 месяца от даты проведения 
экзамена.».

2.43. Дополнить подпунктом 134.4 следующего содержания:
«134.4. Подтверждение факта уплаты государственной пошлины за предо-

ставление государственной услуги.».
2.44. В пункте 149:
2.44.1. Абзац первый после слов «должностное лицо» дополнить словами 

«, а также в случае приостановления предоставления государственной услуги 
должностное лицо или работник многофункционального центра (в случае 
обращения заявителя за предоставлением государственной услуги через мно-
гофункциональный центр)».

2.44.2. Абзац второй после слов «должностное лицо» дополнить словами 
«(работник многофункционального центра)».

2.44.3. Дополнить абзацем третьим следующего содержания: 
«Заявителям также обеспечивается возможность оценить доступность и 

качество государственной услуги на Едином портале.».
2.45. Пункт 150 изложить в следующей редакции:
«150. В случае отказа заявителя от оценки качества предоставления госу-

дарственной услуги с использованием средств подвижной радиотелефонной 
связи должностное лицо (работник многофункционального центра) предлагает 
использовать для участия в указанной оценке терминальное или иное устройст-
во, расположенное непосредственно в месте предоставления результата госу-
дарственной услуги (при наличии технических возможностей) либо оценить 
предоставленную ему государственную услугу с использованием информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет», в том числе с использованием 
опросной формы, размещенной в личном кабинете Единого портала.».

2.46. Пункт 151 после слов «информационной системой Госавтоинспек-
ции» дополнить словами «или многофункционального центра».

2.47. В пункте 155:
2.47.1. Пункт 155 изложить в следующей редакции:
«155. Жалоба может быть направлена по почте, в электронном виде 

посредством официального сайта МВД России и его территориальных органов 
на региональном уровне, официального сайта Госавтоинспекции, с использо-
ванием Единого портала и федеральной государственной информационной 
системы, обеспечивающей процесс досудебного (внесудебного) обжалования 
решений и действий (бездействия), совершенных при предоставлении государ-
ственных и муниципальных услуг1, а также может быть принята на личном при-
еме заявителя.

Жалоба может быть подана заявителем через многофункциональный 
центр. При поступлении жалобы многофункциональный центр обеспечивает ее 
передачу в уполномоченное на ее рассмотрение подразделение Госавтоинспек-
ции в порядке и сроки, которые установлены Соглашением, но не позднее сле-
дующего рабочего дня со дня поступления жалобы.

При этом срок рассмотрения жалобы исчисляется со дня регистрации жало-
бы в уполномоченном на ее рассмотрение подразделении Госавтоинспекции.

Жалоба на нарушение порядка предоставления государственной услуги 
многофункциональным центром рассматривается в соответствии с настоящим 
Административным регламентом территориальным органом МВД России, пре-
доставляющим государственную услугу, заключившим Соглашение.».

2.47.2. Дополнить сноской «1» следующего содержания:
«1 Далее — «система досудебного обжалования».».
2.48. Пункт 168 дополнить абзацем вторым следующего содержания:
 «В случае если жалоба была направлена с использованием системы досу-

дебного обжалования ответ заявителю направляется посредством данной 
системы.».

2.49. В приложении № 4 к Административному регламенту перечень оши-
бок изложить в следующей редакции:

«№ 
п/п

Перечень ошибок 
(номера подпунктов Административного регламента)

Номер 
упражнения

1Не приступил к выполнению упражнения (п. 113.1)
2Сбил разметочное оборудование (п. 113.2)

3Выехал за границы участков упражнений, наехал 
колесом на линию разметки, обозначающую границы 
участков упражнений (п. 113.3)

4Пересек линию «СТОП» (п. 113.4)
5Не пересек контрольную линию (п. 113.5)
6Отклонился от заданной траектории движения 

(п. 113.6)
7Допустил остановку двигателя (п. 113.7)
8Остановился до линии разметки на расстоянии, пре-

вышающем контрольное значение (п. 113.8)
9Осуществлял движение задним ходом (п. 113.9)
10Коснулся ногой (ногами) поверхности площадки 

(п. 113.12)
11Допустил опрокидывание транспортного средства 

(п. 113.12)
12Допустил откат транспортного средства на подъеме 

более чем на 0,3 м (п. 113.13)
13Нарушил правила проезда перекрестка (п. 113.14)
14Отказался от выполнения испытательного упражне-

ния (п. 113.15)
15Время выполнения отдельного упражнения
16Превысил время выполнения отдельного упражнения 

(п. 113.11)
17Общее время выполнения упражнений
18Превысил общее время выполнения упражнений 

(п. 113.10)
Результат экзамена (сдан/не сдан)».

2.50. В приложении № 7 к Административному регламенту:
2.50.1. Раздел I изложить в следующей редакции:
«I. Условные обозначения

мототранспортное средство
автотранспортное средство

состав транспортных средств

разметка и разметочные конуса

зона установки разметочных конусов и (или) раз-
меточных стоек

разметочный конус или разметочная стойка

разметочная стойка

разметочный конус

направление движения вперед

направление движения задним ходом

линии «СТОП», «СТАРТ», «ФИНИШ»

линии начала и окончания выполнения упражне-
ний, контрольные линии».

2.50.2. Пункт 1 дополнить абзацем вторым следующего содержания: 
«В период отрицательных температур окружающего воздуха при наличии 

устойчивого снежного покрова места начала и окончания выполнения упражне-
ний обозначаются разметочными конусами или разметочными стойками в 
соответствии со схемами выполнения упражнений.».

2.50.3. В пункте 2:
2.50.3.1. Абзац первый после слов «(разметочными стойками)» дополнить 

словами «в соответствии со схемой упражнения».
2.50.3.2. Абзац третий изложить в следующей редакции:
«Расстояние между разметочными конусами (разметочными стойками) в 

зонах установки разметочных конусов и (или) разметочных стоек должно быть 
не менее 1 м и не более 2 м. Высота разметочных конусов не более 0,5 м, высота 
разметочных стоек — не менее 1 м.».

2.50.3.3. Дополнить абзацем четвертым следующего содержания: 
«Границы участков упражнений в период отрицательных температур окру-

жающего воздуха при наличии устойчивого снежного покрова обозначаются 
разметочными конусами или разметочными стойками в соответствии со схема-
ми выполнения упражнений. При этом расстояние между разметочными кону-
сами (разметочными стойками) в зонах установки разметочных конусов и (или) 
разметочных стоек должно быть не более 1 м.».

2.50.4. Пункт 3 дополнить абзацем вторым следующего содержания: 
«В период отрицательных температур окружающего воздуха зоны выпол-

нения упражнений и участки автодрома, автоматизированного автодрома или 
закрытой площадки в местах движения транспортных средств должны быть 
обработаны противогололедными материалами.».

2.50.5. Пункт 9 дополнить абзацем вторым следующего содержания: 
«Время выполнения испытательного упражнения замеряется от момента 

пересечения передними колесами (передним колесом) транспортного средства 
линии начала выполнения упражнения до момента пересечения задними коле-

сами (задним колесом) транспортного средства (либо его прицепа в соответст-
вии с условиями выполнения упражнения для состава транспортных средств) 
линии окончания выполнения упражнения (либо линии «СТОП» в соответствии 
с условиями выполнения упражнения).».

2.50.6. В пункте 13:
2.50.6.1. Абзац второй признать утратившим силу.
2.50.6.2. Рисунок 1 изложить в следующей редакции: 

« 

А 3 м Г 2 м t 35 сек
Б 12 м Е 1,5 м

Рисунок 1. Схема и размеры элемента упражнения № 1 — «Габаритная восьмерка»
».

2.50.6.3 Схему рисунка 2 изложить в следующей редакции: 
« 

».
2.50.6.4. В подпункте 13.3:
2.50.6.4.1. В абзаце третьем слова «с левой и правой сторон» исключить.
2.50.6.4.2. Абзац четвертый признать утратившим силу.
2.50.6.4.3. Рисунок 3 изложить в следующей редакции:

« 

Схема «А» элемента упражнения № 1 — «Скоростное маневрирование». 

 

Схема «Б» элемента упражнения № 1 — «Скоростное маневрирование».

А 12 м Е 80 м М 2,3 м
Б 8 м Ж 30 м Н 6 м
В 10 м И 7 м L 0,5 м
Г 4,5 м К 22 м Р* 70 м
Д 5,5 м Л 1,0 м t 35 сек

* Расстояние по кривой между контрольными линиями № 1 и 2.

Рисунок 3. Схема и размеры элемента упражнения № 1 — 
«Скоростное маневрирование»

».
2.50.6.4.4. В абзаце седьмом после слов «в неподвижном состоянии, 

коснувшись» слова «одной ногой» заменить на слова «ногой (ногами)».
2.50.6.4.5. Дополнить абзацем десятым следующего содержания: 
«Выполнение элемента упражнения в соответствии со схемой «Б» осу-

ществляется в случае невозможности размещения элемента упражнения в пре-
делах габаритных размеров автодрома, автоматизированного автодрома или 
закрытой площадки в соответствии со схемой «А».».

2.50.6.5. В абзаце пятом подпункта 13.4 после слов «в неподвижном состоя-
нии, коснувшись» слова «одной ногой» заменить на слова «ногой (ногами)».

2.50.7. В пункте 14 схему рисунка 5 изложить в следующей редакции: 
 

».
2.50.8. В пункте 15:
2.50.8.1. Абзац четвертый после слов «от линии «СТОП»« дополнить слова-

ми «по проекции переднего габарита транспортного средства».
2.50.8.2. В абзаце пятом после слов «в неподвижном состоянии, коснув-

шись» слова «двумя ногами» заменить словами «ногой (ногами)».
2.50.8.3. Рисунок 6 изложить в следующей редакции: 

« 

А 14 м В 6 м L 0,3 м
Б 1,3 м Г 2м t 15 сек

Рисунок 6. Схема и размеры упражнения № 3
».

2.50.9. В пункте 16:
2.50.9.1. Абзац четвертый изложить в следующей редакции:
«по команде экзаменатора продолжает движение в прямом направлении, 

не допуская отката транспортного средства назад более чем на 0,3 м;».
2.50.9.2. В абзаце пятом слова «, включает нейтральную передачу (при 

выполнении упражнения на транспортном средстве с механической коробкой 
переключения передач)» исключить.

2.50.10. В пункте 18:
2.50.10.1. Абзац второй подпункта 18.1 изложить в следующей редакции:
«Кандидат в водители поочередно совершает по заданной траектории 

левый и правый повороты либо правый и левый повороты в зависимости от 
схемы организации движения, применяемой на автодроме, автоматизирован-
ном автодроме или закрытой площадке (рисунок 8).».

2.50.10.2. Абзац второй подпункта 18.2 после слов «траектории, используя» 
дополнить словом «однократное».

2.50.10.3. Абзац второй подпункта 18.3 изложить в следующей редакции:
«Кандидат в водители поочередно совершает по заданной траектории 

левый и правый повороты либо правый и левый повороты в зависимости от 
схемы организации движения, применяемой на автодроме, автоматизирован-
ном автодроме или закрытой площадке (рисунок 10).».

2.50.10.4. Таблицу к схеме рисунка 10 изложить в следующей редакции:
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РАКУРС Трансплантология 
приоткрывает свои тайны 

Пересадка 
жизни

Ирина Краснопольская

ВЕДУЩИЕ трансплантологи страны и мира обсудили в 
Москве самые насущные, самые острые проблемы пере-
садки органов. Проводили мастер-классы, делились опы-
том, заглядывали в будущее. Материалы Третьего Рос-
сийского национального конгресса «Трансплантация и 
донорство органов» наверняка станут импульсом движе-
ния вперед. 

Но эти заметки не о том, что и как обсуждалось, какие 
задавались вопросы, какие были получены ответы, а о 
том, что выходило за научные рамки. Но чего бы не было, 
если бы не было са-
мого этого форума. 
И что наверняка 
останется в памяти.

…День открытия 
конгресса. Конфе-
ренц-зал Центра 
трансплантологии и 
искусственных орга-
нов имени Шумако-
ва забит до отказа. 
Весь цвет отечест-
венной медицины. И 
не обязательно толь-
ко тех, кто непосред-
ственно причастен к 
трансплантологии. 
Не стану называть 
имена — поверьте на 
слово. Хотя конгресс официально именуется россий-
ским, на нем немало зарубежных медицинских звезд из 
ближнего и дальнего зарубежья, в том числе из Украины. 
Положенные приветствия. А потом на сцену выходят те, 
кого спасла пересадка органов. Многие с родителями, ба-
бушками, дедушками, донорами. У всех в руках воздуш-
ные шары. Зал аплодирует. На сцене становится тесно: 
тут бывшие пациенты в возрасте от шести месяцев и 
кому далеко за... На всех — майки с указанием года пере-
садки органа: 2017-й, 2016-й… И так до тех, кому пере-
садка сделана в конце 90-х прошлого века. 

Выходит Алексей Мишин, которому впервые в России 
двадцать лет назад академик Сергей Готье пересадил 
фрагмент печени. Донором была мама Алексея. Потом 
была еще пересадка почки, и тоже донором была мама. 
Алексей подходит к микрофону. Благодарит, благодарит, 
благодарит… Какой же он красивый! Может, мне кажется, 
но все эти и ребятишки, и взрослые, прошедшие через 
трансплантацию, как-то по-особенному красивы, как-то 
по-особенному одухотворены. То, что они испытали, на-
ложило свой отпечаток? Может, и так. Но не это главное. 
Главное, они живы. Они здоровы. Они состоялись. Они 
преисполнены благодарности своим спасителям. И в кои-
то веки медики слышат такие слова признательности. 

Смешной штрих: предлагается отпустить в зал воз-
душные шары. Взрослые тут же отпускают. А вот малы-
шам явно делать этого не хочется — шары такие краси-
вые. Малышам хочется общения со всеми. Они не стоят 
чинно на сцене: носятся, что-то кричат... Дети как дети. В 
зале шумно. Потом они покидают сцену. И наступает ти-
шина. Идет награждение доноров, людей, отдавших свои 
органы для спасения других. Необязательно близких 
родственников. Этим людям хочется поклониться. Им 
особая благодарность. 

 Конгресс познакомил меня с президентом Всемирно-
го трансплантологического общества, попросту — глав-
ным трансплантологом мира, профессором Калифор-
нийского университета в Сан-Франциско, хирургом и 
очаровательно изящной Нэнси Эшер. Она прилетела на 
конгресс вместе с мужем Джоном Робертсом, который 
тоже хирург и тоже трансплантолог. Выступала с докла-
дом «Донорство органов как основа трансплантации ор-
ганов». А вечером на приеме в честь открытия Конгресса 
блистательно отплясывала. О возрасте женщин говорить 
не принято. Да, Нэнси не из молодых. Тем более поража-
ет, что три года назад она сама стала донором почки для 
своей сестры. Вот такой факт ее биографии.  Спросила 
Нэнси: не уйдет ли в прошлое нынешняя трансплантоло-
гия? Не придут ли ей на смену выращенные, искусствен-
ные органы, органы, полученные в результате примене-
ния клеточных технологий? 

— Такое вполне возможно, — говорит Нэнси. — В нашем 
университете ведутся работы по созданию искусствен-
ных имплантов для пересадки. При университете сущест-
вуют три фермы по выращиванию трансгенных свиней. 
Известно же, что именно органы свиней более всего при-
емлемы для пересадки человеку.

— Это далекая перспектива? 
— Надеюсь, в будущем году провести первую операцию 

по имплантированию человеку почки, взятой у трансген-
ной свиньи.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Глава Роспотребнадзора Анна Попова: Эпидемия гриппа заявит о себе в обычные сроки

А вы сделали прививку?  
Ирина Краснопольская

Г
рипп приходит к нам каждый 
год. Иногда раньше, иногда 
позже. Но обязательно — всег-

да. И очень важно, чтобы не застал 
врасплох, не выбил из привычной 
колеи, не нанес непоправимый 
ущерб здоровью. Об этом вчера на 
пресс- конференции в «РГ» гово-
рила руководитель Роспотребнад-

зора, Главный государственный 
санитарный врач РФ, профессор 
Анна Попова. 

Любая встреча с Анной Юрьев-
ной — это не только ответы на во-
просы. Это — урок просвещения. 
Чем прежде всего очень опасен ви-
рус гриппа? При заболевании обо-
стряются хронические недуги. 
Кроме того вирус, его вызываю-
ший, как никакой другой, облада-

ет способностью постоянно мути-
ровать, меняться. И значит, вакци-
на против гриппа прошлого года, 
редко приходится ко двору в но-
вом сезоне Потому в феврале каж-
дого года эксперты Всемирной 
Организации здравоохранения 
принимают решение о составе се-
зонных противогриппозных вак-
цин. Это дает производителям 
вакцин достаточно времени для 
выпуска нужных доз до сезона 
гриппа.

Анна Юрьевны познакомила с 
ситуацией по гриппу в мире, в Рос-
сии. В странах Северного полуша-
рия — низкая заболеваемость. В 
Европе заметно спорадическое 
его распространение. В США ча-
стота обращаемости за медицин-
ской помощью ниже уровня поро-
гового значения. В странах Южно-
го полушария отмечено снижение 
заболеваемости. В Китае, ряде 
стран Южного полушария отме-
чен рост активности пандемиче-
ского вируса А(Н1N1)2009. Это в 
мире. А вот ситуация в Российской 
Федерации: За счет федерального 
бюджета закуплено 58,4 миллио-
нов доз отечественной вакцины c 
актуальными штаммами, реко-
мендованными ВОЗ. В том числе 
17,8 миллионов доз для детей. Это 

на 8 миллионов больше, чем в 
прошлом году.

Закупка вакцины — это, конеч-
но, важно. Но еще важнее вакцина-
ция. Известно же, что, нередко все 
призывы уберечь себя от гриппо-
вой напасти с помощью прививки, 
остаются всуе. Анна Юрьевна 
спросила собравшихся : «Кто сде-
лал прививку?» В ответ поднялась 
только одна рука. Упорство про-
тивников вакцинации порой, бе-
рет вверх над опасностью зараже-
ния гриппом. Хотя некоторые под-
вижки к лучшему все-таки имеют 
место быть. Так уже привито 28, 8 
миллионов человек. Много? Мало? 
Это 19,8% от численности населе-
ния. Привито 7 669 101 детей 
(44,8% от запланированного коли-
чества) и 19 199 662 взрослых 
(45,3% от запланированного коли-
чества). В том числе 70 695 бере-

менных. Это стоит особенно под-
черкнуть, потому что каждый раз 
возникает вопрос: не опасна ли 
вакцинация беременных? Не по-
вредит ли она будущему ребенку. 
Доказано: не опасна. Не повредит. 
Отрадно и то, — подчеркнула Анна 
Юрьевна, — что вакцина стала 
чаще приобретаться за счет дру-
гих источников финансирования. 

Цифры всегда наглядны. На-
пример, в рамках национального 
календаря профилактических 
прививок в регионы поставлено 
для детского населения 11 205 113 
доз вакцины — это 62,9% от плани-
руемого количества. Для взросло-
го населения — 24 713 855 доз. Это 
62,8% от планируемого количест-
ва. Оставшуюся часть вакцин пла-
нируется поставить до 15 октября. 
По темпам иммунизации впереди 
Белгородская, Костромская, Во-

ронежская, Архангельская, Ро-
стовская, Омская, Ульяновская, 
Тюменская, Амурская области, 
Санкт-Петербург. Но в некоторых 
регионах вакцина есть, а темпы 
вакцинации оставляют желать. 
Значит, еще раз стоит обратить 
внимание на то, что нужно не 
только обзавестись вакциной, но 
провести саму вакцинацию. Пока 
полностью использована (или 
близка к завершению) поступив-
шая вакцина для детей в 22-х субъ-
ектах, для взрослых — в 30-ти субъ-
ектах. Да, эпидсезон еще не в силе, 
но больные гриппом, ОРВИ, уже 
есть. И самое время позаботиться 
о том, как уберечь себя от незван-
ного гостя.

Разговор в редакции выходил 
за рамки объявленной темы. Анна 
Юрьевна отвечала на вопросы об 
антибиотиках, о клещах, о ситуа-
ции в Домодедовском аэропорту, 
об отдыхе в Крыму и Сочи. Но гла-
венствовал грипп. Меры противо-
стояния ему, защиты от него. Не-
обходимость соблюдения золото-
го правила — здорового образа 
жизни. 

ТЕХНОЛОГИИ 
В России
впервые
поставили
эндопротез
3D-сустава 

НЕКОСТЯНАЯ 
НОГА

Ирина Белова, Нижний Новгород

В ПРИВОЛЖСКОМ федераль-
ном медицинском исследова-
тельском центре (ПФМИЦ) напе-
чатали эндопротез сустава на 3D-
принтере и успешно импланти-
ровали его животному. «Пациен-
том» стал кот Василий, которому 
2,5 года.

— Часто из-за чрезмерной под-
вижности и нагрузки у животных 
возникают проблемы с сустава-
ми, и они не могут полноценно 
двигаться, — рассказал «РГ» руко-
водитель лаборатории аддитив-
ных технологий ПФМИЦ Роман 
Горбатов. — У нашего пациента 
возникли такие же трудности. 
В результате асептического не-
кроза у него разрушилась голов-
ка бедренной кости одной лапы, 
и ему приходилось передвигать-
ся на трех здоровых.

По данным компьютерной то-
мографии научные сотрудники 
создали эндопротез, а затем напе-
чатали на 3D-принтере компо-
ненты сустава. Операция прово-
дилась в рамках научного иссле-
дования на базе отделения экспе-
риментальной медицины с вива-
рием: доктора удалили поражен-
ные ткани и установили имплант. 

— Два-три дня наш пациент на-
ходился под пристальным наблю-
дением без опоры на заднюю 
лапу. Через месяц кот осторожно 
стал наступать на нее. А сейчас 
уже вовсю прыгает и бегает, — от-
метил Роман Горбатов.

Этот случай уникален не толь-
ко для России. За рубежом эндо-
протезы изготавливают из тяже-
ловесного титана, а здесь он вы-
полнен из материала, по плотно-
сти приближенного к костной 
ткани животных. 

— После того, как ПФМИЦ 
с Нижегородской медакадемией 
объединятся не на бумаге (при-
каз об этом подписан 13 сентября 
2017 года. — Прим. «РГ»), а на 
практике, можно будет вести 
речь о том, что такие операции 
станут развиваться, и наши со-
трудники по показаниям специа-
листов смогут оказывать помощь 
нуждающимся животным. Людям 
подобные операции в нашем уч-
реждении мы уже проводим, - го-
ворит заместитель директора по 
науке и инновационной политике 
ПФМИЦ Ирина Клеменова.

Прямая речь Владимир Капустин: От ультразвука в онкологии
отказываться недопустимо

Робот подождет
Ирина Краснопольская 

В 
Иркутске прошла оче-
редная японская онко-
логическая школа. На 
нее съехались специа-
листы из разных регио-

нов России. Проводились показа-
тельные операции, мастер-клас-
сы. Было заметно, что и япон-
ские, и российские специалисты 
особое внимание уделяют ис-
пользованию УЗИ для диагности-
ки онкологических заболеваний. 
Почему? Об этом обозреватель 
«РГ» беседует с участником шко-
лы, доктором медицинских наук, 
заведующим отделением Мо-
сковской городской онкологиче-
ской больницы № 62, доктором 
медицинских наук Владимиром 
Капустиным. 

Владимир Викторович, почему 
нынешняя японская школа осо-
бенно выделила тему ультразву-
ка в онкологии?
ВЛАДИМИР КАПУСТИН: Вполне объя-
снимо, что именно в японской 
школе онкологии уделено столь-
ко внимания ультразвуку. Япо-
ния — родина высочайших меди-
цинских технологий. Не секрет, 
что ведущие медицинские цен-
тры — и не только в нашей стра-
не — стремятся приобретать 
японское медицинское оборудо-
вание. Я был в Японии в онколо-
гических клиниках. Как правило, 
там великолепные установки 
МРТ, КТ. Исследования на них до-
ступны. Но наряду с этим очень 
широко применяются ультразву-
ковые исследования.

Может, это потому, что УЗИ 
в разы дешевле, чем КТ, МРТ 
и ПЭТ? Хотя у нас если пациенту, 
у которого заподозрили серьез-
ный сбой в здоровье, не назнача-
ют этих исследований на высо-
котехнологичном оборудова-
нии, то он крайне недоволен. Да 
и врачи не ограничиваются УЗИ, 
а назначают те исследования, 
о которых мы только что сказа-
ли, несмотря на их высокую сто-
имость. Это оправданно?
ВЛАДИМИР КАПУСТИН: Не всегда. Хотя, 
безусловно, есть ситуации, когда 
без подобных исследований 
обойтись нельзя, но… Я почти 
двадцать лет занимаюсь ультраз-
вуковой диагностикой именно 
в онкологии. Занимаюсь в боль-
нице, названием которой опреде-
лен ее профиль. Главное направ-
ление ее работы — онкология. 
Каждый год тысячи пациентов 
обращаются к нам за помощью, 
и первая помощь начинается 
именно с ультразвукового иссле-
дования. Вовсе не потому, что оно 
дешевле МРТ и КТ. А потому, что 
оно очень информативно. И, что 
очень важно, практически без-
опасно для организма пациента. 

Раньше людей интересовало, 
не вреден ли рентген? Все-таки 
излучение, лучевые реакции. 
А ведь ПЭТ и КТ, хотя исследова-
ния на этой аппаратуре и зани-
мают минуты, не безобидны для 
организма. Это серьезное облу-
чение. И МРТ — длительное нахо-
ждение в закрытом пространстве 
тоже вещь небезобидная. Но пой-
мите меня правильно, я ни в коем 
случае не против этих исследова-
ний. Однако никогда не нужна 
лишняя нагрузка на организм. 

И если можно ее избежать, то 
надо избегать.

Вас послушать, то кроме уль-
тразвуковой диагностики, того 
же УЗИ, вообще ничего не надо 
для постановки правильного ди-
агноза. 
ВЛАДИМИР КАПУСТИН: Я так не гово-
рю. Я так не думаю. Это было бы 
неправильно. Вы, может быть, за-
метили, что участник школы 
в Иркутске японский профессор 
Мидзагучи подчеркивал: УЗИ 
нужно проводить правильно, 
грамотно, что надо разговари-
вать с пациентом.

Что значит грамотно? О чем го-
ворить с пациентом? 
ВЛАДИМИР КАПУСТИН: Обычно нашим 
пациентам перед обращением 
в больницу уже были проведены 
многие исследования и нет смы-
сла их повторять. Поэтому надо 
не только прочитать выписки, 
которые пациент приносит с со-
бой, но и поговорить с ним, по-
нять, что ему уже сделано, как он 
перенес исследование. Вот ма-
ленькая деталь. При обследова-
нии по месту жительства в выпи-
ске, которую приносит пациент, 
написано «обнаружено образо-
вание в печени». Такая запись ка-
тегорически нас не устраивает! 
Надо точно знать, в каком месте 
печени, какого размера обнару-
жено образование. И речь не 
только о печени. Ультразвук не 
менее важен при диагностике 
образований в молочной железе, 
щитовидной железе, простате.

А если речь о желудке, кишечни-
ке, костях? 
ВЛАДИМИР КАПУСТИН: Для диагности-
ки образований в костях уль-
тразвук не подходит. А вот если 
речь о диагностике опухолей же-
лудка, кишечника, то здесь уль-
тразвук в сочетании с эндоско-
пией очень важен. Все теперь 
знают, что нужно проходить га-
строскопию, колоноскопию. 
Скажем, в той же Японии удалось 
почти избежать запущенных ра-
ков желудка и кишечника, пото-
му что там действует специаль-
ная государственная программа, 
обязывающая всех граждан по-
сле 40 лет проходить гастроско-
пию. Все большую популярность 
в мире приобретает сочетание 
эндоскопии с ультразвуком. То 
есть в желудок вводится эндо-
скоп, в который вмонтирован 
ультразвуковой датчик. И это 
дает полную картину состояния 
стенок желудка, кишечника. 

УЗИ абсолютно безопасно? Ведь 
его проводят даже беременным. 
Риска для женщины, будущего 
ребенка нет? Как часто можно 
проводить УЗИ?
ВЛАДИМИР КАПУСТИН: УЗИ абсолютно 
безопасно и безвредно. УЗИ не 
несет лучевой нагрузки, поэтому 
ограничивать количество УЗ-ис-
следований нет необходимости. 

Можно считать, что УЗИ дает 
точную информацию о наличии 
опухоли? Или какой-то процент 
ошибок все-таки есть?
ВЛАДИМИР КАПУСТИН: Человеческий 

организм сложнее любой маши-
ны, любого робота. Поэтому га-
рантии от ошибок быть не может. 
Хотя мой личный опыт, опыт 
международный, описанный 
в специальной литературе, сви-
детельствует, что УЗ-диагностике 
можно доверять.

Что значит — грамотно прово-
дить УЗИ? Где, как учат этому? 
В японской онкологической 
школе вам задавали после лек-
ции массу вопросов, делали 
снимки с ваших слайдов. Чему 
вы учили?
ВЛАДИМИР КАПУСТИН: Ультразвуковая 
диагностика — это операторзави-
симый метод. Даже самый хоро-
ший аппарат не даст полную ин-
формацию, если врач, который 
водит датчиком по вашему телу, 
не будет владеть методикой ис-
следования. Это как азбука: если 
вы ее не знаете, вы не напишите 
слово, а из слов не составите 
предложение. В японской школе 
я пытался передать свои знания 
слушателям. Надо хорошо знать 
ультразвуковую анатомию, точ-
ки приложения различных уль-
тразвуковых методик.

Вы не боитесь, что через какое-
то время вы станете безработ-
ным — вас заменят умные робо-
ты?
ВЛАДИМИР КАПУСТИН: Не боюсь. До-

пускаю, что роботы могут быть 
умнее меня. Но человека, его ор-
ганизм, сбои в его работе может 
распознать только человек.

У меня всегда вызывает отторже-
ние, когда говорят: лечит робот, 
диагноз ставит робот.
ВЛАДИМИР КАПУСТИН: И лечит, и диаг-
ноз ставит только врач.

Надо ли делать УЗИ, если ничего 
не беспокоит?
ВЛАДИМИР КАПУСТИН: Любое исследо-
вание назначает врач. И все-таки 
желательно следовать проверен-
ному опыту. Если у вас где-то что-
то вдруг кольнуло, заныло — не 
бегите на УЗИ. Сначала обрати-
тесь к врачу, и пройдите элемен-
тарные анализы: общий анализ 
крови, мочи, проверьте уровень 
сахара, холестерина. УЗИ надо 
делать не по усмотрению пациен-
та, а по усмотрению врача. Важ-
но, чтобы к врачебным назначе-
ниям пациент отнесся с внима-
нием, а не требовал назначения 
сразу КТ или МРТ. УЗИ молочной 
железы и щитовидной железы 
подготовки не требует. А вот 
к УЗИ печени, почек, поджелу-
дочной железы, простаты надо 
подготовиться. И это тоже надо 
знать.

УЗИ нужно проводить правильно, 
грамотно. При этом надо разгова-
ривать с пациентом.

Медики сделали еще один шаг 
к широкому применению 
3D-технологий для лечения людей.

Акцент

 Роботы могут быть умнее 
меня. Но человека, его орга-
низм, сбои в его работе может 
распознать только врач

Хочется поклонить-
ся донорам, отдав-
шим свои органы 
для спасения дру-
гих. Необязательно 
близких родствен-
ников. Им особая  
благодарность

Три года назад Нэнси Эшер сама стала донором: отдала свою  
почку сестре.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Владимир Викторович Капус-
тин, родился в 1968 году в городе 
Мелитополе Запорожской обла-
сти. Окончил Крымский меди-
цинский институт. 
Кандидатская и докторская дис-
сертации посвящены УЗД в онко-
логии. 
С 1998 года работает в МГОБ 
№ 62, заведует отделением УЗД. 
Жена Ирина, экономист. Дочь 
Саша студентка гуманитарного 
вуза. 

Встреча с Анной Поповой — не только ответы на вопросы. Еще и урок про-
свещения.
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Акцент

 Закупка вакцины — это очень 
важно. Но еще важнее — 
вакцинация против гриппа

Академик Сергей Готье и спасенный им Алексей Мишин.
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Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1458312
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Н
а следующей неделе в про-
кат выходит «Салют-7» — 
история безнадежной 

миссии спасения потерявшей 
управление космической стан-
ции в 1985 году. 

Фильм основан на реальных 
событиях, и у играющих здесь 
главные роли Владимира Вдови-
ченкова и Павла Деревянко есть 
реальные прототипы — космонав-
ты Владимир Джанибеков и Вик-
тор Савиных (интервью с ним чи-
тайте в свежем номере «РГ»-Не-
деля»). Но фамилии у персона-
жей в фильме иные, потому что 
авторы не скрывают, что допу-
стили много вольностей в пере-
сказе истории. Ровно также был и 
в еще одном «космическом» 
фильме, выходившем в прокат в 
этом году — речь о «Времени пер-
вых» .

У двух картин немало точек 
общего — и от сравнений уйти не 
удастся. В том числе и об этом ре-
жиссер «Салюта-7» Клим Ши-
пенко поговорил с «РГ».

У вашего фильма есть одна про-
блема под названием «Время 
первых». Как вы объясните зри-
телю, в чем отличие между дву-
мя фильмами о космосе?
КЛИМ ШИПЕНКО: Если зрителю пон-
равилось «Время первых», зна-
чит, он захочет еще что-то посмо-
треть про космос. Наш фильм его 

точно не разочарует, особенно по 
сравнению с «Временем пер-
вых». Да, это тоже история про 
подвиги нашей космонавтики, 
которые приукрашены и превра-
щены в аттракцион. Но при этом 
у нас еще и сентиментальная 
история.

А если «Время первых», допу-
стим, не понравилось?
КЛИМ ШИПЕНКО: Мы сделали все, 
чтобы доказать, что наш фильм 
лучше. В чем? Да во всем! Вооб-
ще, я человек соревнователь-
ный. И сама история, когда две 
российские студии будто бы в 
пику друг другу снимают два 
больших фильма о космосе, 
меня подогревала. Конечно, я со-
ревновался с «Временем пер-
вых», причем еще на стадии сце-
нария. Я читал их сценарий до 
съемок. Они читали наш. Это 
была договоренность между 
продюсерами. Поэтому я очень 
хорошо представлял себе их 
сильные стороны. Но после 
просмотра «Времени первых» 
понял, что свой сценарий я реа-
лизовал лучше, чем они. 

А как вы вообще объясняете од-
новременное появление двух ам-
бициозных фильмов про космос 
в нашей стране? Это только 
успехом «Гравитации» Куарона 
спровоцировано?

К Л И М  Ш И П Е Н К О :  А я не знаю, на-
сколько это спровоцировано 
«Гравитацией». Потому что когда 
ты смотришь фильм Куарона, у 
тебя создается ощущение, что 
тема закрыта. «Гравитация», ко-
нечно, сыграла огромную роль — 
она показала, что теперь можно 
снимать и такие фильмы про кос-
мос. Раньше ведь никто не мог ре-
алистично снять технически 
сложные сцены в невесомости. 
Кубрик как-то извернулся, да и 
то нам сегодня видны его техни-
ческие огрехи. «Гравитация» для 
нас служила именно высочайшей 
технической планкой, ниже ко-
торой нельзя упасть. Куарон сни-
мал фильм-упражнение. И у него 
это прекрасно получилось. Мы 
же хотели скрестить трюки с тро-
гательной человеческой исто-
рией. И в этом смысле другим ре-
ференсом «Салюта-7» послужил 
«Интерстеллар». 

Получается, вы вступили на тер-
риторию конкуренции с Голли-
вудом, где у Голливуда явное пре-
имущество в бюджетах. В этой 
конкуренции, думаете, удалось 
победить?
КЛИМ ШИПЕНКО: До российской пре-
мьеры мы показывали фильм на 
фестивале в Остине, штат Техас. И 
там никто поверить не мог, что мы 
сняли «Салют-7» за 15 миллионов 
$. В десять раз дешевле «Гравита-

ции»! Конечно, есть вещи, кото-
рые решают только деньги — на го-
лом таланте и энтузиазме далеко 
не уедешь. У Куарона штука, на 
которой висит Сандра Баллок, 
стоит 6 миллионов долларов. А 
еще у него есть возможность сни-
мать длинными планами. Но даже 
осознавая все это, я честно вам 
скажу, что не вижу в техническом 

уровне «Салюта-7» и «Гравита-
ции» колоссальной разницы. И 
при всем уважении, теперь не по-
нимаю, в чем подвиг снять такое 
кино, как «Гравитация», за 150 
миллионов долларов.

ТЕАТР 
Москва выделит театрам 
9,3 миллиарда в 2018-м

Грант 
стабильности

Александр Беляев

БОЛЕЕ прозрачная и понятная система финансирова-
ния, большая самостоятельность в формировании ре-
пертуара и распределении бюджета, меньше бумагот-
ворчества, отчетов и зависимости от «чиновничьего 
пригляда» — такие выводы о ближайших перспективах 
жизни столичных театров могли сделать их руководите-
ли после встречи с мэром Москвы Сергеем Собяниным в 
«Геликон-опере». Подробности «Российская газета» пу-
бликовала в матери-
але «Ария гостя», 5 
октября 2017 года. 
Конкретные цифры: 
в 2018 году на разви-
тие театральной от-
расли город выделит 
9,3 миллиарда ру-
блей. Дополнитель-
ное финансирование 
из бюджета при этом 
составит 440 милли-
онов рублей. На-
сколько стремительно наступят очередные перемены к 
лучшему, рассказывает художественный руководитель 
«Геликон-оперы» Дмитрий Бертман, в чьих стенах про-
ходило обсуждение.

Обещанные мэром 9 млрд рублей на все столичные теа-
тры — это много или мало? Как новое финансирование 
повлияет на развитие театрального искусства в столице?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Главное, что у нас налажен такой диалог. 
А поскольку Москва показывает стране возможности, 
то, естественно, и губернаторы, и руководители культу-
ры в регионах на это будут реагировать. Бюджет, кото-
рый раньше получали театры, разделился на субсидию 
(на обеспечение здания, налоги, аренду, службы комму-
никации, имущество) и грант, куда входит зарплата и по-
становочные деньги на новые проекты. И театр сам име-
ет возможность выбирать, на что ему тратить деньги — на 
зарплату, на постановки. В договоре между департамен-
том культуры или учредителем — в Москве учредителем 
является департамент культуры Москвы — обязательно 
будут указаны гарантии по зарплате. Для этого мэр пред-
ложил увеличить бюджет — намного.

От чего зависит размер гранта?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: От реальных показателей работы театра: 
как он заполняется зрителями, какова вообще его роль в 
жизни города. Что еще важно: есть маленькие (да и круп-
ные) театры, у которых могут быть плохие показатели. 
Где-то произошла смена художественного руководителя, 
где-то на ремонте здание, и так далее. Была поставлена за-
дача — чтобы эти театры не пострадали, чтобы не получи-
лось так, что мы отобрали деньги у других театров. И это 
важно, потому что долго «висела» такая история: давайте 
отберем у слабого и отдадим сильному. Мы всячески со-
противлялись этому, я говорил про то, что самый плохой 
театр — это все равно хорошо, потому что это театр.

Потому что это среда, экосистема?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Да. Важно, что власти Москвы признали 
официально, что театральная жизнь Москвы — имидж го-
рода. Для всех нас это большое счастье, потому что дан 
иммунитет театральному сообществу. Мы все нервнича-
ли! Насколько я знаю, бюджет уже сейчас выделен на три 
года, на это время есть гарантия всем выжить и творить.

За три года уже можно придумать новые проекты, выве-
сти постановки на другой уровень?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Театр всегда развивается. Как раз и 
смысл в том, что театру предоставлена самостоятель-
ность. Это очень важно: что за три года произойдет, что 
дальше будет — никто не знает. Но мы надеемся, что не 
появится новый руководитель, который скажет: давайте 
гранты отберем, оставим вам только на содержание зда-
ния. Вообще московские государственные театры все 

эти годы обласканы. 
Всегда, в любые тя-
желые времена Мо-
сква приходила на 
помощь, помогала 
каждому. Я сам был в 
такой ситуации…

Когда «Геликон-опе-
ра» из-за ремонта 
обитала в чужих по-
мещениях?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Да. 
Когда была пробле-
ма с местом, где ре-

петировать и играть, Москва приходила на помощь. Се-
годня мы имеем замечательное здание, где и проводи-
лась встреча с мэром. Кстати, мы обратились к Собянину 
по поводу проблемы складирования декораций. В центре 
города мы не можем держать все декорации, вынуждены 
арендовать склады за огромные деньги. У нас было пред-
ложение сделать такой центр в Москве, где бы хранились 
декорации всех театров, костюмы и т.д. Может быть, сде-
лать там какую-то артплощадку, музейное пространство. 
Не обязательно в центре, можно на окраине или в Новой 
Москве. И мэр с радостью это предложение воспринял.

На Западе распространены гранты на искусство. Наша 
новая система более европейская, как говорит Леонид 
Печатников, или она оригинальная, российская. С чем 
можно сравнить?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Это путь к европейской системе. В Евро-
пе существует закон о меценатстве — когда человек дает 
деньги театру, искусству, ему уменьшают налогооблага-
емую базу на сумму этих затрат. У нас такого закона нет, 
к сожалению. Конечно, у нас есть успешные театры, ко-
торые зарабатывают, но и этих денег никогда не хватит 
на содержание театра. Театр не может быть самоокупае-
мым, тем более музыкальный. Выходит на сцену 70 чело-
век хора, 70 человек — труппа самых больших драмати-
ческих театров. Еще оркестр 120 человек.

Никто вроде бы не против вышеупомянутого закона о 
меценатстве, в чем проблема с его принятием?
ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Я не знаю. Я сам принимал участие в за-
седаниях разных по этому закону, но не проходит он — и 
все! Ищут все коррупционную составляющую, что, мол, 
можно будет через это как-то забирать какие-то деньги. 
Кому-то из бизнеса. Но мне кажется, что деньги из бизне-
са часто уходят в другие стороны, а мы все страдаем, мы 
теряем силу. Даже высокая зарплата в известном россий-
ском музыкальном театре, максимальная, которую мы 
можем платить певцу, все равно ниже той, которую ему 
может предложить даже небольшой театр в Германии. 
Молодой певец за один спектакль в европейском театре 
получает столько, сколько здесь за месяц. Сегодня наша 
школа, наши русские певцы славят оперные театры все-
го мира.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Режиссер «Салюта-7» Клим Шипенко о влиянии «Гравитации» 
Альфонсо Куарона и конкуренции с Голливудом  

Кино выходит в космос

ОПЕРА

День русской 
музыки 
в Австрии

ВЕНА, VIDI, VICI 

Андрей Золотов-мл.

ЧЕТВЕРТОЕ октября стало в му-
зыкальной столице Европы мо-
ментом триумфа русской музыки 
XX века: сначала в Концертхаусе 
впервые в Австрии прозвучали 
песни Георгия Свиридова, а затем 
в Венской государственной опере 
прошла премьера оперы Сергея 
Прокофьева «Игрок». 

Сложнейшая для исполнения, 
самая экспрессионистская рус-
ская опера, написанная Проко-
фьевым во время Первой миро-
вой войны на собственное проза-
ическое либретто с обширными 
цитатами из романа Достоевско-
го, не так часто ставится.

Австрийский режиссер Каро-
лина Грубер и немецкий сценог-
раф Рой Шпан превратили ру-
летку, на которой вращаются 
страсти героев, в карусель с 
судьбами-коняшками, поломан-
ными из-за денег — золотого кон-
фетти. А в последней сцене игры 
эта карусель начинает свое 
страшное вращение, превращая 
игроков в монстров. По словам 
Грубер, ей пришлось восполнять 
в образах героев некоторые вы-
пущенные Прокофьевым линии 
из романа Достоевского, в кото-
рый она вчитывалась несколько 
раз, готовясь к постановке. А 
прославленный австралийский 
дирижер Симона Янг, блестяще 
построившая музыкальную 
часть спектакля, призналась, 
что уже несколько лет по два 
раза в неделю занимается рус-
ским языком, потому что без по-
гружения в либретто невозмож-
но дирижировать русскими опе-
рами.

Настоящей сенсацией вечера 
стал венский дебют двух соли-
стов Московского музыкального 
театра имени Станиславского и 
Немировича-Данченко: вокаль-
но, по-актерски и по-женски 
коммуницирующей с залом пре-
восходной сопрано Елены Гусе-
вой (Полина) и не менее впечат-
ляющего баса Дмитрия Ульянова 
(Генерал). Причем если Гусева 
была изначально приглашена те-
атром на эту роль, то Ульянов, 
что называется, «впрыгнул» в 
партию, чтобы заменить забо-
левшего коллегу, лишь в середи-
не сентября. 

На приеме после спектакля 
генеральный директор Венской 
оперы Доминик Мейер назвал 
обоих россиян «большим сюр-
призом» для Вены. «В истории 
этого театра было очень мало 
певцов, которые приезжали 
сюда настолько неизвестными и 
сразу получали такой огромный 
успех», — сказал он, поздравляя 
Ульянова. А обращаясь к Гусе-
вой, добавил, что «никто из нас 
не будет слушать эту партию в 
будущем, не думая о вас».

Значительная доля успеха 
пришлась и на долю россиян, 
постоянно выступающих на сце-
не Венской оперы, — меццо-со-
прано Елены Максимовой 
(Бланш) и тенора Павла Колгати-
на (Князь Нильский). В сложней-
шей главной партии Алексея дос-
тойно выступил известный укра-
инский тенор Михаил Дидык. От 
его образа и пения местами хоте-
лось ждать большей пронзитель-
ности, но это компенсировалось 
его качествами ансамблиста. А 
из тех исполнителей, для кото-
рых русский язык не родной, 
безусловно, выделялась знаме-
нитая американская вагнеров-
ская сопрано Линда Уотсон, на-
рисовавшая своим богатым го-
лосом и безупречной игрой мощ-
ный образ русской барыни Бабу-
леньки, чьего наследства так и не 
дождались главные герои.

По стечению обстоятельств 
лишь за несколько часов до пре-
мьеры оперы Прокофьева в ма-
лом (Шубертовском) зале вен-
ского Концертхауса впервые в 
Австрии прозвучала музыка 
другого классика русской музы-
ки ХХ века — Георгия Свиридова. 
Уже ставший заметным на миро-
вой и российской сцене молодой 
украинский баритон Андрей 
Бондаренко и россиянка Елена 
Ларина, которую высоко ценят в 
Вене как оперную и камерную 
пианистку и педагога, исполни-
ли романсы Свиридова на стихи 
Блока и Есенина («Невеста», 
«Богоматерь в городе» и боль-
шую часть цикла «Отчалившая 
Русь»). 7 октября состоится ин-
тернет-трансляция «Игрока», 
которая в России будет доступна 
8 октября.

Премия Нобелевским лауреатом по литературе стал Кадзуо Исигуро 

Писатель зыбкого мира
Павел Басинский

В
ысшую мировую на-
граду в области лите-
ратуры Кадзуо Исигу-
ро получил за то, что «в 
романах большой эмо-

циональной силы раскрыл без-
дну, скрывающуюся за нашим 
иллюзорным чувством связи с 
миром».

Нельзя не признать, что фор-
мулировка весьма точная. Впро-
чем, этим, как правило, вообще 
отличается Шведская академия.

Если же говорить о справед-
ливости выбора этого года, то и 
здесь нельзя не признать: пре-
мия присуждена заслуженно. 
Исигуро входит в топ-лист круп-
нейших британских писателей 
современности, а его роман «Не 
отпускай меня» (2005) включен 
журналом Time в список 100 луч-
ших английских романов всех 
времен. Словом, присуждение 
премии Исигуро, по меньшей 
мере, не выглядит странным, что 
в последние годы все чаще про-
исходит с литературной «нобе-
левкой».

Кадзуо Исигуро знаменует 
своей личностью глобальные 
процессы, происходившие в 
мире в ХХ веке. Он родился в На-
гасаки через девять лет после 
атомной бомбежки этого япон-
ского города. В 6 лет вместе с ро-
дителями эмигрировал в Вели-
кобританию,  а  британское 
гражданство получил только в 
1982 году, после защиты маги-
стерской диссертации по искус-
ствоведению и выхода первых 
трех рассказов в антологии мо-
лодых писателей Англии. 

И не случайно его первый ро-
ман «Там, где в дымке холмы» 
(1982) наполнен воспоминания-
ми героини, живущей в Вели-
кобритании, о бомбежке и вос-
становлении Нагасаки. Не слу-
чайно и то, что второй роман 
Исигуро «Художник зыбкого 

мира» (1986) посвящен уча-
стию японцев во Второй миро-
вой войне. Так же, как и роман 
2000 года «Когда мы были сиро-
тами», где описана оккупация 
японцами Китая и события, про-
исходившие во время японо-ки-
тайской войны 1937 года.

Но не своими историческими 
воспоминаниями и рефлексией 
по части своего происхождения 
Исигуро завоевал мирового чи-
тателя. Конечно, его главной 
прорывной вещью стал роман 

«Не отпускай меня», где фанта-
стика удивительным образом со-
четалась с реальностью, созда-
вая «иллюзорное чувство связи с 
миром», которое точно отмети-
ли шведские академики. 

Трогательная и пронзитель-
ная история о детях-клонах, ко-
торых воспитывают в школах-
интернатах в Англии по лучшим 
методикам, хотя все они знают, 
что они — будущие доноры чело-
веческих органов, я думаю, луч-
шее, что создано в мировой лите-

ратуре на тему клонирования, 
которая и сегодня остается сверх 
актуальной. 

Изрядно поднадоевший к 
тому времени жанр антиутопии 
Исигуро сумел начинить, как по-
рохом, такой взрывной, с эмоци-
ональной точки зрения, исто-
рией психологических отноше-
ний детей, а затем молодых лю-
дей, приученных к тому, что их 
миссия быть «материалом» для 
других жизней, что этот роман 
стал подлинным событием в ли-

тературе и переведен на многие 
языки, в том числе и русский.

Так что в этом году Нобелев-
ская премия по литературе едва 
ли вызовет нарекания, как это 
часто бывало в последние годы.

Кадзуо Исигуро — британский писа-
тель японского происхождения, 
прославившийся еще в начале 80-х 
годов.

Главные роли в «Салюте-7» сыграли Владимир Вдовиченков и Павел Деревянко.

Всегда, в любые 
тяжелые времена 
Москва приходила 
на помощь, помогала 
каждому. Я сам был 
в такой ситуации…

Гранты — путь 
к европейской 
системе, но не хва-
тает закона о меце-
натстве

КСТАТИ

Космический обозреватель «РГ» посмотрел фильм «Салют-7» в Государствен-

ном Кремлевском дворце, где прошла всероссийская премьера.

Зрителя взыскательнее найти было трудно: Алексей Леонов, Валентина Тереш-

кова, Борис Волынов… Самые первые, кто торил дорогу в космос. Светлана Са-

вицкая — прототип одной из героинь фильма, вторая в мире женщина-космонавт 

и первая вышедшая в открытый космос. Занимавшаяся сваркой за бортом стан-

ции! 

В первом ряду Владимир Джанибеков и Виктор Савиных — те самые супергерои.  

Это они летом 1985 года совершили первую в истории стыковку с неуправляе-

мой космической станцией. То они, рискуя жизнью, спасли от крушения огром-

ную орбитальную лабораторию и уберегли планету от большой беды. 

Фильм и реальность? Художественный вымысел и то, что было в действитель-

ности? Где эта грань?

Зал трижды  взрывался аплодисментами. В самых драматических моментах 

фильма, когда  все было на пределе человеческих возможностей, на преодоле-

нии. Когда все не получалось – и получалось. Когда русский характер и профес-

сионализм  брали верх над обстоятельствами.

Зал стоя приветствовал главных героев вечера - Владимира Джанибекова и Вик-

тора Савиных. Они не скрывают: «Под впечатлением». Хотя к реальности, как го-

ворят космонавты, многое в фильме не имеет никакого отношения. Как сказал 

лётчик-космонавт, дважды Герой Советского Союза Владимир Джанибеков, тут 

есть вещи, которые выше и дороже, чем сама жизнь. Когда на тебя смотрит весь 

мир и страна, о себе уже не думаешь. 

Подготовила Наталия Ячменникова

Больше информации 
о лауреате на портале
годлитературы.рф

Трейлер и кадры из фильма 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1457590
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Сенсацией вечера 
стал венский дебют 
сопрано Елены 
Гусевой и баса 
Дмитрия Ульянова
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КИНО Олеся Фокина показала в «РГ» свой новый фильм

Цветаева 
в уставшем времени

ВЕРНИСАЖ В Гослитмузее открылась выставка, посвященная
Марине Цветаевой

Одна против всех

Елена Яковлева

В
чера в «РГ» прошла премье-
ра фильма Олеси Фокиной 
«В моей руке лишь горстка 

пепла», посвященного 125-летию 
Марины Цветаевой.

В биографии и личности Мари-
ны Цветаевой почти невозможны 
открытия. Кто знает поэта, тот 
знает о нем почти все. С 70-х ее 
стихи были растащены на са-
кральные формулы признаний 
в любви университетских студен-
тов. В 80-х по их переписке с Па-
стернаком ставились спектакли. 
Без спетых в «Иронии судьбы» 
«Мне нравится, что вы больны не 
мной» уже не представима наша 
культурная азбука Морзе. От Цве-
таевой, так долго андерграундно 
любимой, даже накопилась неко-
торая культурная усталость.

Что можно еще о ней узнать? 
Разве что раскопать последнее пе-
ред Елабугой письмо из Подмо-
сковья, где она пишет, что весь 
день полола огород в Песках Коло-
менских.

В такой ситуации журналист, 
делая фильм о гении, обошел бы 
других живых гениев и выбрал из 
зерна их высказываний самый 
крупный жемчуг. Но кинодоку-
менталиста как социолога интере-
сует обычное. Он уверен, что все 
самое потрясающее — в нем.

И в фильме Фокиной о Цветае-
вой все обычно — метро, встречи 
с дружескими поцелуями, тесное 
заднее сиденье машины по дороге 
в Тарусу, дождливое лето этого 
года, оповещающая табличка на 
месте, где хотела быть похоронена 
Цветаева, — по сути пустая могила. 
Потом промелькнут слова «пу-
стая гора» о месте в Праге, где 
поэт была счастлива.

Потом на ум бесшумно попро-
сится вопрос — пустое время?

Олеся Фокина, рассказывая 
о Цветаевой, рискнула сделать 
фильм об отражении поэта не в ее 
собственном и не в «большом» (по 
Бахтину) времени, а в нашем. 
Уставшем от страстей, историче-
ских и любовных, впадающем 
в легкую дремоту от рассказа об 
этих самых «на разрыв» страстях, 
подсознательно предохраняюще-
гося от них.

Поэт и школьный учитель 
Инна Кабыш (режиссер покажет 
ее урок о Цветаевой) — один из 
лучших персонажей фильма. Но 

педагогический рассказ о Цветае-
вой — неизбежная фистула, рожда-
ющая странный звук и тон разго-
вора о поэте. О Цветаевой — на 
школьном уроке? Чему же в ней 
учиться? Тому, как выйдя замуж, 
через полгода увлечься братом 
мужа? Где тут образец к показу? 
Педагогика же транслирует куль-
турные нормы, а не их нарушения.

Кабыш объяснит — зрителю, не 
ученикам — ожог трагедии и стра-
сти неизбежен даже в самом ка-
муфлирующемся от них бытии. И, 
наверное, поэтому Цветаева по-
прежнему необходима нам как 
лучшая культурная прививка от 
неизбежности личных катастроф.

Я внутреннее протестовала 
против фигуры одного современ-
ного поэта, когда режиссер только 
подбирала персонажей для своего 
фильма, и мне удалось быть корот-
ким свидетелем этого выбора. Но 
смотришь фильм и видишь, как 
нужен здесь этот «поэт», потому 
что вдруг понимаешь, что этот ха-
рактерный персонаж — цветаев-
ский эпигон. Но все это, как и по-
ложено в документальном кино, 
почти не видно и не обидно, без 
подчеркиваний и обличений.

Однажды, раздраженная кем-
то из героев в фильме Олеси Фоки-
ной о  Геннадии Шпаликове, 
я вдруг поняла, что главное досто-
инство ее фильмов не правильный 
подбор персонажей, а сверхъесте-
ственная прозрачность. И это 
свойство лучшего документаль-
ного в кино, в котором ничего не 
заретушировать, все видно.

Чтобы хорошие поэты и умные 
люди — Бахыт Кенжеев, Мария Ва-
тутина, умные музейщики из цве-
таевских музеев, ни в кого не це-
лясь и не рисуясь, говорили прав-
ду о поэте, времени и любви. А по-
том совсем с другой музыкальной 
нотой включала подлинность сво-
его лица замечательная Оксана 
Мысина. И жасмин цвел в невоз-
можном холодном июне этого 
года. И сквозь все это, короткими 
метельными выбросами — старая 
кинохроника и черно-белые фо-
тографии, которые могла видеть 
и держать в руках Цветаева.

Олеся Фокина дала нам воз-
можность вспомнить поэта сквозь 
нас самих.

Анастасия Скорондаева

М
арина Цветаева находи-
лась в конфликте со вре-
менем, в котором жила: 

оно не принимало ее, она — его. 
«Одна против всех», — говорила 
она о себе. Быт и бытие волнова-
ли ее в равной степени. Стара-
лась быть и женой, и матерью, 
и поэтом. Счастье все время 
ускользало. Стихи не принима-
ли современники. Услышать ее 
поэзию в наше время по-ново-
му, понять, почему она не смо-
гла найти себе место ни среди 
своих, ни среди чужих, предла-
гает Гослитмузей в год 125-ле-
тия со дня рождения поэта на 
выставке «Душа, не знающая 
меры…»

Экспозиция ведет посетите-
лей сквозь мир, который Цвета-
ева создала в своем творчестве. 
И это движение от обжитого 
пространства к утрате дома, уе-
динения, самой себя. «Мурлыга! 
Прости меня, но дальше было бы 
хуже. Я тяжело больна, это уже 
не я. Люблю тебя безумно. Пой-
ми, что я больше не могла жить. 
Передай папе и Але — если уви-
дишь — что любила их до послед-
ней минуты, и объясни, что по-

пала в тупик», — написала она 
сыну в предсмертной записке.

Двери в жизнь Цветаевой от-
крываются родительским домом 
в Трехпрудном переулке: здесь 
уют, в углу икона Иоанна Богосло-
ва из семьи поэта, в витринах — ее 
книги стихов. 

Следом — счастливая жизнь 
в юности, в теплой атмосфере 
дома Волошина в Коктебеле. Об-
ручальное кольцо Сергея Эфрона, 
серебряные браслеты Цветаевой — 
перед посетителями. 

Еще один зал — эмиграция: 
Прага, Париж, мы словно бы за 
столиком во французском кафе. 
Витрины усыпаны книгами с ав-
тографами. Среди них уникаль-
ный экземпляр, подаренный Цве-
таевой Керенскому. Но здесь же 
и письма, по которым понятно, ка-
кие страдания испытывала Цвета-
ева от того, что никому не нужна.

Следующий зал в черных то-
нах — возращение в СССР вслед за 
мужем и дочерью. Карта скитаний 
по московским адресам после аре-
ста Ариадны и Эфрона. Уезжая из 
Москвы, Цветаева попросила от-
нести свои рукописи в безопасное 
место: так они оказались в келье 
Новодевичьего монастыря.

Последнее пристанище — дом 

в Елабуге: дыра, сарай — не дом. 
Сейчас его не узнать — милый дач-
ный уголок. В конце глаза в глаза 
встречаемся с редкой, страшной 
фотографией Марины Ивановны, 
сделанной в 1941 году. Она на сте-
не, словно на могильной плите.

Заключительный зал — веч-
ность. Здесь томики ее стихов, 

книги, написанные о ней — женщи-
не трудной судьбы, поэте — не «по-
этессе», этого она не принимала.

Атмосфера времени, воссо-
зданная на выставке, множество 
экспонатов, относящихся к быту 
и творчеству Цветаевой, — попыт-
ка найти место ей уже в нашем 
времени. 

Режиссер Олеся Фокина в гостях у «Российской газеты».

Акцент

 Олеся Фокина, рассказывая 
о Цветаевой, рискнула сде-
лать фильм об отражении 
поэта не в ее собственном 
и не в «большом» (по Бахтину) 
времени, а в нашем

«Константин Бранкузи. Скульптуры, 
рисунки, фотографии, фильмы». 
Мультимедиа Арт Музей. 
До 12 ноября
В названии выставки основателя жан-

ра абстрактной скульптуры из собра-

ния парижского Центра Помпиду сле-

довало бы поменять местами слова 

«фотографии» и «скульптуры». Скуль-

птур в зале всего пять — и они выглядят 

дополнением к основному, фотогра-

фическому авторскому материалу. 

Знакомство нашего зрителя с Бранку-

зи — а это первая выставка франко-ру-

мынского гения в России — в МАММ 

решили начать не с показа его работ, 

а с рассказа о нем и исследования 

в разных форматах его творческого 

пути. Стоило ли делать так — вопрос 

отдельный, но задумка удалась.

Имя Бранкузи ассоциируется у мно-

гих вот с этой, расположившейся 

в центре зала, прелестной золотой (на 

самом деле отполированной бронзо-

вой) женской головкой, ставшей ви-

зитной карточкой выставки. Но «Спя-

щая муза», самая известная работа 

мастера, была для него запятой, эта-

пом, пройденным в 10-х годах прош-

лого века. А начало представлено 

снимками скульптур детей, популяр-

ным тогда жанром в искусстве. Худож-

ник лепил головы, снимал их, и это не 

фотографии на паспорт, а авторские 

работы, в которых важно все: свет, эк-

спозиция, фокус, угол съемки… 

Бранкузи — это не столько абстрак-

ция, сколько бесконечное стремле-

ние к совершенству. Двигаясь от кон-

кретного к общему, от реализма к сим-

волизму, он отливал и лепил вариант 

за вариантом одного сюжета, фикси-

руя каждое следующее воплощение 

своих идей. Кураторы дополняют бес-

численные фоторяды авторской гра-

фикой и киносъемкой на тему. И коле-

нопреклоненная девушка в «Молит-

ве» на глазах зрителя от снимка 

к снимку меняет очертания, изгибает-

ся, становится похожей на растение, 

потом на слитые воедино белые ка-

пли, таинственным образом остава-

ясь при этом девушкой. Привычного 

вида торс мужчины на фото превра-

щается в идеально выточенную объ-

емную геометрическую фигуру, при-

сутствующую на выставке в мраморе. 

Показать эти эволюции иначе как 

в фотографиях вряд ли было бы воз-

можно. Как и рассмотреть «Бронзо-

вую птицу», которую Бранкузи, ученик 

Ман Рея и Эдварда Стайхена, «общел-

кал» со всех сторон, помогая зрителю 

изучить в разных ракурсах устрем-

ленный ввысь стержень. Иной раз ло-

вишь себя на мысли, что абстрактная 

скульптура в подсветке, с тенями на 

черно-белых картинках выглядит по-

эффектнее, чем в реальности.

На выставке много деталей, техниче-

ских подробностей, прикладных 

эскизов, снимков, не только отслежи-

вающих доведение до совершенства 

художественных форм, но и фиксиру-

ющих обработку топором, установку 

и освящение «Бесконечной колонны» 

в Буланже, передвижку мастером 

мраморных заготовок в мастерской, 

дружеских вечеринок…

На которых Бранкузи, сын хлебопаш-

ца, был по-крестьянски хлебосолен.

ВЫСТАВКА

«Спящую музу» на выставке снимают и в фас и в профиль.

Л. Мнухин и М. Сеславинский представили совместный труд.

Премьера фильма Джима 
Джармуша «Игги Поп»,
Первый канал, 13 октября, 00.20
Мировая премьера документальной 

картины «Игги Поп» состоялась на Кан-

нском кинофестивале в мае 2016 года. 

Сейчас она дошла до российского те-

левидения, где будет показана на ноч-

ном канале «Городские пижоны». В ос-

нове сюжета — история группы The 

Stooges, одной из величайших в музы-

кальном направлении рок-н-ролл. Поя-

вившись в Анн-Арбор (Мичиган) в эпо-

ху контркультурной революции, яркий 

и агрессивный рок-н-ролл The Stooges 

перевернул музыкальный мир конца 

60-х. Обрушив на аудиторию «крутой 

замес» рока, блюза, R&B и джаза, груп-

па дала начало тому, что впоследствии 

назовут панком и альтернативным ро-

ком. Влияние The Stooges нельзя недо-

оценить: мотивы их музыки в разные 

времена откликались в творчестве Sex 

Pistols, The Clash, Ramones, Боя Джорд-

жа, Nirvana, R.E.M., Sonic Youth, Snoop 

Dogg, Mudhoney, Good Charlotte, White 

Stripes, The Hives, The Vines и других му-

зыкантов. Игги Поп (Джеймс Остер-

берг) — фронтмен группы The Stooges, 

получил свой псевдоним в самом нача-

ле карьеры после участия в группе The 

Iguanas. Основав The Stooges вместе 

с братьями Эштон, он оставался ее ли-

дером на протяжении всего времени, 

даже когда The Stooges переставали 

существовать. Большое влияние на 

Игги Попа и его стиль поведения на 

сцене оказал Джим Моррисон. После 

концерта The Doors, Игги и сам начал 

творить еще более сумасшедшие 

вещи, которые до него никто не мог 

себе позволить. Его называли «Сумас-

шедший извращенец музыки», «неко-

ронованный король», «террорист рок-

н-ролла», «легенда альтернативного 

рока».

«Нашим первым фильмом был «Кофе 

и сигареты», потом был «Мертвец», он 

отличный актер — у нас есть некоторая 

история в плане такого рода коллабо-

раций», — говорит про явление по име-

ни Игги Поп режиссер и автор сцена-

рия фильма Джим Джармуш. О самой 

же картине он отзывается так: «Начи-

ная c тяжело бьющего пульса, острой 

молоти психоделии и заканчивая ко-

роткими нервными текстами и само-

влюбленным, рычащим, как леопард, 

вокалистом, который удивительным 

образом совмещает в себе черты Ни-

жинского, Брюса Ли, Харпо Маркса 

и Артура Рембо, — ни одна другая груп-

па в истории рок-н-ролла не может по-

хвастаться таким сочетанием. Ничего, 

похожего на The Stooges, не существу-

ет в природе, в то время как тех, кого 

они вдохновляют, — легион. GIMME 

DANGER — это любовное письмо к, воз-

можно, лучшей группе за всю историю 

рок-н-ролла. Мы рассказываем их 

историю о том, что их вдохновляло 

и что повлияло на них, сопровождая 

фотографиями и видео, которых рань-

ше никто не видел. Как сама группа The 

Stooges и их музыка, фильм немного 

диковатый, беспорядочный, эмоцио-

нальный, забавный, простой и элеган-

тный. Да здравствуют The Stooges!»

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Игги Поп — «террорист рок-н-ролла», 
фильм про которого снял великий 
Джим Джармуш.

с Сусанной Альпериной

Брайан Ферри (Великобритания). 
7 октября, суббота. Москва, 
«Крокус Сити Холл», начало в 19.00
Брайан Ферри неизменно выходит на 

сцену в элегантном и стильном, белом, 

как правило, костюме, с аккуратно по-

вязанным галстуком. Благо, и рост 

у него выше, чем у большинства 

звезд — 186 см. И все наряды смотрят-

ся на нем эффектно, «как с иголочки». 

Шесть лет назад Ферри представлял 

у нас альбом Olympia — сложносочи-

ненный коллаж приправленного нуа-

ром new wave и раскованных, нежных, 

чуть развязных мелодий, фрагментар-

но дополненных элегичным диско 

и самую толику экспериментальным 

звуком в традициях его группы 70-х — 

80-х Roxy Music. А четыре года спустя 

выпустил еще один — Avonmore. При-

чем главный хит с него сочинил уже 

с бывшим гитаристом из культовой 

рок-группы The Smiths (откуда и Мор-

рисси!) Джонни Марром. Да, Ферри 

всегда умел выбирать хорошие компа-

нии.

Европейскую часть тура Брайан Фер-

ри решил начать именно с России. 

И теперь в его программе — собрание 

лучших хитов. Причем сразу 11 — поры 

Roxy Music! Хитов накопилось много. 

От Slave To Love (он прозвучит на кон-

церте уже вторым!) из эротичной ме-

лодрамы «9 с половиной недель» (где 

главные роли исполняли Ким Бейсин-

гер и Микки Рурк, а ключевые сцены 

разворачивались как раз под его обво-

лакивающий, чуть снисходительный 

и слегка порочный баритон) — и до рас-

слабленно-танцевального хита Don’t 

Stop The Dance. 

На рубеже «нулевых» показалось, что 

в творчестве англичанина стало уж 

слишком много избыточно-сладост-

ных, почти мурлыкающих интонаций, 

убаюкивающих напевов и чрезмерной 

тяги к поп-модерну. Но его очень взбо-

дрил выпуск в 2007 году диска 

Dylanesque — 11 кавер-версий на песни 

Боба Дилана (человека довольно не-

людимого, однако дружащего с Брайа-

ном Ферри).

Ждать очередных новшеств, сумас-

бродств или новых хитов от гастроле-

ра не стоит. Но 100 процентов гаран-

тии, что шоу Брайана Ферри будет не 

только демонстрацией красивой, по-

рой чуть возвышенной и изысканной, 

расслабляющей или уютной, а реже — 

невозмутимо-страстной музыки (в 

основном — баллад или ностальгиче-

ской инкарнации стиля new wave). Но 

и показом актуальной моды — Брайан 

Ферри был «лицом» модного бренда 

одежды, и уже не единожды. 

Наверняка, немало пижонов и стиляг 

будут глазеть на сцену и ради того, 

чтобы не пропустить ни одного из 

пиджаков, сорочек, галстуков, брюк, 

которые Ферри, очевидно, будет сно-

ва не раз менять во время концерта.  

А еще его концерт — это умелое об-

щение с залом, тонкий юмор, дели-

катность, хорошие манеры… В об-

щем, будет и что послушать, и чему 

 поучиться.

МУЗЫКА

Европейское турне Брайана Ферри 
начинается в Москве.

с Александром 
Алексеевым

Фестиваль драматического искус-
ства «Уроки режиссуры» в рамках 
первой театральной биеннале. 
12 октября — 10 ноября. На сценах 
театров Москвы с онлайн-трансля-
цией и демонстрацией киноверсий 
спектаклей.
Биеннале театрального искусства — 

проект новый и амбициозный. Со-

бравший в конкурсе новые лица оте-

чественной сцены — молодых режис-

серов из Новосибирска, Архангель-

ска, Санкт-Петербурга, Казани, Екате-

ринбурга и Москвы, а в жюри — руко-

водителей ведущих московских и пе-

тербургских театров. Беспрецеден-

тный случай: на первой биеннале са-

мое представительное за всю исто-

рию российского театрального фе-

стивального движения жюри. Причем 

вошедшие в него Валерий Фокин, 

Сергей Женовач, Римас Туминас, 

Дмитрий Крымов, Алексей Бородин, 

Григорий Козлов и Адольф Шапиро не 

только будут оценивать режиссуру 

младших коллег по цеху, но и дадут им 

несколько открытых мастер-классов.

«Театральный фестиваль, связанный 

с режиссерами, а уж тем более с моло-

дыми режиссерами, — большое благое 

дело, которое работает на развитие 

нашей профессии, — считает художе-

ственный руководитель Александ-

ринского театра Валерий Фокин. — 

А укрепление авторитета главных 

профессий в театре, я имею в виду 

и режиссуру, и актерское мастерство, 

это важно, и особенно сегодня, когда 

наш театр вообще в целом подверга-

ется разного рода колебаниям и тря-

скам... Второй момент: то, что моло-

дые режиссеры имеют возможность 

показать в Москве на лучших площад-

ках свои спектакли, само по себе ог-

ромный для них опыт. Но мало того, 

что они привезут свои спектакли, бу-

дут встречи с мастерами и разборы 

конкретных работ — это те уроки, ко-

торые можно назвать уникальными». 

В конкурсе биеннале — четырнадцать 

названий. В их числе — «Письмовник» 

режиссера Наталии Лапиной (петер-

бургская «Мастерская»), «Василий 

Теркин» Алексея Ермилышева (архан-

гельский театр драмы им. Ломоносо-

ва), «Первая любовь», поставленная 

Ириной Керученко в Новосибирском 

«Глобусе», и «Поздняя любовь» Егора 

Перегудова в московском «Совре-

меннике»…

Вне конкурсной программы — два спе-

циальных события: показ «Трех се-

стер» Льва Додина и «Дяди Вани» 

Юрия Бутусова.

Большая научная и выставочная про-

грамма подготовлена Музеем имени 

Бахрушина, в ее рамках состоится 

презентация нового пространства му-

зея-мастерской Давида Боровского, 

откроются выставки «От К.С. Станис-

лавского до Л.А. Додина. Уроки режис-

суры», «Технологии будущего в про-

странстве культуры», «Владимир Па-

хомов — неистовый сочинитель теа-

тра». 

Подробная афиша — на сайте http://

theaterbiennale.ru/. 

ТЕАТР

В числе конкурсных спектаклей — «Письмовник» Наталии Лапиной, 
поставленный в санкт-петербургской «Мастерской». 

с Ириной Корнеевой
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с Андреем Васяниным

МЕЖДУ ТЕМ 

Вчера на выставке презентовали иллюстрированный альбом-каталог Марины 

Цветаевой, вышедший в издательстве «Бослен» «Библиофильский венок 

М.И. Цветаевой: Автографы и мемориальные предметы из собраний Л.А. Мнухи-

на и М.В. Сеславинского».

«Наша разница в возрасте — более четверти века. Мы росли в разные эпохи, име-

ем разные биографии, по-разному формировали свои цветаевские собрания. Но 

любовь к творчеству Марины Ивановны Цветаевой объединяет нас уже много 

лет. Именно это стало импульсом к созданию уникального в своем роде альбома-

каталога, в котором объединились две библиофильские коллекции», — рассказал 

глава Роспечати, известный московский библиофил Михаил Сеславинский. 

Для библиофилов книга с автографом — вожделенное сокровище. Они, как пра-

вило, предпочтут ее отрывку из рукописи, письму или открытке. Именно поэтому 

в альбоме основной акцент сделан на автографы Марины Цветаевой в виде дар-

ственных надписей на книгах. 

Помимо них из любопытных вещиц представлено уникальное почтовое отправ-

ление, аналог которому трудно найти в истории русской поэзии — телеграмма 

Цветаевой с текстом стихотворения «Безумие — и благоразумье...». Предполага-

ется, что адресована она была барону Анатолию Штейгеру, поэту, корреспонден-

ту Марины Ивановны.

Превосходно изданный и богато иллюстрированный альбом украсит книжные 

полки не только страстных библиофилов, но и просто любителей творчества Ма-

рины Ивановны. 

Фоторепортаж с премьеры 
фильма смотрите на сайте
rg.ru/art/1458322
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РАКУРС В Мюнхене будет
новый праздник

Русский день

Любовь Проценко

В СТОЛИЦУ Баварии представительная делегация пра-
вительства Москвы прибыла, чтобы принять участие в 
20-й международной выставке коммерческой недвижи-
мости и инвестиций «ЭКСПО-РЕАЛ». Но стало уже тра-
дицией: куда бы ни приезжали представители москов-
ских властей, они обязательно встречаются с соотечест-
венниками, проживающими за рубежом.

Встретился с ними вчера и министр правительства 
Москвы, руководитель департамента внешнеэкономи-
ческих и международных связей Сергей Черемин.

— Войны, революции и прочие потрясения разброса-
ли русских по всему миру. Более чем в 50 странах про-
живают уехавшие в разные годы из России граждане, — 
напомнил он. — Москва никогда не теряла с ними связи.

Даже в пору кризиса, когда рубль упал, из бюджета 
российской столицы не исчезла статья «поддержка соо-
течественников». В частности, в 2017 году по ней было 
выделено 252 млн. рублей. Сейчас, сообщил Сергей Че-
ремин, формируется бюджет города уже на 2018 год. И 
он хотел бы услышать от русских баварцев, в какой 
именно помощи нуждаются они.

Первой откликнулась Елена Герцог, председатель ко-
ординационного совета соотечественников Баварии.

— Мы хотим орга-
низовать здесь свой 
праздник — День со-
отечественника, — 
поделилась она. — А 
отмечать его, напри-
мер, одновременно 
с Днем учителя в 
России.

— Хорошая идея, 
— откликнулся ми-
нистр. Мы обязательно поможем вам сделать этот 
праздник ярким и веселым. Пришлем, например, мо-
сковских артистов с интересной программой.

Павел Зырянов, главный редактор журнала «Мюн-
хен-Сити» рассказал об идее нового издания:

— Изданий в Баварии на русском языке и сейчас не-
мало — порядка 50. Но большинство из них ностальгиче-
ского характера. А мы хотим рассказывать, чем полезен 
Мюнхен Москве, а Бавария — России, сегодня. И помощь 
нам нужна больше не деньгами, а контактами, инфор-
мацией о  сотрудничестве двух городов и стран.

Черемин посоветовал не отказываться и от денеж-
ной помощи — ее правительство Москвы на такой про-
ект может выделить. Рассказать на эту тему есть что. 
Шесть тысяч немецких компаний работают в России, 
две трети из них — в Москве и области, а треть из этих 
двух третей — баварские, — привел он цифры. — Сейчас 
порой говорят, что в пору кризиса и антироссийских 
санкций все они убежали. Глупость полная. Работают 
все, кто работал, да еще и новые приходят, с новыми 
проектами. Связать с московскими школами пообеща-
ли столичные власти организаторов молодежного дви-
жения в Баварии, интересующегося историей России и 
особенно полководца Александра Суворова.  Со своей 
стороны Москва заинтересована в появлении за рубе-
жом хороших учебников по русскому языку и готова 
оплатить их создание.

— Неправда, что падает интерес к русскому языку в 
мире, — обратился к соотечественникам Сергей Чере-
мин. — Проблема в плохих методиках его преподавания. 
Об этом говорит тенденция: из числа приходящих на 
курсы русского языка только 25 процентов заканчива-
ют их. Остальные бросают - им становится скучно.

В то же время Пушкинский конкурс, который вот 
уже много лет проводит правительство Москвы совмес-
тно с «РГ», привлекает все больше людей. В нем приня-
ли участие уже более 6 тыс. учителей русского языка. 
Причем, если создавался он для педагогов стран СНГ, то 
теперь свои работы присылают уже со всего мира — от 
Австралии до США, отметил Черемин. Рассказал и о 
новшестве в проведении конкурса:

— Лауреатов — а их уже более 400, прежде мы награ-
ждали трехдневной поездкой в Москву и экскурсиями в 
лучшие московские музеи. В этом году они впервые по-
лучили возможность пройти стажировку в Пушкин-
ском институте. В заключение встречи самым актив-
ным соотечественникам были вручены почетные гра-
моты правительства Москвы за работу по укреплению 
сотрудничества двух стран. 

Даже в кризис  
Москва 
поддерживала 
соотечественников

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные слушания с целью информирования и учета 

мнения населения по проектной документации «Реконструкция 
(модернизация) железнодорожного пути на участке Холодный — 
Кичера, 1 путь 1106 пк 5+07-1126 км пк7+23 Восточно-Сибир-
ской железной дороги», включая материалы ОВОС, организо-
ванные администрацией МО «Северо-Байкальский район» и 
заказчиком работ ВС ДИ — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 
107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2), состоятся 8 ноября 
2017 года в 11.00 в актовом зале администрации по адресу: РБ, 
п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125. Цели и месторасположение 
намечаемой деятельности: усиление конструкции и укладка бес-
стыкового пути на участке Холодный — Кичера. Сроки ОВОС, 
доступность материалов, прием замечаний — в течение 30 
дней после опубликования объявления по адресам: г. Иркутск,  
ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, каб. 410; п. Ниж-
неангарск, ул. Рабочая, 125, каб. 28, тел. 8(30130)47-424.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Рыболовецкая компания «Черноморец»  (353900, Красно-
дарский край, г. Новороссийск, ул. Рыбацкая, 33) информирует, что 08 
ноября 2017 г. в 11.00 по адресу: г.Новороссийск, ул.Грибоедова, д.12  
в МБУ «Городской центр национальной культуры» будут проводиться 
общественные обсуждения (в форме слушаний) по объекту государс-
твенной экологической экспертизы проектные материалы «Строительс-
тво судоподъемного сооружения для подъема маломерных, спортивных 
парусных и прогулочных судов на территории комплекса «Алексино 
порт Марина Shipyard».

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения - 
Администрация г. Новороссийска.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в ООО «НовоморНИИ-
проект» по адресу г.Новороссийск, ул. Суворовская 18А, каб. 8.

Замечания и предложения принимаются по указанному адресу, либо 
по факсу (861) 278-91-86 не позднее, чем за два дня до даты проведения 
общественных слушаний. 

Контактные телефоны:
от Заказчика: (8617) 61-99-33 Лобода Д. В. 
от Исполнителя: (861) 278-91-86 Савченко Д.Ю.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решение Совета директоров
 государственной корпорации 

«Агентство по страхованию вкладов»
от 3 октября 2017 г. (протокол № 6)

В соответствии с пунктом 2 статьи 19 и частью 7 статьи 36 Феде-
рального закона от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании 
вкладов физических лиц в банках Российской Федерации»:

1. Установить базовую ставку страховых взносов, подлежащих 
уплате банками — участниками системы страхования вкладов в 
фонд обязательного страхования вкладов, в размере 0,15 процента 
расчетной базы за расчетный период (календарный квартал 
года).

2. Базовая ставка страховых взносов, указанная в пункте 1 на-
стоящего решения, подлежит применению всеми банками — учас-
тниками системы страхования вкладов для исчисления страховых 
взносов за расчетный период начиная с I квартала 2018 г. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищ-
ного кредитования» в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 22.09.2017 № 6/27) сообщает 
о проведении аукциона по продаже находящегося в феде-
ральной собственности объекта недвижимого имущества 
(кадастровый номер 77:01:0003061:1057), расположенного 
по адресу: 105064, Москва, р-н Басманный, ул. Земляной 
Вал, д. 29, строен. 3, одновременно с находящимся в фе-
деральной собственности земельным участком площадью 
3 935 кв. метров (кадастровый номер 77:01:0003061:1537), 
расположенным по адресу: Москва, установлено относитель-
но ориентира, расположенного в границах участка. Почто-
вый адрес ориентира: адресные ориентира: Курское направ-
ление железной дороги участок № 1, на котором расположен 
такой объект недвижимого имущества (далее соответствен-
но — аукцион, имущество), открытого по составу участников 
и форме подачи предложений о цене имущества.

Организация аукциона осуществляется в соответствии 
с решением Правительственной комиссии по развитию жи-
лищного строительства и оценке эффективности использо-
вания земельных участков, находящихся в собственности 
Российской Федерации (протокол от 24.03.2017 № 4), о це-
лесообразности совершения единым институтом развития 
в жилищной сфере в отношении земельного участка с рас-
положенным на нем объектом недвижимого имущества 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качес-
тве агента Российской Федерации в соответствии с частью 
1 статьи 12.2 Федерального закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного строительства» (далее 
— Федеральный закон № 161-ФЗ), в целях, предусмотрен-
ных Федеральным законом № 161-ФЗ.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Участниками аукциона могут быть любые физические 

и юридические лица, за исключением государственных и му-
ниципальных унитарных предприятий, государственных 
и муниципальных учреждений, а также юридических лиц, 
в уставном капитале которых доля Российской Федерации, 
субъектов Российской Федерации и муниципальных образо-
ваний превышает 25%.

Начальная цена продажи имущества 76 100 000 (семь-
десят шесть миллионов сто тысяч) рублей (без НДС), 
в том числе цена объекта недвижимого имущества —  
19 616 102 (девятнадцать миллионов шестьсот шестнадцать 
тысяч сто два) рубля (без НДС), цена земельного участка —  
56 483 898 (пятьдесят шесть миллионов четыреста восемь-
десят три тысячи восемьсот девяносто восемь) рублей,  
НДС не облагается.

В соответствии с пунктом 3 статьи 161 Налогового ко-
декса Российской Федерации налоговая база в отношении 
объектов недвижимого имущества определяется как сумма 
дохода от реализации (передачи) этого имущества с учетом 
налога. Налоговыми агентами признаются покупатели (по-
лучатели) указанного имущества, за исключением физи-
ческих лиц, не являющихся индивидуальными предприни-
мателями. Указанные лица обязаны исчислить расчетным 
методом, удержать из выплачиваемых доходов и уплатить 
в бюджет соответствующую сумму налога.

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 
800 000 (восемьсот тысяч) рублей.

1. Характеристика имущества
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): 105064, Москва, р-н Басман-

ный, ул. Земляной Вал, д. 29, строен. 3. 
Наименование объекта: здание.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 2, подземных 0.
Площадь объекта: 2 526,5 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 77:01:0003061:1057.
Сведения о государственной регистрации права собствен-

ности Российской Федерации: запись в Едином государствен-
ном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 01.04.2013 
№ 77-77-12/004/2013-696.

Существующие ограничения (обременения) пра-
ва: в соответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ 
АО «АИЖК» выступает агентом Российской Федерации 
и от своего имени совершает юридические и иные дейс-
твия, в том числе сделки, с находящимися в федеральной 
собственности земельными участками и иными объекта-
ми недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 27.07.2017  
№ 77:01:0003061:1057-77/019/2017-2).

Иные сведения об объекте недвижимого имущества при-
ведены в выписке из ЕГРН от 27.07.2017. В соответствии 
с выпиской из ЕГРН объект недвижимого имущества рас-
положен в границах двух земельных участков (кадастровые 
номера 77:01:0003061:18 и 77:01:0003061:1537).

Фактически объект недвижимого имущества распо-
лагается на земельном участке с кадастровым номером 

77:01:0003061:1537 площадью 3 935 кв. метров, что уста-
новлено путем совмещения фактических координат объекта 
недвижимого имущества и земельного участка, полученных 
в результате выполнения кадастровых работ ФГУП «Рос-
техинвентаризация — Федеральное БТИ» и содержащихся 
в межевом плане и техническом заключении по объекту, 
подготовленных кадастровым инженером Я.В. Семеновой.

В целях устранения содержащихся в ЕГРН све-
дений о расположении объекта с кадастровым номе-
ром 77:01:0003061:1057 на двух земельных участках 
АО «АИЖК» письмом от 03.10.2017 № 15520-АА направило 
в АО «Ростехинвентаризация — Федеральное БТИ» задание 
на проведение кадастровых работ в отношении указанного 
объекта капитального строительства (подготовка техничес-
кого плана объекта недвижимости) в целях последующего 
государственного кадастрового учета изменений объекта 
недвижимости в части приведения внесенных в ЕГРН коор-
динат объекта в соответствие с его фактическим расположе-
нием на одном земельном участке с кадастровым номером 
77:01:0003061:1537.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Москва, установлено отно-

сительно ориентира, расположенного в границах участка. 
Почтовый адрес ориентира: адресные ориентира: Курское 
направление железной дороги участок № 1.

Кадастровый номер: 77:01:0003061:1537.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: полоса отвода желез-

ной дороги.
Площадь земельного участка: 3 935 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собствен-

ности Российской Федерации: запись в ЕГРН от 16.06.2017 
№ 77:01:0003061:1537-77/012/2017-1.

Существующие ограничения (обременения) пра-
ва: в соответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ 
АО «АИЖК» выступает агентом Российской Федерации 
и от своего имени совершает юридические и иные дейс-
твия, в том числе сделки, с находящимися в федеральной 
собственности земельными участками и иными объекта-
ми недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 27.07.2017 
№ 77:01:0003061:1537-77/019/2017-2).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном 
участке, в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в выписке из ЕГРН от 27.07.2017.

Информация о разрешенном использовании земельного 
участка, требованиях к назначению, параметрам и размеще-
нию объекта капитального строительства на земельном учас-
тке указана в градостроительном плане земельного участка 
№ RU77107000-032871 (далее — ГПЗУ), подготовленном 
и выданном Комитетом по архитектуре и градостроительс-
тву города Москвы 04.09.2017.

Генеральный план города Москвы (далее — ГП) ут-
вержден Законом города Москвы от 05.05.2010 № 17 
(в ред. от 15.03.2017 № 10). 

В соответствии с материалами ГП земельный участок 
расположен в границах функциональной зоны транспортной 
инфраструктуры (линейных объектов внешнего транспорта 
и магистралей общегородского значения, а также в границах 
зоны реорганизации производственных территорий в рам-
ках первоочередных мероприятий.

Земельный участок расположен в границах зоны строго-
го регулирования застройки.

Информация о планируемом размещении объектов ка-
питального строительства федерального и/или региональ-
ного значения в границах земельного участка в материалах 
ГП отсутствует.

Правила землепользования и застройки города Москвы 
(далее — ПЗЗ) утверждены постановлением Правительства 
Москвы от 28.03.2017 № 120-ПП.

Согласно данным ПЗЗ земельный участок расположен 
в границах территориальной зоны размещения объектов 
внешнего и внешнеуличного транспорта (7.1.1, 7.1.2). К ос-
новным видам разрешенного использования в том числе 
относится размещение зданий и сооружений, необходимых 
для эксплуатации, содержания, строительства, реконструк-
ции, ремонта объектов железнодорожного транспорта, при-
рельсовых складов, иных объектов.

К особым условиям использования территории отно-
сится расположение земельного участка в границах зон 
регулирования застройки и хозяйственной деятельности, 
установленных постановлением Правительства Москвы 
от 07.07.1998 № 545.

Проект межевания территории (далее — ПМТ) утверж-
ден распоряжением Департамента городского имущества 
города Москвы от 16.04.2014 № 4856 «Об утверждении 
проекта межевания территории квартала». Материалы ПМТ 
в свободном доступе отсутствуют.

Согласно материалам ГПЗУ:
– земельный участок расположен в границах территории, 

в отношении которой утвержден ПМТ;
– информация о расположении земельного участка в гра-

ницах красных линий отсутствует;
– предельные параметры разрешенного строительс-

тва для подзоны № 1, в границах которой расположены  
3 668 кв. метров территории земельного участка (предельная 
высота, максимальный процент застройки, максимальная 
плотность застройки), — без ограничений;

– предельные параметры разрешенного строительс-
тва для подзоны № 2, в границах которой расположены  
267 кв. метров территории земельного участка (предельная 
высота, максимальный процент застройки, максимальная 
плотность застройки), — 0;

– в соответствии с постановлением Правительства Мос-
квы от 07.07.1998 № 545 «Об утверждении зон охраны цен-
тральной части г. Москвы (в пределах Камер-Коллежского 
Вала)» земельный участок полностью расположен в грани-
цах зоны строгого регулирования застройки, зоны регулиро-
вания застройки, зоны охраняемого культурного слоя.

К градостроительным и планировочным ограничениям 
и особым условиям использования территории, устанавли-
ваемым в соответствии с требованием законодательства Рос-
сийской Федерации и отображенным в графических матери-
алах документов территориального планирования, градо-
строительного зонирования, в документах государственного 
кадастра недвижимости и ГПЗУ, относится расположение 
участка в следующих границах:

– зоны строгого регулирования застройки, которой со-
ответствует строгий режим градостроительного регулирова-
ния, устанавливающий ограничение на новое строительство 
и хозяйственную деятельность, предусматривающий сохра-
нение, восстановление и обеспечение оптимального воспри-
ятия объектов градостроительного наследия — заповедных 
территорий, а также контактной ценной градостроительной 
среды в структуре городского ландшафта. Данный режим, 
ориентированный на преемственное развитие и возобнов-
ление целостности исторической части города, осуществля-
ется с использованием методов реновации (сомасштабное 
новое строительство с учетом традиционных типологичес-
ких характеристик застройки). Параметры строгого режима 
градостроительного регулирования, определяемые на ос-
нове историко-культурных исследований и визуально-про-
странственного анализа, предусматривают сохранение цен-
ных исторических панорам и бассейнов видимости объектов 
культурного наследия, а также соблюдение общего компози-
ционно-масштабного соответствия новых зданий и сооруже-
ний исторической застройке;

– зоны регулирования застройки, которой соответствует 
режим градостроительного регулирования, который в ос-
новном распространяется на районы, утратившие историчес-
кую среду и видоизмененные в советский период. Данный 
режим обеспечивает сохранение общей композиционной 
роли объектов культурного наследия в городском ланд-
шафте и осуществляется методами реконструкции и нового 
строительства с регулированием высотных параметров про-
ектируемых зданий в лучах видимости ценных градоформи-
рующих объектов;

– зоны охраняемого культурного слоя, в границах ко-
торой запрещается строительная и хозяйственная деятель-
ность, которая может привести к утрате памятников архе-
ологии. Режим содержания зоны охраняемого культурного 
слоя предусматривает проведение охранных археологичес-
ких раскопок с целью исследования, консервации и музе-
ефикации памятников археологии, а также осуществление 
археологических наблюдений с целью изучения культурного 
слоя и выявления памятников археологии;

– на часть участка площадью 267 кв. метров установлены 
предельные параметры разрешенного строительства равные 
нулю.

Сведения о предназначении земельного участка для 
размещения объектов федерального или регионального 
значения, согласно пункту 14 части 8 статьи 39.11 Земель-
ного кодекса Российской Федерации, в утвержденных доку-
ментах территориального планирования и разработанной 
документации по планировке территории отсутствуют.

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. Для участия в аукционе претендент или его предста-

витель представляет организатору аукциона по описи заявку 
на участие в аукционе по утвержденной форме и документы, 
указанные в подпункте 1.5.4 документации об аукционе, раз-
мещенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов составляют-
ся в 2 (двух) экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми 
к ним документами, указанными в пункте 2.1 настоящего 

извещения, принимаются организатором аукциона по рабо-
чим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начиная 
с 06.10.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, тор-
гово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со сто-
роны Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 
07.11.2017 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра имущества, ознакомления с доку-
ментами об имуществе, получения разъяснений по докумен-
тации об аукционе предусмотрен документацией об аукцио-
не, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона: 
(499) 681-06-68.

2.4. Для участия в аукционе претендент вносит задаток 
в размере 15 220 000 (пятнадцать миллионов двести двадцать 
тысяч) рублей. Оплата задатка осуществляется без заключе-
ния договора о задатке путем безналичного перечисления 
денежных средств в валюте Российской Федерации еди-
ным платежом по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40702810138000120231 в ПАО Сбербанк, г. Москва, коррес-
пондентский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, 
ИНН/КПП 7729355614/775050001, либо путем безналич-
ного перечисления денежных средств на основании договора 
о задатке, который заключается по месту приема заявок в по-
рядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса 
Российской Федерации в срок не позднее 07.11.2017.

В графе «Назначение платежа» указать: «Задаток в счет 
обеспечения заявки на участие в аукционе (регистрацион-
ный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления де-
нежных средств на расчетный счет организатора аукциона 
и должен поступить на такой счет не позднее 00:01 по мос-
ковскому времени 10.11.2017.

Перечисление суммы задатка осуществляется претенден-
том. Исполнение обязанности по внесению суммы задатка 
третьими лицами не допускается.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предус-
мотрен документацией об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

В случае выявления обстоятельств, предусмотренных 
законодательством Российской Федерации, организатор 
аукциона вправе принять решение об отказе в проведении 
аукциона не позднее чем за три дня до дня рассмотрения за-
явок, а также принять решение о внесении изменений в из-
вещение и (или) документацию об аукционе не позднее чем 
за 5 (пять) дней до даты окончания приема заявок.

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя  

и заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона проводится 

10.11.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, тор-
гово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

3.2. Аукцион состоится 13.11.2017 в 13:00 по адресу: 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комп-
лекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляется в день 
проведения аукциона в течение одного часа до начала аук-
циона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном доку-
ментацией об аукционе. Победителем аукциона признается 
участник аукциона, предложивший наибольшую цену.

3.3. Протокол об итогах аукциона является документом, 
удостоверяющим право победителя на заключение договора 
купли-продажи.

3.4. Возврат задатка претендентам, не допущенным 
к участию в аукционе, осуществляется в течение 5 (пяти) 
дней с даты подписания протокола рассмотрения заявок; 
участникам аукциона, за исключением победителя, — в те-
чение 5 (пяти) дней с даты подведения итогов аукциона. 
Задаток, внесенный победителем аукциона, засчитывается 
в оплату приобретаемого имущества.

3.5. Организатор аукциона обеспечивает подписание 
с победителем аукциона договора купли-продажи в течение 
5 (пяти) рабочих дней с даты подведения итогов аукциона. 
Существенные условия договора купли-продажи указаны 
в документации об аукционе.

3.6. Оплата приобретаемого имущества производится 
в соответствии с протоколом об итогах аукциона и догово-
ром купли-продажи.

3.7. Передача имущества осуществляется по акту приема-
передачи в порядке и срок, предусмотренные протоколом 
об итогах аукциона и договором купли-продажи.

3.8. Если победитель аукциона отказался или уклонился 
от подписания протокола об итогах аукциона или договора 
купли-продажи в установленный срок, победитель аукциона 
утрачивает право на заключение договора купли-продажи, а 
внесенный им задаток удерживается.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности объекта 
недвижимого имущества одновременно с находящимся в федеральной собственности земельным 

участком, на котором расположен такой объект недвижимого имущества

САМОСТРОЙ В Москве начали
сносить нелегальные
хостелы

Перебрал 
Дятлова

Сергей Бабкин

ПОД АПЛОДИСМЕНТЫ жите-
лей столичного поселка Толсто-
пальцево тяжелая техника вчера 
разрушила незаконный хостел 
для мигрантов. Это было сдела-
но после решения Солнцевского 
районного суда, удовлетворив-
шего иск местного населения: 
«общага» давно досаждала им 
ужасным запахом и постоянным 
шумом.

Тридцать человек под одной 
сдутой ветром крышей и без эле-
ментарных удобств — именно та-
кой «теремок» в Толстопальцеве 

построил известный шансонье 
Ося Солнцевский (в «миру» — 
Сергей Дятлов). Местные жите-
ли рассказали «РГ», что в свое 
время мужчина купил неболь-
шую часть земельного участка и 
построил двухэтажный хостел. 
Населяли его преимущественно 
мигранты. Поскольку в «ноч-
лежке» не было даже канализа-
ции, весь поселок прекрасно 
чувствовал амбре местной убор-
ной. Кроме того, как сообщили в 
департаменте безопасности и 
противодействия коррупции, на 
участке Дятлова оказался само-
строй: бытовки, сарай и забор. 
По словам судебного пристава 
УФССП России по Москве Дени-
са Яндарова, шансонье дали вре-
мя на добровольное исполнение 
решения, но Дятлов его проиг-
норировал. Поэтому «гостини-
цу» решили сносить принуди-
тельно с помощью тяжелой тех-
ники. Вчера утром к участку 

пригнали экскаватор. «Мура-
вейник» сию минуту оживляет-
ся: жильцы тут же понесли к вы-
ходу тюки с одеждой, телевизо-
ры, стиральную машинку. Мест-
ную жительницу Марину визит 
судебных приставов шокировал: 
говорит, сидела-отдыхала после 
рабочей смены, как вдруг яви-
лись люди в форме и попросили 
«на выход». «Я платила тут за 
комнату 7 тысяч в месяц, мне по 
карману, — призналась женщи-
на. — А то, что соседей много, — 
так мне это все равно. После 
смены я тут же спать ложусь и 
отключаюсь». 

Чтобы вынести весь скарб, 
Марине и соседям потребова-
лось часа полтора. А полностью 
«перебрал» общежитие по ку-
сочкам машинист экскаватора 
минут за пятнадцать. Конструк-
ции разлетелись словно пено-
пластовые. За этой короткой 
развязкой наблюдали десятки 
жителей Толстопальцева: два 
года они боролись с «пахучим» 
отелем и наконец победили. 

Примечательно, что это уже 
не первый случай, когда сносят 
нелегальную гостиницу. В авгу-
сте на западе Москвы снесли по-
хожий дом на улице Чехова. Это 
было здание с мансардой, где 
тоже жили преимущественно 
трудовые переселенцы. Снесли 
его в рамках общегородской 
кампании по борьбе с самостро-
ем. 

До этого подпольные хостелы 
тоже находили по жалобам жи-
телей. В одном только районе 
Лефортово за этот год нашли 
шесть таких мини-гостиниц. На-
пример, на шоссе Энтузиастов 
«бизнесмены» разместили от-
ель прямо в жилой квартире. 
Туда нагрянули с проверкой ак-
тивисты общественных пунктов 
охраны порядка и выяснили, что 
у многих постояльцев не было 
регистрации в России. А еще 
раньше департамент спорта и 
туризма столицы оштрафовал 
владельцев 150 хостелов, кото-
рые не прошли классификацию 
по «звездной» системе, но про-
должали принимать постояль-
цев. 

Происшествие Ремонтные работы на НПЗ в Кстово 
обернулись крупным пожаром

Огонь атакован

Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород 

С
КР по Нижегородской 
области организовал 
доследственную про-
верку по факту пожа-
ра, который произо-

шел вчера на нефтеперерабаты-
вающем предприятии «ЛУКОЙЛ-
Нижегороднефтьоргсинтез» в 
Кстовском районе. Сообщается о 
четырех погибших. Предположи-
тельно, это сотрудники подряд-
ных организаций. По информа-
ции кстовской администрации, 
они числятся пропавшими без 
вести.

Возгорание произошло на од-
ном из резервуаров под нефте-
продукты при проведении подго-
товительных ремонтных работ. 
Как заявили в пресс-службе 

предприятия, предполагаемая 
причина инцидента — нарушение 
правил промышленной безопа-
сности.

Как сообщили в ГУ МЧС Рос-
сии по Нижегородской области, в 
17.00 пожар был локализован. 
Площадь пожара составила 900 
квадратных метров. На террито-
рии специалисты развернули три 
боевых участка и провели пен-

ную атаку. Таким образом, уда-
лось избежать угрозы для сосед-
них резервуаров.

В тушении были задействова-
ны 237 человек личного состава 
и 50 единиц техники, в том числе 
от МЧС — 199 человек, 40 единиц 
техники. По словам замначаль-
ника управления по делам ГО и 
ЧС районной администрации 
Николая Каразанова, на место 

пожара были отправлены все по-
жарные расчеты Кстова.

Следователи на месте проис-
шествия изъяли документацию 
по проведению ремонтных работ 
на данном объекте для проведе-
ния проверки.

Кроме того, прибыв на место 
происшествия, врио губернато-
ра Нижегородской области Глеб 
Никитин поручил оказать по-
мощь всем пострадавшим при 
пожаре на ЛУКОЙЛе, подчер-
кнув, что информация о них 
уточняется.

— Обязательно будет прово-
диться расследование причин 
пожара с привлечением специа-
листов технадзора и инспекции 
по труду. Также будет проведен 
анализ экологического ущерба, — 
отметил он.

Площадь пожара составила 
900 квадратных метров.Акцент

 Сообщается о четырех 
погибших. Предположительно, 
это сотрудники подрядных 
организаций
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В «ночлежке» 
не было даже 
канализации,  
и весь поселок
вынужден был
дышать уборной 
«хостела»
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ТУРНИР Самбисты 
из 80 стран приедут 
на чемпионат мира в Сочи

Награды 
для всех

Сергей Сокольский

ЧЕРЕЗ месяц Сочи примет 42-й чемпионат мира по сам-
бо. А вчера прошла пресс-конференция, посвященная 
турниру.

Грядущее первенство планеты, проведение которого 
запланировано с 9 по 13 ноября, станет самым массовым 
в истории. Свое участие в чемпионате мира подтвердили 
более 700 спортсменов из 80 стран мира. Они разыграют 
27 комплектов медалей: по девять среди мужчин и жен-
щин в спортивном самбо и в мужском боевом самбо.

— Чемпионат мира по самбо — одно из важнейших 
спортивных мероприятий года в нашей стране, и мы уже 
несколько лет к нему готовимся, — подчеркнул министр 
спорта РФ Павел Колобков. — Турнир примет дворец 
спорта «Айсберг», это будет хорошее наследие зимней 
Олимпиады-2014. Все условия в Сочи позволяют прове-
сти мировое первенство на высочайшем уровне.

По ходу чемпионата мира помимо непосредственно 
розыгрыша медалей состоится еще одно важное собы-
тие: отчетно-выборный конгресс, на котором определит-
ся новый глава Международной федерации самбо (FIAS). 
Сейчас ее возглавляет Василий Шестаков. В России рас-
считывают, что он сумеет сохранить свой пост.

— Считаю, что Всероссийская федерация самбо и FIAS 
сделали очень многое для развития вида спорта. Видно 
поступательное движение. Теперь надеемся на поддер-
жку иностранных делегатов, — отметил Колобков.

А Шестаков в подтверждение этих слов заявил, что 
самбо может войти в программу летней Универсиа-
ды-2019 в Неаполе. 

НХЛ Действующий 
обладатель Кубка Стэнли 
начал сезон с поражения 

«Пингвины» 
спотыкаются

Илья Соболев

ЗА ОКЕАНОМ стартовал очередной сезон Национальной 
хоккейной лиги. Действующий обладатель Кубка Стэнли 
«Питтсбург» свой поход за новым трофеем начал с пора-
жения, уступив на своем льду «Сент-Луису» — 4:5.

Матчу предшествовала торжественная церемония 
поднятия под своды «Пи-Пи-Джи  Пэйнтс Арены» специ-
ального баннера с изображением Кубка Стэнли. Он стал 
уже пятым: предыдущие баннеры были вывешены в 
1991, 1992, 2009 и 2016 годах.  

Свидетелями знаковой процедуры стали далеко не все 
хоккеисты, участвовавшие в завоевании Кубка. В межсе-
зонье «пингвины» расстались сразу с семью игроками: их 
не назовешь ключевыми, но вместе они были важной ча-
стью «Питтсбурга» в 
прошлом сезоне. На-
сколько адекватна 
замена, которую им 
нашел клуб, — вопрос 
открытый. И старто-
вый матч против 
«Сент-Луиса» тому 
подтверждение.

«Пингвинз» от-
крыли счет, но бы-
стро отпустили со-
перника вперед. К 
середине третьего 
периода гости вели 
4:2, но выиграть в 
основное время не 
смогли. На характе-
ре «Питтсбург» пе-
ревел игру в овертайм, в котором все равно проиграл. 
Победная шайба на счету Алекса Пьетранжело. В таких 
результативных матчах всегда ждешь подвигов от игро-
ков вроде форварда «блюзменов» Владимира Тарасенко, 
но россиянин отметился всего одной голевой передачей. 
Наш соотечественник из противоположного лагеря, Ев-
гений Малкин, занес в протокол две результативные пе-
редачи, которые можно назвать рабочими. В одном слу-
чае Женя отдал предголевой пас, а в другом — после его 
щелчка удачно на добивании сыграл Сидни Кросби.

В этот игровой день состоялось еще несколько мат-
чей. В Виннипеге одноименный клуб крупно уступил 
«Торонто» — 2:7. Эта встреча была любопытна тем, что в 
ней сошлись два первых номера прошлогоднего драфта: 
финн Патрик Лайне («Виннипег») и американец Остон 
Мэтьюс («Торонто»). Эта дуэль завершилась за явным 
преимуществом Мэтьюса, набравшего 3 (1+2) очка. Лай-
не отметился лишь голевым пасом.

Ну а главное событие произошло в Эдмонтоне, где 
местная команда всухую обыграла «Калгари», а 20-лет-
ний капитан «нефтяников» Коннор Макдэвид оформил 
хет-трик. Он стал первым в истории «Эдмонтона», кому 
удалось забросить три шайбы в стартовом матче сезона. 
Северная Америка и без того была без ума от Макдэвида, 
пророча ему всевозможные индивидуальные призы по 
итогам сезона, а теперь и вовсе стоит на ушах. «Думаю, 
это неплохой способ начать сезон», — скромно заметил 
сам герой. Стоит ли говорить, что именно он был при-
знан первой звездой игрового дня.ПРЯМАЯ РЕЧЬ Знаменитый тренер Анатолий Бышовец — о борьбе в чемпионате России 

и игре наших клубов в Лиге чемпионов

Мячи в разрезе
Артур Нанян

В 
российской футбольной 
Премьер-лиге (РФПЛ) на-
ступила двухнедельная па-

уза. Связана она с проведением 
отборочных матчей чемпионата 
мира-2018. В РФПЛ проведено 
уже 12 туров — достаточный 
срок, чтобы сделать кое-какие 
выводы. Помог нам в этом за-
с л у ж е н н ы й  м а с те р  с п о рта 
СССР, заслуженный тренер 
СССР, который приводил сбор-
ную СССР к победе на Олимпиа-
де-1988, Анатолий Бышовец. 

Что скажете по итогам первых 
12 туров Премьер-лиги?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Думаю, все ви-
дят, что в чемпионате идет до-
статочно напряженная борьба. 
И сразу целый ряд команд пока-
зывает очень качественный фут-
бол. 

Не удивлены, как легко клубы 
Премьер-лиги вылетели из Куб-
ка страны? 
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Я не считаю, что 
с их стороны была недооценка. 
Здесь стоит говорить о сверхмо-
тивации команд первого дивизи-
она. Они молодцы.

Как вам старт ЦСКА и «Спарта-
ка» в Лиге чемпионов?

АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: У меня двоякие 
впечатления. С одной стороны, 
ЦСКА набрал в двух матчах три 
очка, но с другой — я считаю, что 
такая опытная команда могла 
лучше показать себя во встрече 
с «МЮ». Что касается «Спарта-
ка», то против «Ливерпуля» ко-
манде откровенно повезло.

Вы отметили игру команд ФНЛ в 
Кубке. А вы вообще следите за 
низшими дивизионами?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Конечно. Прав-
да, последние полтора месяца я 
почти постоянно был за грани-
цей. Когда выпадает возмож-
ность, слежу за вторым дивизио-
ном — ПФЛ. Мне небезразлична 
команда «Чертаново», пережи-
ваю за нее. Плюс очень обидно за 
«Торпедо».

Их падение продолжается уже не 
первый год. Сейчас клуб пытает-
ся найти себя в ПФЛ...
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Для меня «Тор-
педо» все-таки не пустой звук. 
Одним из основателей этого клу-
ба был мой учитель Виктор Алек-
сандрович Маслов. За эту коман-
ду играли такие люди, как Эдуард 
Стрельцов, Валерий Воронин, 
Валентин Иванов. Клуб с такими 
традициями фактически пребы-
вает на дне.

Фанаты «Торпедо» уже много 
лет требуют ухода президента 
клуба Александра Тукманова. 
Согласны с ними?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Если на протя-
жении стольких лет дела у клуба 
не ладятся, то, конечно, надо под-
умать об изменениях. Я высту-

паю за любые шаги, направлен-
ные на улучшение «Торпедо». 
Очевидно, что нынешняя группа 
менеджеров во главе с Тукмано-
вым совершенно не справляется 
со своими задачами.

Как должна строиться работа 
клуба, чтобы он вернулся на 
прежние позиции?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Не забывайте, 
что у «Торпедо» всегда была 
сильная школа. Команде нужны 
свои воспитанники, которых бу-
дут воспитывать как клубных па-
триотов. Это резерв для сборных 
команд всех возрастов! Думаю, 
не стоит жалеть на это денег. 

Вы затронули острую тему, свя-
занную с молодыми игроками. В 
нашем футболе проблема их ро-
ста актуальна не только в ПФЛ, 
ФНЛ, но и в Премьер-лиге...
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Да, во все време-
на была очень важна вертикаль 
от клубов до всех сборных стра-
ны, начиная от младших юноше-
ских возрастов. И так же важно, 
чтобы тренер сборной мог рас-
крыть личность игрока. А «моло-
дежка» ведь должна работать в 
тесной связи с первой сборной, 
поэтому необходимы выверен-
ные критерии отбора футболи-
стов для перехода на более высо-
кий уровень. 

Футбол  Завтра сборная России сыграет с одной из ведущих азиатских сборных

В меню — корейское
Илья Зубко, Артур Нанян 

Р
оссийская футбольная 
сборная с понедельника 
тренируется в ежеднев-
ном режиме в подмо-
сковном Новогорске. Ко-

манда Станислава Черчесова го-
товится к контрольным матчам 
против двух азиатских сборных, 
уже обеспечивших себе участие в 
чемпионате мира-2018. 

7 октября в Москве на домаш-
нем стадионе ЦСКА наша сборная 
сыграет с Южной Кореей — в по-
следний раз эти команды встреча-
лись на групповом этапе чемпио-
ната мира-2014. Ну а 10 октября в 
Казани россиян ждет спарринг с 
Ираном. Накануне этих поедин-
ков корреспонденты «РГ» погово-
рили с полузащитником питер-
ского «Зенита» Александром Еро-
хиным, который за последний год 
стал одним из ключевых игроков 
сборной России.

Вызов в сборную — это уже нечто 
обыденное или по-прежнему вы-
зывает особые эмоции?
АЛЕКСАНДР ЕРОХИН: Во-первых — это 
большая ответственность. Нуж-
но на каждой тренировке и игре 
доказывать, что ты этого досто-
ин. И оправдывать то доверие, ко-
торое тренеры тебе оказывают. 
Играть за сборную России — это 
мечта и большая честь. Эти чув-
ства никогда не проходят и не 
притупляются.

Можете назвать себя игроком 
стартового состава сборной?
АЛЕКСАНДР ЕРОХИН: Сложный вопрос. 
Невозможно ощущать себя тако-
вым. Если ты выполняешь тре-
нерские установки, то, наверное, 
будешь играть. Но это прерогати-
ва тренера. И тут никаких обид 
нет. Кто будет лучше готов, как 
физически, так и психологиче-
ски, тот и будет играть.

Станислав Черчесов объясняет, 
почему на конкретный матч он 
поставил того, а не этого?
АЛЕКСАНДР ЕРОХИН: У нас на каждую 
позицию есть по два человека. И 
каждый на своем месте должен 
четко знать и понимать, как надо 
действовать. Черчесов это объя-
сняет. А выбор стартового соста-
ва он объяснять не должен. 

Интересно сыграть против Юж-
ной Кореи и Ирана?
АЛЕКСАНДР ЕРОХИН: Конечно. В пред-
дверии чемпионата мира нам 
пригодится опыт игр с разными 
командами. Ведь они могут нам 
попасться на групповом этапе.

Если коротко — как играет Юж-
ная Корея? Считается, что они 
очень быстрые.
АЛЕКСАНДР ЕРОХИН: Да, есть такое. Но 
конкретнее ничего пока не могу 
сказать. Непосредственно перед 
игрой будет детальный разбор.

Насколько мы знаем, тренер-
ский штаб сборной уделяет боль-
шое внимание изучению сопер-
ников. Это помогает вам?
А Л Е К СА Н Д Р  Е Р ОХ И Н :  Конечно. Все 
упражнения в тренировочном 
процессе строятся исходя из 
того, как играет соперник.

Есть отличия в подготовке к 
контрольным матчам и к офици-
альным — на том же Кубке конфе-
дераций? Как Черчесов вас на-
страивает?
АЛЕКСАНДР ЕРОХИН: В том, как тре-
нерский штаб готовит команду, 
отличий не так много. Как гово-
рит главный тренер, нет товари-
щеских матчей, а есть контроль-
ные. Которые мы должны играть 
так же, как и на любом турнире. 
Это генеральная репетиция 

того, что будет в официальных 
матчах. И разделять их мы не 
должны.

В сборной теперь несколько на-
турализованных игроков – Фер-
нандес, Рауш, Нойштедтер. Ка-
кие с ними отношения?
А Л Е К СА Н Д Р  Е Р ОХ И Н : Рабочий диа-
лог на тренировках. Где-то что-
то подсказываем друг другу, 
какие-то футбольные момен-
ты. 

Как вообще к этой тенденции на-
турализации относитесь?
АЛЕКСАНДР ЕРОХИН: Трудно сказать. 
Если тренерский штаб считает, 
что они сборной помогут, то по-
чему нет. Если по игровым каче-
ствам они достойны вызова, то не 
вижу проблемы.

В сборной игроки общаются 
больше с теми, с кем за один 
клуб играют?
АЛЕКСАНДР ЕРОХИН: Со многими в 
других клубах пересекались, по-
этому коалиций каких-то нет. На-
оборот, все рады видеть друг дру-
га, и занятия проходят в хорошей 
атмосфере.

Вы готовитесь к матчу с корей-
цами в Новогорске. Здесь же 
будет база сборной во время 
чемпионата мира. Как вам усло-
вия?
АЛЕКСАНДР ЕРОХИН: Для работы все 
есть. Поле в отличном состоянии, 

гостиница хорошая, питание 
тоже. Есть бассейн, массаж, реа-
билитация. Очень удобно, что 
поле под рукой и не нужно нику-
да ехать. Особенно с учетом мо-
сковских расстояний. 

Все-таки Новогорск — довольно 
закрытое место. На время чем-
пионата мира вы будете здесь 
полностью изолированы или 
сможете видеться с родственни-
ками, друзьями?
А Л Е К СА Н Д Р  Е Р ОХ И Н : Не знаю. Но, 
если честно, не вижу в этом 
большой проблемы, чтобы на 
время чемпионата мира скон-
центрироваться на игре и зани-
маться только тем, чтобы гото-
виться к матчам и восстанавли-
ваться. Да и вообще до чемпио-
ната мира еще очень много вре-
мени.

Из тех 11 матчей за сборную, что 
вы провели, какой больше всего 
запомнился?
АЛЕКСАНДР ЕРОХИН: Один из самых 
памятных, конечно, дебютный. И 
матчи на Кубок конфедераций — 
атмосфера на стадионе и вокруг 
турнира.

Какие уроки извлекли из Кубка 
конфедераций?
АЛЕКСАНДР ЕРОХИН: Может, прозву-
чит банально, но участие в таком 
турнире — большой опыт. Мы иг-
рали против Мексики и Португа-
лии — команд, которые задают 
тон в мировом футболе. Когда ты 
противостоишь им, видишь свой 
уровень. И, естественно, что-то 
переосмысливаешь.

Чего не хватило нам, чтобы одо-
леть их?
АЛЕКСАНДР ЕРОХИН: Забитых мячей.

Это понятно. Но, может, еще и 
уверенности в себе не хватило?
АЛЕКСАНДР ЕРОХИН: Нет, это не так. 
Мы уверены, что можем проти-
востоять условной Португалии.

Просто противостоять или обыг-
рывать ее?
А Л Е К СА Н Д Р  Е Р ОХ И Н : Естественно, 
обыгрывать. Это ведь психоло-
гия. С мыслями о том, что сопер-
ник сильнее, мы на поле не вы-
ходим.

чм-2018

В эти дни в Европе, Южной Америке, 

Африке и Азии проходят решающие 

матчи в борьбе за попадание на чем-

пионат мира-2018. Вчера путевку на 

турнир могли себе забронировать 

действующие чемпионы мира немцы. 

Для этого им достаточно было сыг-

рать вничью на выезде с Северной Ир-

ландией. Результат встречи в Белфас-

те стал известен после подписания 

номера «РГ» в печать. Ну а один из са-

мых любопытных матчей состоялся 

сегодня ночью в Буэнос-Айресе, где 

Аргентина принимала Перу. Напом-

ним, Лионель Месси и компания идут 

пятыми в турнирной таблице южноа-

мериканской квалификации, что дает 

право сыграть в межконтинентальных 

стыках с Новой Зеландией.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 октября, пятница
Матч ТВ
02.25 Аргентина — Перу. 

Прямая трансляция.

18.55 Грузия — Уэльс. Прямая трансля-

ция.

21.40 Италия — Македония. Прямая 

трансляция.

7 октября, суббота
Матч ТВ
16.55 Россия — Южная Корея. 

Прямая трансляция.

18.55 Босния и Герцеговина — Бельгия. 

Прямая трансляция.

21.40 Болгария — Франция. Прямая 

трансляция.

8 октября, воскресенье
Матч ТВ
18.55 Литва — Англия. Прямая трансля-

ция.

21.40 Германия — Азербайджан. 

Прямая трансляция.

Александр Ерохин: С мыслями 
о том, что соперник сильнее, 
мы на поле не выходим.

Анатолий Бышовец следит не только за Премьер-лигой, но и за низшими 
дивизионами чемпионата России.

Акцент

 Анатолий Бышовец: 
ЦСКА мог лучше проявить 
себя с «МЮ». А «Спартаку» 
в матче с «Ливерпулем» 
повезло

Акцент

 Александр Ерохин: Перед 
чемпионатом мира нам 
пригодится опыт игр 
с разными командами

В стартовом матче 
сезона российский 
центрфорвард 
«Питтсбурга» 
Евгений Малкин 
отметился двумя 
результативными 
передачами

Евгений Малкин (в темном) попытается выиграть вместе с 
«Питтсбургом» свой третий Кубок Стэнли.
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ПРИВИВАТЬСЯ от гриппа, ко-
нечно, нужно («РГ», 11-я поло-
са). Но среди наших граждан, к 
сожалению, немало тех, кто счи-
тает прививки не только беспо-
лезными, но и, более того, опа-
сными для здоровья.

Это заблуждение. История по-
казывает, что вакцинация спасла 
не одну тысячу жизней. Помогла 
победить такие опасные болезни, 
как оспа и тиф. Сегодня люди от-
казываются от прививок, мне ка-
жется, только из-за того, что они 
не вполне информированы. Не 
имеют достаточных сведений о 
том, что такое прививки, из чего 
состоит та или иная вакцина, ка-
кие существуют противопоказа-
ния к проведению вакцинации и 
какие последствия она может 
иметь. В Интернете, конечно, 
много сведений на данную тему. 
Но все они очень противоречивы 
и не всегда квалифицированны. 
Поэтому нужно, чтобы конкрет-
ные специалисты, врачи, могли 
бы ответить на вопросы людей и 
развеять все их сомнения. Но 
участковый терапевт или педи-
атр, к моему прискорбию, быва-
ют не в состоянии это сделать. В 
силу также своей недостаточной 
осведомленности. Так что и среди 
медперсонала время от времени 
должна проводиться разъясни-
тельная работа. Жизнь не стоит на 
месте, все меняется, постоянно 
появляется новая информация, 
проводятся различные исследо-
вания. Нужно пополнять свою ко-
пилку знаний. Это никогда и ни-
кому еще не повредило.

Также хотелось бы сказать, что 
не стоит думать, будто грипп — 
это такая простенькая болезнь 
типа простуды. Нет. Грипп может 
иметь очень серьезные осложне-
ния. Одно из них — пневмония. 
Важно, чтобы люди это осознава-
ли. Многие привыкли относиться 
к своему здоровью спустя рукава. 
Подумаешь, насморк, кашель, 
температура. Сейчас выпью та-
блетку — все пройдет. Не надо за-
ниматься самолечением. Этим 
можно только навредить себе, за-
пустить болезнь, и справиться с 
ней потом будет уже гораздо 
сложнее. Стоит подумать и об 
окружающих. Если вам не жалко 
себя, пожалейте других. Не рас-
пространяйте заболевание. Лечи-
тесь под наблюдением врачей. 
Следите за своим состоянием. Со-
блюдайте правила гигиены. Ну и, 
конечно же, прививайтесь. Воз-
можный вред от правильно про-
веденной вакцинации будет в 
разы меньше, чем последствия за-
болевания.   

Подготовила Анна Кольдина

Свежая голова

Валентина 
Петренко
член Комитета 
Совета Федерации по 
социальной политике

Правительство утвердило стратегию борьбы 
с устойчивостью к антибиотикам
Марина Гусенко
rg.ru/art/1457126
Проблема привыкания к антибиотикам актуальна не 
только для России, но и для всего мира. Говорят, что из-за 
антимикробной резистентности умирают более 700 ты-
сяч человек ежегодно. Лучшая стратегия борьбы с рези-
стентностью — максимально ограничить количество ан-
тибиотиков.  
Рашит

Доходные места России
Роман Маркелов
rg.ru/art/1454261
Даже у нас, жителей небольших городов, наши квартиры 
в хрущевках, полученные еще при советской власти, ока-
зываются самой ценной собственностью. Правда, в на-
шем райцентре люди могут на свои доходы построить 
себе дом где-нибудь на окраине. Поднапрячься, везде 
прижаться, но построить. У нас мужики все-таки с рука-
ми, если не слишком пьет, то и плотником может, и сто-
ляром, пусть даже, как я, по основной профессии — педа-
гог. Но у нас ведь повелось, что если ничего тяжелее указ-
ки в руках никогда не держал, то и жизни у тебя особой 
не будет. Но это так, к слову. Проблема вот в чем: никуда 
я переезжать не собирался, думал, здесь свой век и до-
жить. Но дочка наша выросла, вышла замуж за москвича 
(уж не знаю, повезло ли ей или нет, просто так получи-
лось), и теперь требует от нас с матерью перебираться к 
ней в столицу. А куда перебираться? У зятя квартира, ко-
нечно, есть, но двушка, к ним нам идти не выход. Значит, 
надо покупать. Но нашей старицкой трешки на централь-
ной улице, я узнавал, не хватит даже на угол комнаты на 
обочине МКАДа. Но дочка настаивает. Насоветовала 
брать ипотеку, говорит, если что, помогут рассчитаться с 
банком. Теперь я очень внимательно читаю «Российскую 
газету», которая там много пишет и про ипотеку, и про 
пенсионеров, и про жилье, и все никак не могу опреде-
литься, сможем мы эту аферу провернуть или нет. А вы 
как думаете? Может, есть какой-нибудь банк, где про-
цент пониже, а он сам вот-вот обанкротится, и деньги 
можно будет не отдавать?
Вася Пупкин, г. Старица Тверской области

Штраф любительский
Владимир Баршев
rg.ru/art/1454758
Хороший законопроект: по фото- и видеоматериалам, 
которые граждане будут присылать в ГИБДД, инспекто-
ры станут выносить постановления о штрафах без вся-
кой волокиты. Жду, давно пора, все сразу вспомнят, для 
чего существует сплошная линия и стоп-линия.
Сергей Попов

Сотовый вне закона
Вячеслав Прокофьев
rg.ru/art/1456919
В школах Франции хотят полностью запретить мобиль-
ные телефоны. Считаю, что это правильное решение. Мо-
бильные телефоны в школе надо запрещать. В каждом 
классе организовать бесплатный телефон у учителя, для 
экстренной связи с родителями — этого более чем доста-
точно.
Ильдус Камалов

Ольга Васильева: Школьникам нужно учить 
только один иностранный язык
Соб.инф.
rg.ru/art/1454899
Полностью права министр! Второй иностранный язык 
только время отнимает. Кстати, в 5-м классе на иностран-
ные языки отводится 5 часов и на русский — 5. Но я сразу 
сказала сыну насчет второго иностранного — плевать на 
оценку, мне здоровье дороже — и твое, и мое. Учимся 6 
дней, 4 дня по 6 уроков, 1 день — 7 уроков, суббота — 3. Уж 
тогда пусть первый иностранный будет 4 или 5 часов. 
Оксана Колганова

Ответить рублем
Игорь Зубков
rg.ru/art/1456558
Банк России хочет усилить возможности для привлече-
ния банкиров к субсидиарной ответственности при спа-
сении банков за счет Фонда консолидации банковского 
сектора. Абсолютно правильная постановка вопроса. По-
чему государство должно расплачиваться за таких «ком-
мерсантов» в банковском секторе экономики? Если нет 
долговой ямы, должен быть другой эффективный меха-
низм привлечения таких должников к ответственности и 
изъятия у них активов, денежных средств, недвижимо-
сти и т.д. И перераспределения их, в конечном счете, в 
пользу более успешных и качественно работающих. Или 
пусть эффективно работают, или уступают свое место 
другим. А задача государственного контроля и регулиро-
вания в данном случае — помочь зачистить эту нишу для 
качественно работающих по тем направлениям, которые 
прежде всего интересуют государство и способствуют 
динамичному развитию экономики.
Игорь Казанин

В российских школах запретят слово «услуга»
Ольга Бондаренко
rg.ru/art/1312541
Я согласна с некоторыми высказываниями здесь, зачем 
запугивать учеников этими ЕГЭ и отправлять к репети-
торам. А с другой стороны, возможно педагоги делают 
это из лучших побуждений, чтобы дети сдали экзамены. 
Не секрет, что учиться дети не хотят. Отношение к учите-
лю менять необходимо, а это очень долгий и сложный 
процесс. Все общество лечить надо.
Татьяна Плотникова

«От дружбы еще никто не умер»
Боян Бойчев
rg.ru/art/1454107
Читала статью с упоением. Я восхищаюсь красотой слога 
Ядвиги Юферовой, ее прорицательностью и умением 
просто отвечать на сложные вопросы. А главное я поня-
ла, что санкции делают Россию только сильнее. Россия 
никогда не была агрессором.
Александра Кристова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

ОРУЖИЕ В Сети появился ролик, 
рассказывающий об устройстве 
и работе российского 
стратегического 
бомбардировщика-ракетоносца 
Ту-160. У летчиков самолет 
получил прозвище «Белый 
лебедь» — за цвет фюзеляжа и 
изящные формы
rg.ru/art/1457179

АВТО «Российская газета» 
определила 10 самых дешевых 
новых автомобилей, которые 
продаются в нашей стране. 
Представляем вашему 
вниманию рейтинг, актуальный 
к началу четвертого квартала
rg.ru/art/1456382

ВИДЕО В Интернете появилось 
первое в истории панорамное 
видео из открытого космоса. В 
рамках презентации эксперты 
также прокомментировали 
теории о «плоской Земле»
rg.ru/art/1457575

ТЕСТ  Вряд ли кто-то одушевлял 
русский пейзаж в своих 
стихотворениях так, как это 
делал Есенин. Предлагаем вам 
пройти тест, насколько вы 
чувствуете так же, как Есенин?
rg.ru/art/1457328

ПРОГНОЗ В российские регионы 
могут вернуться суровые зимы 
середины XX века. О 35-летнем 
холодном цикле синоптики 
говорили еще в 2014 году
rg.ru/art/1457158

КУЛЬТУРА «РГ» выбрала 
наиболее интересные выставки 
октября: «Густав Климт. Эгон 
Шиле. Рисунки из музея 
Альбертина (Вена)», «Ночь в 
библиотеке», «Детки в клетке»
rg.ru/art/1456099

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.
RG.RU

Дата Завтра президенту России исполнится 65 лет  

Кто рядом с Путиным
Завтра, 7 октября, у президента Рос-
сии Владимира Путина юбилей. Ему 
исполняется 65 лет. Поздравитель-
ные телеграммы — правительствен-
ные, международные, обычные — 
придут из разных стран мира и 
регионов России. Накануне с днем 
рождения поздравлять не принято, 
поэтому мы решили — пусть о Вла-
димире Владимировиче расскажут 
те, кто в редакции «Российской газе-
ты» работает с ним — наши журна-
листы кремлевского пула: обозре-
ватель отдела политики Кира Лату-
хина и фотокорреспондент Констан-
тин Завражин. Кира Латухина рабо-
тает с Владимиром Путиным с 2008 
года, а Константин Завражин — с 
конца 1990-х.

К
ак минимум семьдесят 
стран, некоторые из 
них несколько раз в год 
посетил президент Рос-
сии Владимир Путин в 

служебных командировках, кото-
рые на высшем уровне называют-
ся визитами — государственными, 
официальными, рабочими. Не го-
воря уже про регионы нашей 
страны — с севера на юг, с востока 
на запад. Встречали его и арктиче-
ские холода, и крымское солнце. И 
вместе с главой государства по го-
родам и весям через всю страну и 
за рубеж следуем мы — журнали-
сты кремлевского пула «Россий-
ской газеты». Как-то сели и под-
считали: в среднем перелеты слу-
чаются трижды в неделю. Бывает, 
что каждый день туда-сюда, а до-
мой — только переодеться.

Да, условия бывают разные. 
Иногда на то, чтобы написать се-
рьезную тему «срочно в номер», 
есть двадцать минут; при этом нет 
связи, и ты в поле, под проливным 
дождем. Иногда приходится ждать 
по несколько часов, когда лидеры 
выйдут и расскажут о результатах 
переговоров. Так, например, было 
в феврале 2015-го, в Минске. В 
сложных ситуациях пробуем сме-

нять друг друга, редко кто работа-
ет с утра до ночи несколько дней 
подряд. А вот глава государства 
так может и так делает: с утра 
пресса только собирается на ме-
роприятие, а президент уже про-
вел череду непубличных рабочих 
встреч. Или наоборот, уходят 
журналисты из Кремля, а Путин — 
на телефоне, с коллегами из-за ру-
бежа. Или собирает министров. 
Последние год-два и выходные у 
пула стали рабочими — нередки и 
визиты, и совещания по субботам 
и воскресеньям.

Да, пресс-конференции прези-
дента теперь уже не редкость. 
Грех жаловаться. Но вот нефор-
мальных бесед не под камеру у 
нас не было уже давно… 

Помним, несколько лет назад 
Путин, будучи премьером, зашел к 
журналистам в пресс-центр Бело-
го дома поздравить с Новым годом. 
И... вместо шампанского увидел 
диктофоны, камеры и блокноты. 

«Я думал, мы с вами будем от-
мечать, а вы тут со своими прибо-
рами», — с улыбкой сказал он. «Во-
обще безобразно: все трезвые и к 
девушкам не пристаете, — пошу-
тил Путин про деловой настрой 
прессы. — Не знаю, куда я попал, 
что у вас за коллектив такой». 

Впрочем, шампанское потом 
все же подали.

А однажды Путин и вовсе сде-
лал нам сюрприз, которого никто 
из журналистов не ждал. Накану-
не своего дня рождения в 2008 
году «пишущих» собрали в Конс-
тантиновском дворце на презен-
тацию фильма «Учимся дзюдо с 
Владимиром Путиным». Нача-
лось уже совсем поздно вечером, 
чуть ли не после полуночи, но в 
кинозале не закончилось: когда 
журналисты уже думали, искать 
ли круглосуточное кафе или идти 
спать, всех позвали на фуршет в 
соседнем зале — поздравить име-
нинника, который встретил свой 
праздник за одним столом со сво-
им пулом. Жалели лишь об одном 
— подарки не захватили…

…Завтра Владимир Владими-
рович будет принимать поздрав-
ления. Журналисты «Российской 
газеты» также поздравляют пре-
зидента и присоединяются к са-
мым теплым пожеланиям в адрес 
главы государства мировых лиде-
ров, и российских политиков, и 
наших читателей. Но это завтра…  

Константин Завражин, 
Кира Латухина

6 июля 2009 года, Ростов-на-Дону. Владимир Путин во время посещения сельскохозяйственной выставки оценил новый комбайн «Ростсельмаша».

Еще один кадр с фестиваля финно-угорских народов в Саранске. Владимир Путин и Ференц Дюрчань (справа) упражняются с молотом.
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19 июля 2007 года, Саранск. Владимир Путин в компании финской коллеги Тарьи Халонен и премьера Венгрии Ференца Дюрчаня на первом в истории 
международном фестивале финно-угорских народов в Мордовии.
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Лучшие фото Владимира 
Путина в фотогалерее «РГ» 
rg.ru/art/1458251

Однажды Путин 
и вовсе сделал 
нам сюрприз, 
которого никто 
из журналистов 
не ждал

Москва +6...+9, дождь

Санкт-Петербург +7...+9, дождь

Анадырь +1...+3, перем. обл.

Архангельск +4...+7, дождь

Астрахань +7...+19, перем. обл.

Благовещенск  +2...+13, дождь

Владивосток +11...+17, перем. обл.

Волгоград +5...+19, дождь

Воронеж +8...+16, дождь

Екатеринбург -1...+7, перем. обл.

Иркутск 0...+6, дождь

Казань +7...+9, дождь

Калининград +8...+13, дождь

Краснодар +9...+23, перем. обл.

Магнитогорск -3...+10, ясно

Мурманск +2...+6, дождь

Нижний Новгород +6...+10, дождь

Новосибирск -1...+3, дождь

Омск -7...+2, перем. обл.

Орел +7...+13, дождь

Оренбург 0...+12, перем. обл.

Пермь 0...+7, дождь

Ростов-на-Дону +8...+21, дождь

Севастополь +12...+20, перем. обл.

Симферополь +10...+21, перем. обл.

Сочи +15...+23, перем. обл.

Тамбов +5...+13, дождь

Тюмень -4...+5, перем. обл.

Уфа 0...+10, перем. обл.

Хабаровск +3...+16, перем. обл.

Челябинск -3...+9, перем. обл.

Чита 0...+8, дождь

Элиста +8...+19, ясно

Южно-Сахалинск +2...+13, дождь

Якутск -5...+1, снег

Ярославль +6...+9, дождь

НА УЛИЦЕ
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